
Рядом с нашим домом на Шипиловской
улице расположен милицейский кол-
ледж № 2. Казалось бы, жителям от это-

го должно быть спокойнее. Все-таки соседи
не какие-нибудь трудновоспитуемые подрост-
ки или того хуже, малолетние правонарушите-
ли. В колледже готовят наших защитников,
блюстителей правопорядка и законности. Но,
увы, среди тех, кто живет по соседству, это за-
ведение пользуется дурной репутацией.

Бабушки, гуляющие с внучатами, стара-
ются обходить стороной компании курсан-
тов. Потому что будущие милиционеры изъ-
ясняются между собой нередко на матер-
ном языке. Виртуозно владеют этим язы-
ком и преподаватели колледжа. В этом я не
раз убеждалась, когда проходила мимо и
слышала, как идет «учебный процесс» на
плацу перед зданием.

Но, возможно, я бы и не взялась написать в
редакцию, если бы не недавний случай. Около
полудня я пошла за молоком. Тропинка прохо-
дила мимо площадки, на которой детвора ка-
тается со снежной горки. Там-то я и столкну-
лась с курсантами колледжа. Молодые люди,
никого не стесняясь и не обращая внимания
на окружающих, - напомню, что дело было яс-
ным днем, - дружно... справляли нужду.

Наверное, это не то событие, о котором
нужно писать в газету. Но поймите и меня.
Такого циничного, наплевательского отноше-
ния к окружающим я еще не встречала!

Сделала молодым людям замечание. Но
они даже не подумали извиниться. Самый
бойкий на мой вопрос: «На кого же вы похо-
жи?» - «остроумно» мне ответил: «На вас!»

Я отправилась в колледж - благо его тер-
ритория примыкает к злополучному двору.
С большим трудом, но все же пробилась к
тому, кто представился старшим, - прапор-
щику не то Пахотову, не то Прохорову... Он
выслушал меня без особых эмоций и обе-
щал разобраться. По всему было видно, что
ни он, ни ставшие свидетелями нашего раз-
говора курсанты ничего особенного в слу-
чившемся не видят. А ведь будущие мили-
ционеры вели себя, как животные, не знаю-
щие приличий и стыда...

Пожалуй, и среди читателей найдутся та-
кие, кто, прочтя мое письмо, лишь ухмыль-
нется. А я убеждена, что именно с подобных
«мелочей» начинается самое страшное - та-
кое, как случай в Челябинске.

Не знаю, что получится из тех курсантов.
Сомневаюсь, что из циников вырастут насто-
ящие защитники правопорядка.

Сергей ЧАЛЫЙ, 
председатель профсоюза
муниципальных работников
Москвы:

- В нашем доме лифты работают
хорошо, я бы сказал - на четверку с
плюсом. Нашему дому на Северо-
двинской, 9 (СВАО) двадцать лет. Но
несмотря на такой солидный возраст
для «домашнего» транспорта, он нас
не подводит. Думаю, что это заслуга
аварийных бригад Мослифта. 

Анатолий ЕМЕЛЬЯНОВ,
житель дома № 20 по улице 
800-летия Москвы:

- Лифты - не роскошь, а средство
передвижения. Но в нашем доме они
служат еще и курилкой, туалетом для
собак и детворы, художественной мас-
терской граффитчиков и, конечно же,
спортзалом для любителей восточных
единоборств. Ломаются регулярно, ре-
монтируются - тоже. Однако сильно
ругать электрослесарей язык не пово-
рачивается. Мы же сами изуродовали
все кнопки на пульте управления, за-
били мусором все щели.

Дина ОСИПОВА, 
старшая по подъезду, район
Марьино, ЮВАО:

- В нашем доме 15 этажей, так что
лифтовой транспорт – самый необхо-
димый. Но работали лифты ненадеж-
но. Обслуживающая организация,
Мослифт, реагировала на наши жа-
лобы  оперативно, но вызывать их
приходилось все чаще. Пока в про-
шлом году мы с помощью консьер-
жек  в течение двух месяцев не стали
вести подробные записи: когда и на
сколько встали лифты.  Передали эти
записи через прораба в Мослифт,
там, видимо, проанализировали кар-
тину - теперь  лифты работают ис-
правно.

Феликс ПИГРИШ,
житель дома 4 на улице Полбина:

- В нашей высотке четыре лифта,
и каждый находится просто в ужас-
ном состоянии: кабины изрисованы,
кнопки либо разворочены, либо за-
леплены жвачкой. Двери одного
лифта, не успев открыться, сразу же
закрываются, в другом не хватает

внутренней обшивки. Все это резуль-
тат работы «народных умельцев».
Когда же мы перестанем гадить сами
себе?

Валентин ГРИГОРЬЕВ,
председатель Союза ЖСК
Москвы:

- Обслуживать лифты стали хуже,
чем раньше. Об авариях я не говорю:
если лифт застрянет, то мы вызываем
специалистов, и те рано или поздно
приезжают и выручают. А вот что каса-
ется профилактики, то этим занимать-
ся перестали, что, впрочем, и неудиви-
тельно: в прежние годы на каждого
мастера приходилось 12 лифтов, а в
позапрошлом - уже 75. Сколько прихо-
дится обслуживать сегодня - точной
цифры не знаю, но думаю, еще боль-
ше. Результат - соответствующий.

Светлана КОНОНЕНКО,
старшая по подъезду (СВАО):

- К обслуживанию лифтов претен-
зий нет. Если изредка лифт и встанет,
то на устранение неисправности у ре-
монтников уходит не более часа - двух.

А вот за тех, кто лифтами пользуется,
иной раз просто стыдно. Недавно, ви-
димо от отчаяния, ремонтники прямо в
лифте повесили объявление: «Уважае-
мые жильцы! Пожалуйста, не писайте в
наших лифтах! Мы же не приходим пи-
сать к вам на кухню...»

Валентин БУБУКИН,
чемпион Европы по футболу:

- Наш лифт «встает» редко. По тех-
ническому содержанию претензий нет.
Но, бог мой, как в нем грязно, тесно!
Характерные запахи нервируют, мо-
рально добивают. Раньше дом считался
элитным, принадлежал солидному ве-
домству - Министерству обороны. С не-
которых пор «хижина» стала, по сути,
бесхозной. Пытались мы обратить вни-
мание сотрудников ДЕЗа на антисани-
тарное состояние лифта - бесполезно...

Надежда ГРИШИНА,
диспетчер ГУП ДЕЗ района
Марьина Роща, СВАО:

- В течение суточной смены фикси-
руется немного заявок, связанных с
неисправностью лифтов. Но и на те
поломки, которые случаются, аварий-
ная служба Мослифта реагирует очень
четко и быстро, буквально в течение
15-20 минут. Так что на лифтовиков
нам не жалуются, чаще благодарят.
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ПОДГОТОВКА К ЮБИЛЕЮ НАЧАЛАСЬ. В
пятницу, 3 февраля, образован оргкомитет
по подготовке и проведению празднования
65-й годовщины исторической битвы под
Москвой (отмечается 5 декабря). Возгла-
вил его мэр столицы Юрий Лужков. На пер-
вом заседании оргкомитета утверждены
постановление о подготовке и проведении
празднования и план его основных меро-
приятий.

ПОМОЩЬ БОЛЬНЫМ ДЕТЯМ. В воскресе-
нье, 5 февраля, в Московской консервато-
рии впервые состоялся благотворитель-
ный концерт, средства от которого пойдут
на лечение детей, больных раком. Органи-
зовали его Московская государственная
академическая филармония, фонд «Адре-
са милосердия» и общественная организа-
ция «Доноры – детям».

БОЛЬШОЙ - В УНИКАЛЬНЫХ ФОТОГРА-
ФИЯХ. Последние часы Большого театра
перед закрытием его основного здания на
трехлетнюю реконструкцию – такова тема
фотовыставки, которая открылась в поне-
дельник, 6 февраля, в доме-музее М.Н. Ер-
моловой. Большинство фотографий снято
в ночь с 1 на 2 июля, непосредственно пе-
ред самым закрытием Большого, когда на-
чалась новая страница его истории – ре-
конструкция.

ТОРГОВЫЙ ГИГАНТ НА ВАРШАВКЕ. Мэр
Москвы Юрий Лужков в субботу, 4 февра-
ля, принял участие в церемонии открытия
торгового комплекса «Ритейл Парк» на
Варшавском шоссе. Комплекс является од-
ним из крупнейших и предлагает группы
товаров для дома, дачи и сада, которые
можно редко встретить в витринах москов-
ских магазинов. Площадь комплекса со-
ставляет 47,5 тыс. кв. метров, около него
имеется парковка на 1100 машин.

По давно сложившейся традиции в преддве-
рии Олимпийских игр сборная России, прав-
да, не в полном составе (отсутствовали, на-

пример, биатлонисты и лыжники), пришла на Крас-
ную площадь.

Спортсмены возложили цветы к Могиле Неизве-
стного Солдата в Александровском саду, сфотогра-
фировались на память, посетили собор Казанской
Божьей Матери. Пообщались с руководителями
отечественного спорта - президентом националь-
ного Олимпийского комитета Леонидом Тягачевым,
главой Федерального агентства по физической
культуре и спорту РФ, прославленным хоккеистом
Вячеславом Фетисовым. Долгих речей и напутст-
вий не было - сильный мороз тому не способство-
вал. И так все ясно без банальных фраз - надо по-

беждать, болельщики ждут от своих кумиров дол-
гожданного успеха.

По ходу пьесы у стен Кремля обаятельная, шес-
тикратная олимпийская чемпионка в беге на конь-
ках Лидия Скобликова передала из рук в руки зна-
мя олимпийской сборной России не менее симпа-
тичной коллеге - Светлане Журовой, действующей
чемпионке мира в конькобежном спринте. Как бы
ненавязчиво давая понять: давно пора нашим ны-
нешним атлетам облюбовать олимпийский пьеде-
стал. Света в ответ пообещала выложиться в Тури-
не на все сто.

Успехов вам, российские олимпийцы!
Алексей МАТВЕЕВ

НОВОСТИ

«МС» - Интерфакс 

Продолжение темы на стр. 21
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ИДЕЯ ЗАКРЕПИТЬ АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ОКРУГ 
ЗА ОДНОЙ ОРГАНИЗАЦИЕЙ 
РОДИЛАСЬ В МОЭК. 
ПРОБЛЕМЫ СТАЛИ РЕШАТЬСЯ ОПЕРАТИВНЕЕ

От первого лица
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-Н иколай Иванович, прошед-
ший январь с его крепкими
крещенскими морозами

стал настоящим испытанием для
служб городского хозяйства, и в
первую очередь для теплоснабжа-
ющих организаций. Ваше подраз-
деление  выдержало его?

- Мы прошли Крещение без боль-
ших проблем. Основу такой надежной
работы заложили летом, когда готови-
ли к зиме  наши ЦТП, разводящие се-
ти, тепловые вводы. Прежде пик ава-
рийных ситуаций приходился на пери-
од пуска отопительной системы, когда
в ней создавались рабочая темпера-
тура воды и давление. В этом году та-
ких неизбежных ситуаций было на
треть меньше.

- Повезло?
- Нет, случайностей не бывает. Ска-

залось ответственное отношение лю-
дей к делу и применение новых техно-
логий:  на большей части сетей проло-
жены трубы нового поколения, устано-
влены блочные тепловые пункты, ис-
пользованы шаровые краны.

- Какое место занимает сегодня
ваш филиал в МОЭК?

- Первое! Не потому, что номер на-
шего филиала 1-й. Мы действитель-
но являемся первопроходцами в на-
чавшейся структурной перестройке
компании. Суть ее в следующем.
Сейчас теплоснабжением жилищного
фонда, предприятий,  объектов соци-
альной сферы в каждом администра-
тивном округе столицы занимаются
несколько организаций. В нашем, Во-
сточном, было три хозяина – Мостеп-
лоэнерго, Мосгортепло и «Теплоре-
монтналадка». Даже в одном районе
Соколиная Гора работали три органи-
зации. Больше хозяев – больше ве-
домственных границ. А спорные ситу-
ации чаще всего случаются именно
на границах. Если что-то случалось
на территории района или округа,
главе управы трудно было оператив-
но разобраться, где и чье хозяйство,
к кому обратиться за помощью. Когда
хозяин один, вопросы решаются бы-
стрее, успешнее.

Идея  закрепить административный
округ за одной организацией роди-
лась в МОЭК. Она была поддержана
префектурой ВАО, затем вынесена на
обсуждение совета директоров ком-
пании и там одобрена. Было решено
провести эксперимент именно с на-
шим филиалом. Потому что он удобно
расположен территориально и неболь-
шой по сравнению с другими.

До 1 января  и МОЭК, и наш фили-
ал, и префектура провели большую
подготовительную работу, решили
массу организационных и технических
проблем. Нужно было передать и при-
нять десятки объектов (квартальных
тепловых пунктов, малых котельных),
решить вопросы с переводом на но-
вое место работы десятков людей.
Сроки капитального ремонта объек-
тов, принадлежавших разным органи-
зациям, тоже надо было согласовать.
Потребовалось определиться, как эти
объекты будут обслуживаться аварий-
ными бригадами. Нужно было утвер-
дить новое штатное расписание. Ведь
к нам перешла и часть котельных. Мы
будем заниматься не только перера-
боткой и распределением, но и произ-
водством тепла. Теперь этот сложный
организационный период миновал. Он
прошел безболезненно для людей –
практически 100 процентов персонала
перешли на работу в филиал. С 1 ян-
варя филиал начал работу в своем но-
вом статусе.

- Как вы считаете, получит экспе-
римент развитие или так и останет-
ся в границах одного округа и одно-
го филиала?

- Я уверен, что эксперимент, когда
за теплоснабжение целого округа от-
вечает один филиал МОЭК, подтвер-
дит эффективность новой структуры.
Первые недели работы по-новому
убеждают: все проблемы решаются
оперативнее.

- А много у вас возникает проб-
лем с органами власти? Как строят-
ся взаимоотношения?

- Отношения складывались годами.
Но теперь у нас прибавилось партне-
ров – новые районы и управы, кото-
рых прежде обслуживали Мостепло-
энерго и Мосгортепло. Думаю, и с ни-
ми контакт будет полный. Потому что
у нас правило – оказывать помощь по
первому сигналу. Сначала устраняем
аварию, а уже потом разбирамся, по
чьей вине она произошла.

- Даже если авария внутри дома,
за вашими границами?

- Конечно! Население не должно
страдать...

- А не лучше ли будет для населе-
ния, если не разграничивать зоны
ответственности: ваша – до стены
дома, внутри – уже другой хозяин
системы отопления? Не логичнее

ли  все взять в свои руки? Согласи-
тесь: если у человека в квартире
холодно и горячая вода с перебоя-
ми идет, все ваши структурные пе-
рестройки, новые технологии не
имеют смысла.

- В какой-то мере я с вами согласен.
В свое время у меня была идея взять
на обслуживание и дома. Мы даже вы-
ходили в префектуру Северного окру-
га с предложением передать нам на
обслуживание несколько домов. Но,
видно, время еще не пришло. И потом,
что значит – взять на обслуживание
жилой дом? Там же  множество комму-
никаций. Нельзя вычленить только те-
плоснабжение. Нужно тогда брать
весь комплекс энергетики. Значит,
нужны дополнительные кадры, специ-
ально подготовленные, оборудование.

- Сегодня в Москве формируется
рынок частных управляющих ком-
паний. Пока их очень мало. Но в
прошлом году на одном из совеща-
ний прозвучало интересное пред-
ложение  - создавать управляющие
жилищные компании на базе круп-
ных промышленных предприятий и
организаций, где есть грамотный
менеджмент, квалифицированные
рабочие кадры. Как вы думаете, на
базе МОЭК возможно создание та-
кой компании?

- В принципе, наверное, возможно.
Но у нас сегодня на повестке дня  дру-
гие важные задачи.  Одна из них –
программа совершенствования дис-
петчерской службы. Крупная энерге-
тическая авария, которая произошла
в Москве в начале лета прошлого го-
да, показала, в том числе, насколько
важно в энергетике грамотное и на-
дежное диспетчерское управление. В
вашем филиале нет крупных генери-
рующих объектов, только ЦТП и ма-
лые котельные. Но согласованность,
оперативный анализ нужны и вам.

- Как выполняется в филиале
программа диспетчеризации, и в
чем ее смысл?

- У нас 977 абонентов, ЦТП. 890 из
них на сегодня уже подключены к еди-
ной диспетчерской. Это значит, что
параметры каждого объекта в режиме
реального времени могут быть выве-
дены на пульт центральной диспетчер-
ской. Специально обученные люди от-
слеживают каждый сигнал, поступаю-
щий с объектов. И тут же принимают
решение – вызывать аварийную служ-
бу или сообщить о сигнале начальни-
ку предприятия, мастеру. Предполо-
жим, поступил сигнал о падении дав-

ления в системе, или температура во-
ды, выходящей на дома, выше или ни-
же нормы. Дежурному ясно, по какой
причине: встал насос или происходит
утечка, и он адресует сигнал по назна-
чению.  Диспетчеризация позволяет
также снимать показания теплосчет-

чиков, по которым мы рассчитываем-
ся с Мосэнерго за тепло. Это очень
удобно и минимизирует  ошибки при
сборе показаний вручную.

- Николай Иванович, ваш филиал,
когда еще был «Теплоремонтналад-
кой», начал активно налаживать си-
стему  оперативного обмена ин-
формацией между подразделения-
ми. Чем вызвана такая необходи-
мость?

- Мы стараемся освоить новейшие
системы управления, которые сегодня
используются в энергетике.  Внедряем
программы, которые позволяют упо-
рядочить сбор финансовой выручки от
физических и юридических лиц. Запу-
стили новейшие программы делопро-
изводства и бухгалтерского учета. А
цель одна – сделать процесс управле-
ния  эффективным, надежным. Тем
более она актуальна сегодня, когда
филиал вырос.

- Извините, но в связи с этим у
меня как потребителя возникает во-
прос – не приводят ли усовершен-
ствования к удорожанию тепловой
энергии? Из чего складывается ее
стоимость, и почему она постоянно
повышается?

- Конечный продукт, который мы
продаем потребителю, - тепло и горя-
чая вода. Чтобы произвести его, мы
покупаем  воду в Мосводоканале, теп-
ло - в Мосэнерго и отправляем свой
продукт по сетям, которые мы же и об-
служиваем. Вот из этих составляю-
щих и складывается величина тари-
фа.  Кроме стоимости воды и тепла в
него закладывают затраты на ремонт
и содержание сетей, ЦТП,   заработ-
ную плату работников филиала. Сос-
тавляя производственную программу
на год, включаем в нее и установку
нового оборудования, и внедрение
технологических новинок. Но, как пра-
вило, региональная  комиссия по та-
рифам значительно сокращает наши
аппетиты. Например, первоначальный
вариант производственной програм-
мы на этот год привел бы к значитель-

ному росту тарифов. Поэтому мы его
вынуждены были пересмотреть, что-
бы рост тарифов не превысил 13 про-
центов.

- Значит, тарифы росли, растут и
будут расти, по крайней мере ниже
уровня инфляции они не опустят-
ся? Но разве нельзя производить
тепло с меньшими затратами?

- Где возможно, мы их сокращаем.
На территории нашего округа в на-

шем филиале начала работать мини-
котельная. Это бывшая ведомствен-
ная котельная. Три года назад решено
было провести ее реконструкцию, что-
бы получать там и тепло, и электро-
энергию. Сегодня в мини-котельной
запущены 3 газопоршневые установ-
ки. Они подают тепло в 18 жилых до-
мов, детский сад и школу. Кроме того,
каждая из установок может выраба-
тывать один МГВт электроэнергии с
передачей ее в сеть. Это пусть ма-
ленький, но собственный энергетиче-
ский резерв. Реконструкция этой ми-
ни-котельной обошлась гораздо де-
шевле, чем прокладка 1,5 километра
теплотрассы из этого микрорайона к
магистрали. Сооружение таких мини-
котельных целесообразно там, где
нельзя построить крупную ТЭЦ или
проложить сети Мосэнерго.

- С 1 октября 2005 года МОЭК объ-
явила акцию – открыла «горячую
линию» для потребителей тепла по
вопросам отопления и горячего во-
доснабжения. По правде говоря,
многочисленные «горячие линии»,
проводимые различными ведомст-
вами по поводу и без повода, не-
редко вырождаются в формаль-
ность, мол, связь с населением на-
лажена. Ваша акция началась с раз-
махом – броские щиты на москов-
ских улицах и текст соответствую-
щий: «Внимание! Требуются агенты
тепловой безопасности», и номер
телефона крупно. Откликнулись ли
«агенты»? Какую информацию уда-
лось вам собрать?

- Наша «горячая линия» действует
безотказно. В центральную диспет-
черскую ежедневно поступают десят-
ки звонков. Часть из них, когда люди
жалуются, например, на холодные ба-
тареи или слабый напор горячей во-
ды, приходится переадресовывать в
ДЕЗы. Но за многие сигналы с мест
мы благодарны населению. Эта ин-
формация нужна нам для составления
планов ремонтно-профилактических
работ и для того, чтобы указать 

ДЕЗам, какой дом подготовлен к зиме
плохо, принят с недоделками.  И по-
том, мы должны выполнять условия
договоров с потребителями, оказы-
вать им качественную услугу. Иначе
они просто не будут нам платить. Ре-
гулярно все телефонные звонки ана-
лизируем. У нас ведется «журнал не-
прогревов». Это самая верная диагно-
стика. Самые активные «агенты теп-
ловой безопасности» получат в награ-
ду путевки в один из наших домов от-
дыха. Думаю, что такая «горячая ли-
ния»  - хорошая форма привлечения
населения  к процессу управления
жильем.

- У вашего филиала, судя по все-
му, завидные перспективы разви-
тия. А обеспечены ли новые проек-
ты кадровыми резервами?

- Нельзя сказать, что кадровых про-
блем у нас нет. В прошлом году, в свя-
зи со структурной перестройкой, мы
особенно активно искали и подбирали

кадры. Теплоэнергетика – отрасль
специфическая, она требует специ-
альных знаний, навыков. Работали со
службой занятости, распространяли
объявления в профильных вузах - Мо-
сковском энергетическом, Институте
ЖКХ и строительства. К нам приходи-
ли десятки людей разного возраста,
образования. С каждым обстоятельно
беседовали, проводили что-то вроде
аттестации. Отбирали специалистов
тщательно. И в основном укомплекто-
вали филиал кадрами. Сегодня у нас
лишь 62 рабочих вакансии. С кадрами
инженеров немного сложнее...

- А что может привлечь молодого
специалиста на ваше предприятие:
высокая зарплата, перспектива
карьерного роста, надежная соци-
альная защита?

- И то, и другое, и третье. Я сам на-
чинал рабочим. Знаю, как необходи-
мы на первых порах и помощь, и под-
держка. Каждый молодой специалист,
будь то рабочий или инженер, получа-
ет у нас наставника. Если видим, что
человек хочет работать, старается, -
открываем перед ним самые широкие
перспективы. Нам очень нужны моло-
дые, свежие кадры. Средний возраст
работников нашего коллектива  47-48
лет. А учиться, осваивать новые спе-
циальности, технологии, новое обору-
дование всем приходится почти еже-
годно.

Думаю, что наша насыщенная, в
лучших традициях недавнего прошло-
го спортивная, культурная, общест-
венная жизнь тоже привлечет моло-
дых. Им есть, где показать свои талан-
ты, свою готовность защищать честь
коллектива – в смотрах, в спортивных
состязаниях. Это тоже поддерживает
корпоративный дух компании, создает
настроение, чувство профессиональ-
ной гордости. Ведь люди проводят на
работе большую часть своей жизни.
Поэтому она должна приносить им не
только материальное благополучие,
но и радость.

Наталья КРАСОВА

НЕ БОИМСЯ БЫТЬ 
ПЕРВОПРОХОДЦАМИ

Николай ДРАЗЖЕВ:

Николай ДРАЗЖЕВ родился
в1961 году  в Душанбе. Окон-
чил Московский институт при-
боростроения, в 2003 году по-
лучил второе высшее образо-
вание в  Московском институ-
те коммунального хозяйства
«Теплоснабжение». Работал
токарем, газоэлектросварщи-
ком. С 1981 года – в системе
«Мосгортепло»: с 1988 года -
главный инженер филиала
№ 4, с 2004-го директор фили-
ала № 1 ОАО «МОЭК» Тепло-
ремонтналадка. Женат, воспи-
тывает двух дочерей. Мастер
спорта по тяжелой атлетике.
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Победа ХАМАС над правя-
щей партией ФАТХ на вы-
борах в законодательное

собрание (палестинский парла-
мент), состоявшихся 25 января,
вызвала глубокий шок в Израи-
ле. В странах Запада новость об
успехе радикального исламско-
го движения встретили сдер-
жанно, но с заметной тревогой.
И неудивительно: успех был
полным. Победитель получил 74
места. Проигравший - 45.

В Израиле никак не ожидали
(а точнее - не хотели) такого фи-
нала. Ведь приход к власти ради-
кальной группировки, которая
стоит за десятками террористи-
ческих актов против израильтян,
может привести к кардинальным
переменам не только в еврей-
ском государстве и Палестине,
но и на всем Ближнем Востоке.

Сразу же после объявления
результатов голосования и. о.
премьер-министра Израиля Эхуд
Ольмерт заявил, что ХАМАС -
«не партнер для переговоров».
Он подчеркнул, что «если эта
террористическая организация
будет иметь представительство
в новом палестинском кабине-
те министров, а тем более сто-
ять во главе, это означает, что
перед нами - государство тер-
рора».

Депутаты кнессета (израиль-
ский парламент) от правых пар-
тий сразу же обвинили и. о. пре-
мьера и его партию «Кадима» в
том, что их политика привела
ХАМАС к власти. Главная причи-
на этого - план размежевания,
согласно которому Израиль в
прошлом году в одностороннем
порядке покинул сектор Газа.

Председатель партии «Ликуд»
Биньямин Нетаниягу назвал ито-
ги выборов первым шагом к со-
зданию исламского государства
Хамасстан.

Реакция международного со-
общества на результаты выбо-
ров и победу ХАМАС почти не
отличалась от израильской.

Так, президент Джордж Буш
заявил, что США не будут сот-
рудничать с организацией, в по-
литической платформе которой
есть пункт об уничтожении Из-
раиля. Правда, если верить пос-
ледним сообщениям, он дал по-
нять, что диалог с ХАМАС все же
возможен. Но только в том слу-
чае, если это движение откажет-
ся от насильственных методов
борьбы.

По словам премьер-министра
Франции Доминика де Вильпена,
французские власти видят два
условия, необходимых для рабо-
ты с новым палестинским прави-
тельством, - отказ ХАМАС от на-
силия и согласие продвигаться к
намеченным мирным целям, а
также признание израильского
государства.

Что касается России, то ее по-
зицию выразил президент Вла-

димир Путин. «Министерство
иностранных дел Российской
Федерации никогда не призна-
вало ХАМАС в качестве террори-
стической организации, - под-
черкнул он. - Но это не значит,
что мы одобряем и поддержива-
ем все, что делает ХАМАС. Мы
считаем, что одно дело, когда
эта политическая сила находи-
лась в оппозиции и стремилась
к власти. И мы знаем, что во
всем мире оппозиция очень час-
то выступает с достаточно ради-
кальными заявлениями. А дру-
гое дело, когда она получила во-
тум доверия народа и должна
способствовать тому, чтобы лю-
ди, которые поверили в это дви-
жение, почувствовали положи-
тельные результаты их правле-
ния. А для этого нужно уйти от
радикальных заявлений, нужно
признать право на существова-
ние Израиля, нужно наладить
контакт с международным сооб-
ществом. Мы призываем 
ХАМАС именно к такой последо-
вательной работе».

Из арабских лидеров первым
главу политбюро ХАМАC Халеда
Машаля поздравил с победой
президент Сирии Башар Асад. 

Однако следует особо под-
черкнуть, что и программа 
ХАМАС, и заявления его руково-
дителей не были положительно
восприняты во всех арабских
странах. 

Итак, ХАМАС победил. Что
дальше? На этот и многие дру-
гие вопросы достаточно  ясно
отвечают высказывания руково-
дителей ХАМАС. Так, лидер дви-
жения в секторе Газа Махмуд аз-
Захар заявил, что ХАМАС «про-
должает видеть в еврейском го-
сударстве врага и будет пытать-
ся уничтожить его всеми дос-
тупными способами».

А вот как, по аз-Захару, будет
выглядеть палестинское обще-
ство. ХАМАС намерен создать на
палестинских территориях госу-
дарство, базирующееся исклю-
чительно на законах ислама.
Гражданам этого государства
придется вести себя в точном
соответствии с шариатом. А
«тлетворному влиянию» Запада,
частью которого является Изра-
иль, будет объявлена беспощад-
ная борьба.

Имея большинство в законо-
дательном собрании, движение
сможет наложить вето на избра-

ние председателем Палестин-
ской национальной администра-
ции (ПНА) премьер-министра.
Оно начнет проводить законы,
ограничивающие личные свобо-
ды палестинцев. От ХАМАС сле-
дует ожидать дискриминации
светской части общества, других
религиозных общин, женщин.

Нельзя исключать и начала
вооруженной междоусобицы,
связанной с нежеланием проиг-
равшего ФАТХ поступиться теми
двумя третями властного и фи-
нансового пирога, на которые
сейчас вполне законно будет
претендовать победивший на
выборах ХАМАС. При том коли-
честве оружия, которое собрано
на территории сектора Газа и За-
падного берега (Иудея и Сама-
рия), гражданская война может
продлиться многие годы.

Что бы ни произошло, Израи-
лю придется все же сосущество-
вать с ХАМАС. Максимум, на что
можно будет рассчитывать в
ближайшее время, - это «худ-
на», непрочное перемирие, даю-
щее сторонам время подгото-
виться к новому противостоя-
нию. Однако и ХАМАС, несмотря
на все воинственные первичные
признаки, также придется учи-
тывать, что на нем сейчас не во-
енный наряд смертника, а власт-
ный сюртук...

Константин КАПИТОНОВ, 
журналист-международник

Заметным событием прошлой не-
дели стала пресс-конференция
президента Владимира Путина

для российских и иностранных журна-
листов, состоявшаяся 31 января в Мо-
скве. Особое внимание президент уде-
лил экономическому и промышленному
развитию страны.

По словам В. Путина, он удовлетво-
рен результатами, достигнутыми в
экономике за минувший год. Валовой
внутренний продукт вырос на 6,4 про-
цента при запланированном показате-
ле в 5,9 процента. Россия стала ре-
кордсменом в динамике фондового
рынка - 88 процентов роста, оставив
позади Южную Корею, Аргентину и
Бразилию - признанных лидеров по
темпам экономического развития. На
9,8 процента увеличилась средняя за-
работная плата, на 8,7 процента - до-
ходы населения, на 13 процентов -
пенсии.

Впрочем, есть еще над чем работать.
В 2005 году не удалось выдержать зало-
женных в бюджете параметров инфля-
ции. По итогам года она составила 10,8
процента при ожидавшихся 8,5 процен-
та. Также не получилось остановить рост
реального и номинального курсов руб-
ля, что создало проблемы для обраба-
тывающих отраслей отечественной про-
мышленности.

К чему же все-таки мы должны стре-
миться? Что надо сделать для того, что-
бы повысить качество жизни наших гра-
ждан? Как полагает президент, для это-

го необходимо решить ряд задач, имею-
щих фундаментальное значение для
экономики.

Прежде всего снизить инфляцию -
вначале до 8, затем до 6, наконец, до 3
процентов в год. Это позволит выйти на
приемлемый для малого и среднего биз-
неса уровень кредитных ставок в 6-7
процентов годовых при долгосрочных
займах. Кроме того, необходимо сдер-
живать необоснованное удорожание на-
циональной валюты и постепенно сни-
жать налоговое бремя. Важный фактор
успеха - рост накоплений населения и
участников рынка. Для этого предпола-
гается, в частности, создавать новые ме-
ханизмы страхования частных банков-
ских вкладов, шаг за шагом снимать ог-
раничения на совершение валютных
операций. В итоге мы должны прийти к
полной конвертируемости рубля.

Все эти меры призваны создать бла-
гоприятные условия для перехода рос-

сийской экономики на инновационный
путь развития.

Президент сформулировал конкрет-
ные меры, которые в ближайшее время
будут приняты на правительственном
уровне для решения задач экономическо-
го роста. Меры, имеющие не только ад-
министративную, но также необходимую
финансовую поддержку со стороны госу-
дарства. Говоря о них, Путин по сути отве-
тил на давно возникавший у многих воп-
рос: когда в конце концов и как именно
правительство начнет применять прямые
меры государственного стимулирования.

В обозримом будущем предполагает-
ся создать шесть особых экономических
зон с широкими возможностями для ре-
ализации инновационных проектов в
Москве, Московской области, Санкт-Пе-
тербурге, Липецке, Томске и Татарстане.
Затраты федерального бюджета на эти
цели составят около 300 млн. долларов.
Значительные средства планируется вы-

делить в рамках программы государст-
венной поддержки российского высоко-
технологичного экспорта. Новый им-
пульс получит отечественная атомная
энергетика. Высоко оценив потенциал
отрасли, Владимир Путин отметил необ-
ходимость ее развития на новых техно-
логических принципах, обеспечивающих
современный уровень безопасности. До-
ля атомной генерации в общем объеме
вырабатываемой в стране электроэнер-
гии через 15 - 20 лет должна достигнуть
25 процентов. При этом особое внима-
ние предполагается уделить энергетиче-
ским потребностям северных террито-
рий, расширению за счет этого промыш-
ленной эксплуатации их минерально-
сырьевой базы.

В целом, если обобщить сказанное
президентом о приоритетах развития
отечественной экономики и промыш-
ленной сферы, очевидны два ключевых
вывода, внушающих оптимизм.

Во-первых, уходит, к счастью, в про-
шлое концепция невмешательства госу-
дарства в вопросы регулирования эко-
номики и обеспечения экономического
развития, определявшая жизнь нашей
страны с начала 1990-х годов. Во-вто-
рых, что не менее важно, во главу угла
проводимой экономической и промыш-
ленной политики по сути впервые офи-
циально поставлены высокие техноло-

гии. Как известно, это основной фактор,
определяющий сегодня конкурентные
преимущества государств в мировой
экономике. Еще с советских времен в на-
шей стране, прежде всего в системе обо-
ронно-промышленного комплекса, на-
коплен огромный, до сих пор не реали-
зованный потенциал передовой научно-
технической мысли. В сочетании с пря-
мыми методами государственной под-
держки, с финансированием передовых
инновационных проектов за счет
средств Инвестиционного и, надеюсь,
Стабилизационного фондов он способен
вывести Россию в мировые лидеры по
уровню экономического развития и ка-
честву жизни населения.

Сделав акцент на необходимости го-
сударственного стимулирования высо-
котехнологичных производств, на энер-
гетике завтрашнего дня и создании ин-
фраструктуры инновационного проры-
ва, Владимир Путин обозначил по сути
новый вектор государственной полити-
ки. Полагаю, что по своей масштабно-
сти и значимости он достоин того, что-
бы стать наряду с образованием, здра-
воохранением, сельским хозяйством и
доступным жильем приоритетным на-
циональным проектом. Проектом, кото-
рый способен стать залогом экономи-
ческой и политической мощи России в
XXI веке.

Матвей  КОРОЛЕВ, 
генеральный директор 
ФГУП «ПО «МЗ «Молния», 
президент Фонда 
поддержки народных инициатив

НОВЫЙ ВЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ

Врезультате длительного от-
сутствия необходимых ин-
вестиций в энергетику Рос-

сии создалась критическая ситу-
ация, связанная с изношенно-
стью основных фондов. Для со-
хранения производства электро-
энергии на существующем уров-
не необходимо вводить ежегод-
но около 7 млн. кВт мощностей,
что требует ежегодных инвести-
ций в размере 5 млрд. долларов.
Планируемая реструктуризация
РАО «ЕЭС России», якобы пре-
следующая цель привлечения
инвесторов, в том числе зару-
бежных, может только усугубить
ситуацию и сделать ее полно-
стью неуправляемой. Дело в
том, что новый инвестор может
появиться только тогда, когда
стоимость энергии будет выше
4,5 - 5 центов за 1 кВт/ч, что яв-

ляется нижним порогом рента-
бельности капитала. Сейчас же
стоимость генерируемой элект-
роэнергии в России составляет
лишь 1 - 1,5 цента за 1 кВт/ч.
Иными словами, если инвестор
вложит средства, то стоимость
электроэнергии на самой пер-
спективной новой электростан-
ции будет в 3 раза выше, чем на
действующей. В условиях сво-
бодного рынка очевидно, что
стоимость электроэнергии будет
одинаковой - что на новых, что
на действующих станциях, то
есть поднимется втрое. Эконо-
мика может этого не вынести. 

Построить за свой счет новый
энергоблок не в состоянии ни
одна даже самая крупная стан-
ция. Кроме того, на создание но-
вых объектов в любом случае
потребуется лет пять, так что со-

здается реальная угроза глубо-
кого энергетического кризиса,
способного парализовать эконо-
мику страны в ближайшие годы.
В складывающейся ситуации
незаменимыми являются более
дешевые децентрализованные
источники энергоснабжения.
Именно этим направлением ак-
тивно занимаются московские
власти на различных уровнях. 

Сейчас все больше внимания
уделяется объектам, работаю-
щим на принципе когенерации,
когда одновременно произво-
дится и электроэнергия, и тепло,
- таковы мировые тенденции.
Главное преимущество когенера-
торов перед обычными тепло-
электростанциями - в более вы-
сокоэффективном использова-
нии источника энергии, в одно-
временном получении двух по-
лезных энергий: тепловой и
электрической. КПД таких стан-
ций значительно выше. 

Например, к городской ко-
тельной можно подсоединить га-
зотурбинную установку средней
мощности, которая будет выра-
батывать электроэнергию. Таким
образом, районная тепловая
станция может быть переобору-
дована в мини-ТЭЦ. Такие уста-

новки небольшой мощности до-
вольно успешно используются в
разных странах. В Москве проек-
ты надстройки существующих
водогрейных котлов городских
отопительных котельных газо-
турбинными установками (ГТУ)
появились еще в начале 1980-х
годов. Так, была разработана
принципиальная технологиче-
ская схема газотурбинной над-
стройки мощностью 16-20 МВт к
водогрейному котлу КВГМ-100.
Предварительный анализ пока-
зал, что эта установка может ра-
ботать с КПД 80-90 процентов и
генерировать электроэнергию по
значительно меньшей цене по
сравнению с крупными станция-
ми. Было принято решение о со-
здании таких установок в двух
котельных, однако оно не было
реализовано. Оппоненты выдви-
гали возражения о сбоях в рабо-
те станции в летнее время, когда
отопительные котлы работают с
нагрузкой в пять раз меньше
зимней, о невозможности техни-
чески реализовать проекты. Од-
нако обследование московских
котельных показывает, что по
крайней мере у 50 из 100 водо-
грейных котлов тепловой произ-
водительностью 100 Гкал/ч и вы-

ше место для размещения ГТУ
на крыше имеется.

Следует отметить, что, несмо-
тря на дополнительное сжигание
топлива в отопительных котлах
при их оборудовании системой,
экологическая нагрузка снизит-
ся из-за существенного умень-
шения содержания окислов азо-
та в дымовых газах. Высокий кпд
и низкие капитальные затраты
на переоборудование не могут не
интересовать энергетиков. Ко-
роткие сроки создания подоб-
ных установок позволят значи-
тельно смягчить удар надвигаю-
щегося энергокризиса. 

Технических препятствий нет.
Остаются вопросы о конкуренто-
способности таких источников
на создающемся энергетиче-
ском рынке, об условиях их вза-
имодействия с РАО «ЕЭС Рос-
сии». Но новые когенераты не
затронут сложившейся системы
работы существующих ТЭЦ, они
лишь будут производить допол-
нительную электроэнергию, ес-
ли появится необходимость. На-
пример, суровые морозы этой
зимы вполне можно было бы пе-
режить, имея такие децентрали-
зованные источники.

В городе уже есть успешно ра-
ботающие такие системы. У нас в
Северо-Западном округе Пиня-
гинская районная тепловая стан-

ция в Митине год назад была ос-
нащена газотурбинной установ-
кой. Система прошла пять испы-
таний, работает нормально. Идет
строительство еще одной такой
станции - в Строгине. 

Предстоит еще решить вопрос
о параллельной работе децент-
рализованных источников с су-
ществующей сетью. Надо зако-
ном обязать владельцев элект-
росетей принимать энергию от
распределенных источников.
Сейчас уже и многие предпри-
ятия Москвы обладают собст-
венными источниками генера-
ции, получив  возможность да-
вать свою энергию в сеть, предо-
ставлять ее населению. Это
именно тот резерв, который
можно будет задействовать тер-
риториальным органам власти
для прохождения пиковых на-
грузок.

В нынешних условиях, когда
руководство РАО «ЕЭС России»
не принимает реальных усилий
по расширению генерирующих
производств в Москве, усилия
столичного правительства по
внедрению альтернативных ис-
точников электроэнергии трудно
переоценить. Такой подход поз-
волит без опаски ожидать при-
хода лютых зим и создаст базу
для развития городской эконо-
мики.

Виктор КРИВОКЛЯКИН,
начальник Управления развития
окружной инфраструктуры
префектуры СЗАО
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4февраля в ЕИРЦ района Восточное
Измайлово (ВАО) состоялось вы-
ездное совещание по итогам вы-

полнения постановления правительства
Москвы № 77-ПП «О мерах по улучше-
нию системы учета водопотребления и
совершенствования расчетов за холод-
ную, горячую воду и тепловую энергию
в жилых зданиях и объектах социальной
сферы города Москвы». В совещании
приняли участие мэр Ю. Лужков, пер-
вый заместитель мэра в правительстве

Москвы, руководитель Комплекса го-
родского хозяйства П. Аксенов, префект
Восточного административного округа
Н. Евтихиев, представители снабжаю-
щих и обслуживающих организаций. 

Место проведения совещания вы-
брано не случайно: в ВАО полностью
оборудованы узлами учета 4032 жи-
лых дома, 590 объектов социальной
сферы, 348 предприятий торговли и
другие сооружения. Все смонтирован-
ные узлы учета приняты в эксплуата-

цию и на коммерческий учет. Кроме
того, в округе установлено более семи
тысяч квартирных приборов учета по-
требления холодной и горячей воды, в
девяти районах из шестнадцати на-
числения осуществляются по их пока-
заниям. 

Анализ фактического потребления
ресурсов по показаниям приборов уче-
та в ВАО показал, что расход холодной
воды меньше нормативного в среднем
на 8,2 процента, горячей – на 5,6 про-
цента, тепловой энергии – на 22 про-
цента, что, по самым скромным оцен-
кам, составляет около 200 млн. руб. в
год. Таким образом, срок окупаемости
бюджетных затрат на выполнение про-
граммы составляет около четырех лет.

Василий ДВОРЫКИН

Правительство Москвы выделит
на поддержку соотечественников за
рубежом в 2006 году 187 миллионов
рублей. Об этом сообщили в город-
ской администрации в пятницу, 3
февраля, сославшись на распоряже-
ние, подписанное мэром столицы.

Средства, в частности, будут на-
правлены на поддержку русского
языка, культуры и образования
(73,8 миллиона рублей), русских об-
щественных организаций и объеди-
нений (40,9 миллиона), медицин-
ского обеспечения соотечественни-
ков (31,5 миллиона), предприятий
малого бизнеса (15 миллионов), ин-
формационного сотрудничества с
российской диаспорой (12,5 милли-
она рублей). Кроме того, более 6
миллионов рублей выделяются на
поддержку социально незащищен-
ных соотечественников.
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В среду, 1 февраля, завершена ак-
ция «Народный контроль» по про-
верке качества работы контролеров и
водителей наземного общественного
транспорта столицы. Об этом сооб-
щили в пресс-службе Департамента
транспорта и связи города Москвы.

Акция проводилась департамен-
том с 12 декабря 2005 года по 1 фев-
раля нынешнего года. На его офици-
альном интернет-сайте любой пасса-
жир мог оставить жалобу на качество
работы персонала общественного
транспорта, а также высказать пред-
ложения по улучшению этой работы.
Всего за полтора с лишним месяца
на сайт поступило 269 электронных
писем. Большая их часть связана с
некорректным поведением водите-
лей и контролеров по отношению к
пассажирам.

Все полученные жалобы и предло-
жения, сообщили в Департаменте
транспорта и связи, переданы руко-
водству ГУП «Мосгортранс». По каж-
дому случаю некорректного поведе-
ния персонала будут проведены про-
верки. Если правомерность жалобы
подтвердится, руководство предпри-
ятия примет самые жесткие опера-
тивные меры – вплоть до увольнения
сотрудника, нарушающего должно-
стную инструкцию контролера и во-
дителя общественного транспорта.
По многочисленным пожеланиям го-
рожан текст последней размещен на
официальном сайте Департамента
транспорта и связи – www.dtis.ru

У москвичей появится возмож-
ность максимально быстро привати-
зировать свою квартиру. По крайней
мере постановление об этом приняло
правительство Москвы, распорядив-
шись улучшить работу службы «од-
ного окна» Департамента жилищной
политики и жилищного фонда, зани-
мающегося вопросами приватизации.
Об этом сообщили в четверг, 2 фев-
раля, в администрации столицы.

Сейчас заявления, необходимые
для приватизации, принимают в этом
«одном окне» так, что людям иногда
приходится самим бегать по разным
инстанциям – например, за справка-
ми в БТИ и прочие ведомства - из од-
ного конца столицы в другой. К тому
же до сих пор нет единого срока под-
готовки свидетельства о праве собст-
венности: кто-то может получить его
через несколько недель, а кому-то
приходится ждать месяцами. 

Поэтому, чтобы облегчить сам про-
цесс получения квартиры в собствен-
ность, правительство Москвы решило
разработать регламент для службы
«одного окна» по вопросам привати-
зации. Он будет подготовлен к 1 мая.
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«НАРОДНЫЙ
КОНТРОЛЬ» 
НА ТРАНСПОРТЕ

СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
ПОДДЕРЖИМ!

ПРИВАТИЗАЦИЯ 
БЕЗ ВОЛОКИТЫ
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ПОГОДА ИСПЫТЫВАЕТ НА ПРОЧНОСТЬ 
ВЕСЬ КОМПЛЕКС ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА.
ГЛАВНОЕ В ЭТУ ГОРЯЧУЮ ПОРУ -
НЕ ДАТЬ СЕБЕ ЗАМЕРЗНУТЬ
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ПЕРЕДЫШКИ
НЕ БУДЕТ
Доклад первого заместителя руководителя

Департамента ЖКХиБ Артема Цатурова на
очередном – 3 февраля – оперативном

совещании Комплекса городского хозяйства
прозвучал как сводка боевых действий: за ми-
нувшую неделю случилось 272 аварийных от-
ключения в  жилых домах – аварии устранены,
жалоб от жильцов не поступало. Кровли в це-
лом в удовлетворительном состоянии – очище-
но 9810 крыш (97 процентов от общего коли-
чества), на очистке работало 1316 бригад, за-
действовано 28 механизмов. 

Наибольшее количество обращений на не-
достатки содержания жилищного фонда по-
ступило из районов Пресненский, Савелов-
ский, Отрадное, Перово, Выхино-Жулебино,
Даниловский, Ломоносовский, Фили-Давыд-
ково, Северное Тушино. По всем обращениям
меры приняты. 

С начала сезона прошел 41 снегопад, выпа-
ло 104 см снега, вывезено 11 млн. куб. метров
снега - за прошедшую неделю – 1 млн. 700
тыс. куб. метров. Средняя загрузка снегопла-
вильных камер составила: в Мосводоканале –
203 процента, в Мосводостоке – 193 процента,
в Гидромосте – 213 процентов.

Сообщил Артем Владимирович и о начале
работ по программе «Мой двор, мой подъезд».
В частности, планом первого квартала преду-
смотрено отремонтировать 2600 подъездов -
на 1 февраля отремонтировано 558 подъездов
(21,5 процента плана). В жилищном фонде так-
же ведется плановая работа по подготовке к
весенне-летней эксплуатации: по состоянию на
1 февраля, при плане 4350 строений, сдано
5962 строения. Отставаний по округам нет. С
оценкой «хорошо» сдано 78,7 процента объек-
тов.

Руководитель Мосжилинспекции Александр
Стражников сообщил об итогах проверок утеп-
лительных мероприятий в жилищном фонде. 

- Должен отметить, - сказал Александр Мат-
веевич, - что большая работа, проведенная пре-
фектурами, управами, ведомствами, дала хоро-
шие результаты, хотя отдельные замечания
есть, но они носят текущий характер. 

В лютые морозы открытых чердаков и под-
валов инспекция не выявила. Отметив также
улучшившееся качество очистки кровель от
снега, А. Стражников обратил внимание на фа-
кты грубейшего нарушения техники безопас-
ности. 

Опираясь на прогноз Гидрометбюро, соглас-
но которому морозы усилятся до – 25-27 гра-
дусов, руководитель Комплекса городского хо-
зяйства Петр Аксенов, завершая совещание,
кратко резюмировал: 

- Погода нас не балует, испытывает на проч-
ность Комплекс городского хозяйства. Во мно-
гом мы демонстрируем организованность, бы-
струю реакцию на возникающие проблемы.
Наладились диспетчерская связь, взаимодей-
ствие между городскими организациями и
Мосэнерго – это позволяет оперативно решать
задачи... Но передышки не будет – поэтому не
расслабляться! Работаем в напряженном ре-
жиме...

Василий ДВОРЫКИН

Городской бюджет используется
для решения колоссального числа
хозяйственных, социальных и про-

чих задач. Естественно, столичные вла-
сти заинтересованы в притоке допол-
нительных финансовых средств. Од-
ним из таких важных денежных источ-
ников является прибыль, получаемая
от деятельности акционерных хозяйст-
венных обществ с долей Москвы в их
уставном капитале. На заседании сто-
личного правительства, которое прохо-
дило 7 февраля в мэрии города, обсу-
ждались итоги функционирования
этих предприятий.

По сообщению выступавшего на засе-
дании руководителя Департамента иму-
щества города Владимира Силкина, в
данный момент город имеет свою долю

в акционерном капитале 535 предпри-
ятий. В связи с приватизацией ГУПов их
количество превысит 700. По итогам ми-
нувшего года, эти организации принес-
ли в  бюджет города 1 миллиард рублей.
Однако в целом доходность этих акцио-
нерных  обществ остается весьма низ-
кой. Причем наихудшие показатели у
предприятий, контрольными пакетами
акций которых владеет Москва.

- Менеджмент этих предприятий
крайне слабо и неэффективно управ-
ляет городской собственностью, - от-
метил Владимир Николаевич. – Причем
нередко руководство многих из этих
обществ откровенно саботирует наши
усилия по увеличению их доходности.

- Я бы даже сказал о бешеном со-
противлении некоторых дельцов, при-

липших к городской собственности, -
подчеркнул в заключение мэр столицы
Юрий Лужков. – Я убежден, мы обяза-
ны избавляться от балласта – органи-
заций, не приносящих никакой прибы-
ли. Полагаю, в собственности города
должны оставаться предприятия гра-
дообразующие, обеспечивающие жиз-
недеятельность столицы. Мы должны
располагать 50-70 мощными, динамич-
но развивающимися холдингами. В то
же время нам следует создавать пред-
приятия, работающие в новых  перспе-
ктивных сферах материальной дея-
тельности.

Постановление городского прави-
тельства по данному вопросу будет до-
работано в двухнедельный срок.

Владимир РАТМАНСКИЙ

Братеево, Паромная, дом
9/2, диспетчерская рай-
онного ДЕЗа... Тумблеры,

лампочки - нет им счета. Вот
где-то что-то зажглось, засиг-
налило, я, обегая взглядом
пульт, и не заметил этого, а у
нее уже микрофон в руках:

- Диспетчер Комарова.
И в ответ тревожный дет-

ский голос:
- Свет в лифте выключился.
- Спокойно, девочка, - про-

звучало совсем по-материн-
ски. - Сколько тебе лет?

- Одиннадцать.
- Подпрыгни раз-другой,

ну...
- Загорелся... Спасибо, тетя.
- Очевидно, худенькая - не

хватило веса, чтобы сработало
реле, - объясняет мне Татьяна
Степановна.

За сутки, что дежурит, чего
только не случается. У кого-то
потек кран, у кого-то что-то с
электричеством, кто-то пожа-
луется на нехватку тепла в
квартире... Жилые дома - мно-
голикий организм, нормальное
функционирование которого
во многом зависит от диспет-
чера. 

Поступил сигнал: не работа-
ют батареи. Тут же на место от-
правляется специалист прове-
рить стояк. А Комарова тем вре-
менем обзванивает соседние
квартиры: что-то в них с ото-

плением... Держится постоян-
ная связь с оператором цент-
рального теплового пункта. Все
разрешается благополучно, ибо
здесь умеют дорожить каждой
минутой, а у пульта управления
на Паромной сидит опытный,
ответственный человек.

Нервы - в кулак. На эту
внешне спокойную женщину - с

ее неизменно вежливым: “Дис-
петчер Комарова слушает” - не-
сколько лет назад накричал, в
тех еще выражениях, какой-то
мужик, застрявший в лифте.
По инструкции на “освобожде-
ние” пассажира отводится пол-
часа, не более. Посланный ею
механик Владимир Ларин сде-
лал это в два раза быстрее. За-

метьте: в ведении у Татьяны
Степановны 152 лифта.

В белоснежном, отутюжен-
ном халате (форма братеев-
ских диспетчеров) Комарова
похожа на сестру милосердия.
“А что, - подумал я, - она и за
гипертонический криз в ответе,
и колотье в груди погасит. Вон
как быстро на все реагирует...
Человек под таким стрессом, у
него потоп в квартире”. 

Недавно у меня бачок в туа-
лете потек, а живу на Таган-
ской улице, так три дня ждал,
пока починят. Извелся весь.
Из дома ни ногой, мало ли,
зальет... И что еще выводило
из себя - выбранная из почто-
вого ящика январская квитан-
ция на квартплату, согласно
которой стоимость жилищно-
коммунальных услуг возросла
на треть. За какие-такие ков-
рижки? Вспомнил об этом,
понаблюдав за работой Кома-
ровой, четкой, грамотной, на-
полненной заботой о людях.

Татьяна  Степановна работа-
ла лифтершей, а с 1990 года -
диспетчер. Тут самое время по-
смотреть на жилые дома с ее
колокольни, как  бы всеобъем-
но: это 38 подвалов, 84 черда-
ка, 76 машинных помещений,

22 электрощитовые, 198 чер-
дачных и подвальных входов...

Контроль за обширным хо-
зяйством - на пульте. Все двери
под пломбами, и ключи от них
хранятся у диспетчера. Всякое
их изъятие регистрируется в
специальном журнале с указа-
нием времени пользования.

- Представляете, - говорит
ведущий инженер ДЕЗ “Брате-
ево” Тамара Степановна Лебе-
дева, - сколько еще работы
кроме связи с жильцами у дис-
петчера - ведь каждый дом об-
служивают где-то около 20 ор-
ганизаций. Вот только что
ключ с пломбирной биркой
брал представитель интернет-
сети. Пожарнадзор, граждан-
ская оборона, газ, радио, сис-
тема дымоудаления, вентиля-
ция...

Проглядываю журнал. С
восьми утра и до 15 часов Ко-
марова выдавала ключи 22
раза. И все это время мигают
лампочки, звучит ровный го-
лос: “Диспетчер Комарова...”

Падают сумерки. Скоро Ко-
маровой зажигать свет во дво-
рах. И я желаю Татьяне Степа-
новне спокойной ночи - ведь
ей охранять покой граждан до
утра. Как и аварийной бригаде,
которая всегда под рукой у
диспетчера.

Владимир 
ЧЕРТКОВ

ДИСПЕТЧЕР КОМАРОВА
СЛУШАЕТ...

Это был необычный ми-
тинг. На нем не греме-
ли речи. Отсутствова-

ли плакаты. О том, что он
состоится, не сообщали ни
газеты, ни телевидение. Тем
не менее ранним утром
6 февраля возле станции
метро «Автозаводская»
стал собираться народ. А
ровно в 8 часов 30 минут,
казалось, жизнь в этом
оживленном месте Москвы
словно остановилась. Люди
замерли в скорбном молча-
нии. Именно в это мгнове-
ние два года назад на пере-
гоне между станциями мет-
ро «Павелецкая» и «Автоза-
водская» прогремел взрыв,
унесший 41 жизнь. В пре-
фектуре Южного округа ре-
шили, что эта трагедия не
должна  быть забыта, и ста-
ли инициатором траурной
акции  в память о погибших.
Префект ЮАО Петр Бирю-
ков и  начальник Москов-

ского метрополитена Дмит-
рий Гаев возложили венок к
мемориальной доске. Род-

ственники погибших и лю-
ди, собравшиеся на митинг,
несли цветы, зажигали све-

чи. В конце этого скорбно-
го дня  площадка перед
мемориальной доской уто-
пала в цветах. Они будут и
на следующий день... Хотя
само событие понемногу
уходит в прошлое, а нас
захлестывает суета. Но
всегда, выходя на станции
«Автозаводская» из вагона
метро, мы обязательно
сбавим шаг перед доской с
застывшими на ней имена-
ми людей,  которые по
злой, бандитской воле
недолюбили, недострада-
ли, не свершили... Мы
молча помянем их, веря:
пока жива память о чело-
веке - он с нами. И ступим
на эскалатор,  над которым
на потолке написаны заме-

чательные слова -   Мир.
Труд. Счастье.

Вера ЛАЗАРЕВА

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

ЗАТРАТЫ 
ОКУПЯТСЯ БЫСТРО

МИТИНГ БЕЗ РЕЧЕЙ...

Ф
О

Т
О

 Ю
Р

И
Я

 С
Т

Р
О

К
О

В
А

ОТ БАЛЛАСТА  НУЖНО ИЗБАВЛЯТЬСЯ



Самый настоящий потоп случился
в субботу, 4 февраля, на улице Гос-
питальный Вал. На территории го-
родской клинической больницы
№ 29 прорвало трубопровод холод-
ного водоснабжения. По предвари-
тельным данным, на трубопроводе
вышла из строя задвижка.

Около семи утра вода потоком
хлынула на прилегающие к Госпи-
тальному Валу улицы, затопив проез-
жую часть и трамвайные пути. На мо-
розе в минус 20 с лишним градусов
улицы быстро превратились в
сплошной каток. Движение в районе
оказалось полностью парализовано.
На место ЧП по тревоге выехали ава-
рийные бригады ГУП «Мосводока-
нал». К обеду они полностью расчис-
тили улицы, засыпали их противого-
лоледными реагентами. Вскоре было
восстановлено и водоснабжение.

В этот же день случилось еще од-
но ЧП - на теплотрассе, которая
обогревает дачный комплекс трех
поселков Сосновка, а также дачу из-
вестного писателя Александра Сол-
женицына в Троице-Лыкове. Причи-
на – аварийное отключение элект-
роэнергии. Аварию оперативно уст-
ранил Солнцевский поисково-спа-
сательный отряд.

Сильнейший гололед на дорогах
столицы, слегка припудренный
снегом, стал в воскресенье, 5 фев-
раля, причиной многочисленных
автоаварий. Самая крупная про-
изошла утром на мосту около ВВЦ.

Там столкнулись сразу полтора
десятка машин. К счастью, обош-
лось без жертв. По мнению ГИБДД,
основная причина – несоблюдение
водителями дистанции на обледе-
нелой проезжей части. К ним
ГИБДД обращается с убедительной
просьбой: не торопитесь на доро-
гах, строго соблюдайте правила
дорожного движения.

СУББОТА,4.02

ИНФОРМ
БЮРО

ЛЕД ЛИХАЧАМ
ПОМЕХА

ПОНЕДЕЛЬНИК,6.02

Подземный гараж-стоянку на
300 машин построят на Тургенев-
ской площади, сообщили во втор-
ник, 7 февраля, в городской адми-
нистрации. Строительство гаража
общей площадью около 8 тысяч
кв. метров будет вестись в 2006-
2007 годах.

Инвестор внесет в бюджет горо-
да 20 тысяч долларов в качестве
компенсации за социальную, ин-
женерную и транспортную инфра-
структуру и получит построенный
объект в собственность.

«МС» - Интерфакс 
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С ПОЛЬЗОЙ ВЕРНУТЬСЯ В ОБИХОД.
НО ЧТОБЫ ПРИЛОЖИТЬ К ЭТОМУ РУКИ,

НАДО ПЕРЕСТАТЬ ЖИТЬ НА ШИРОКУЮ НОГУ
факты и комментарии
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ДОМ НА 300 МАШИН

С31 января по 3 февраля  2006 года в
57 павильоне Всероссийского выста-
вочного центра в Москве проходил

Международный транспортный форум
«ЭкспоТрансАльянс-2006». Основной за-
дачей этого мероприятия было объедине-
ние широких кругов транспортной общест-
венности, создание площадки для обсуж-
дения и решения проблем дальнейшего
развития внутренних и внешних перевозок,
международных транспортных коридоров,
разработки инфраструктурных проектов. 

Среди участников выставки были такие
организации, как ОАО «РЖД», ГУП «Мос-
гортранс», ОАО «Трансмаш», ЗАО «Транс-
машхолдинг», ОАО «Азовмаш» (Респуб-
лика Украина), ОАО «Транс-Альфа» (г. Во-
логда), ОАО «Калугапутьмаш», Мичурин-
ский локомотиворемонтный завод «Ми-
лорем», ООО «ВКМ-Сталь» (Республика
Мордовия), ООО «КЗПК», предприятия-
члены Российского автотранспортного
союза и другие. Около 57-го павильона
стояли новые модели автобусов и трол-
лейбусов, которые  можно было осмот-
реть и изучить все преимущества новых
технологий. 

Внутри выставочного центра также рас-
полагались различные транспортные

средства. Особенно приятно было найти
среди них новую модель маршрутного та-
кси с коляской для инвалидов (на снимке),
произведенную Мосгортрансом. 

На выставке было представлено и спе-
циализированное интернет-издание
RAISE.RU, посвященное подъемно-транс-
портному оборудованию и спецтехнике.

Главная задача этого информационного
центра - продвижение производителей и
поставщиков на рынке подъемно-транс-
портного оборудования и спецтехники.
На сайте можно найти каталог оборудо-
вания от ведущих производителей и по-
ставщиков, публикуются предложения
по аренде техники, новости, статьи и об-
зоры рынка, пресс-релизы, информация
о специализированных выставках и дру-
гих мероприятиях. 

Вагоностроительная компания Мордо-
вии представила в своем каталоге новые
вагоны-цистерны для перевозки химиче-
ских продуктов и кислот, вагоны для пе-
ревозки сыпучих грузов, например,  ва-
гон-хоппер для перевозки минеральных
удобрений и зерна или вагон-хоппер для
гранулированной серы. Другое мордов-
ское предприятие, открытое акционер-
ное общество «Рузхиммаш», продемон-
стрировало свою продукцию в виде топ-
ливоперевозчиков, полуприцепов-цис-
терн и топливозаправщиков. 

В заключение нужно добавить, что по-
добные мероприятия дают возможность
рядовым москвичам ознакомиться c пос-
ледними достижениями российского ма-
шиностроения. Будем надеяться, что ско-
ро эти и другие технические новинки
можно будет увидеть не только на вы-
ставке, но и улицах города.

Антон КРАВЧЕНКО

Снова в Москве морозно.
Горожане с нетерпением
ожидают на остановках

вожделенные автобусы и трол-
лейбусы. Стою вместе с плотной
группой товарищей – потенци-
альных пассажиров. Плавно
подплывает автобус, следую-
щий по 765-му маршруту до
станции метро «Орехово», -  но-
венький низкопольный ЛиАЗ,
приспособленный и для людей с
ограниченными физическими
возможностями. Захожу в са-
лон, «отчитываюсь» перед
АСКП о наличии проездного. Ав-
томат милостиво пропускает
меня дальше. Шаг, другой и я
вдруг начинаю катиться, судо-
рожно пытаясь за что-нибудь
уцепиться. Наконец, вцепив-
шись в поручень, перевожу дух.
Напрасно. В следующее мгнове-
ние получаю основательный ты-
чок в спину, поворачиваюсь,
чтобы сказать  нечто... Сзади

стоит бабуля, виновато улыбает-
ся: «Прости, сынок, не удержа-
лась». Больше она ничего ска-
зать не успела, так как сама по-
лучила легкую затрещину – оче-
редной пассажир совершил не-
произвольное ускорение и вре-
зался в старушку.

- Да что же это такое! - возму-
тилась бабуля, найдя точку опо-
ры на свободном кресле. – Та-
кой автобус – чистенький, удоб-
ный, теплый. Нет, вот обяза-
тельно в бочку меда надо ложку
дегтя добавить, а то уж больно
скучно мы живем.

Бабуля, «абориген» Орехова-
Борисова Лидия Петренко, воз-
мущалась по делу. Пластиковый
пол автобуса представлял собой
самый настоящий каток. Ноги на
этом полу неудержимо разъез-

жались в разные стороны. «Кто
же удумал такой пластик посте-
лить?» - недоумевали пассажи-
ры, развернувшие целую дис-
куссию. Действительно, обычно
пол в общественном транспорте
выстилают ребристыми резино-
выми ковриками. Никаких проб-
лем они не создают. Но этот
скользкий пластик – покрытие,
безусловно, травмоопасное. Ес-
ли ноги на этом покрытии сколь-
зят, даже когда автобус стоит,
представляете, что может про-
изойти, если пассажир вдруг
начнет скользить на повороте во
время движения машины. Что-
то здесь производители автобу-
сов не додумали. Надо исправ-
лять положение, пока не поздно!

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

КАТОК В АВТОБУСЕ

Как часто мы оставляем от-
служившую нам технику
гнить на мусорных поли-

гонах!  А почему бы ее не ути-
лизировать? Около 70-80 про-
центов подобных отходов спо-
собны вернуться к нам в том
или ином виде. Не случайно
структурное подразделение
«Экоцентр» второй год прово-
дит эксперимент по сбору
«умершей» техники горожан.

Территория завода напомни-
ла мне пункт приема металло-
лома. Повсюду стояли контей-
неры, до отказа наполненные
всевозможными железяками.
Рабочие в теплых костюмах и
варежках что-то старательно
рассортировывали. 

- А это здесь зачем? - разгля-
дывала я коробки с пленками
фильмов «Мистер и миссис
Смит» и «Сахара».

- Копии, - пояснил главный
инженер Александр Соловьев. -
После определенного количе-
ства показов прокатчик обязан
их уничтожить. Мы утилизиру-
ем мировые шедевры под при-
смотром видеокамер.  

ГУП «Промотходы» создал
структурное подразделение
«Экоцентр» девять лет назад.
Основное занятие - переработ-
ка отходов кино- и фотопро-
изводств. Со временем руко-
водство предприятия стало
подумывать о новом направ-
лении. Оказалось, что оргтех-
нику, теле- и радиоаппаратуру,
телефоны можно утилизиро-
вать по  обычной технологии.

Не надо закупать дополнитель-
ного оборудования. 

Основная и самая рутинная
работа досталась специали-
стам участка разборки. Им еже-
дневно приходится демонтиро-
вать десятки видов техники.
Комната от пола до потолка за-
валена запчастями. Пластмас-
совые контейнеры с медью,
алюминием и прочими метал-
лами выстроились вдоль сте-

ны. За длинным столом не-
сколько мужчин, подобно юве-
лирам, корпеют над диковин-
ными конструкциями. Демон-
таж оказался отверточно-руч-
ным творчеством.

- Невозможно разобрать
вручную лишь электронные
платы, - поясняет Александр
Сергеевич. - Для их переработ-
ки как раз подходит используе-
мая на нашем предприятии тех-

нология по переработке конт-
рафактной аудио- и видеопро-
дукции.  

За соседней дверью шумел
огромный агрегат. С железного
гидровибростола, отделяюще-
го медные частички от прочих
элементов, в специально под-
ставленный сосуд струилась
сверкающая пыль.  

Нечто подобное мне проде-
монстрировали в соседнем

ангаре, где  перерабатывают
кабель. Дробильный станок
доводит содержимое до по-
рошкового состояния, сепара-
тор отделяет металл от пла-
стиковых фракций, и затем
мелкая крошка попадает на
движущийся транспортер.
Воздухоотсосы заглатывают
пластмассовую пыль и таким
образом отделяют ее от ме-
талла. А металлическая смесь
в дальнейшем подвергается
плавке. При определенной
температуре из нее выплавля-
ется тот или иной металл -
алюминий, медь, цинк и т.д. 

«Добывают» на заводе и сере-
бро. Это беспрерывный кругло-

суточный процесс. В специаль-
ной печи жгут рентгеновские
снимки. В нее же отправятся и
кинопленки, которые я рассма-
тривала на улице. Полученная
зола содержит драгметалл и
сдается на специальное пред-
приятие для дальнейшей пере-
работки.

Моя экскурсия закончи-
лась в музее СП «Экоцентр»,
где я встретилась с директо-
ром Василием Сурановичем. 

- Все наши экспонаты связа-
ны с  перерабатываемой нами
техникой, - рассказывал он,
прогуливаясь вдоль витрин.

Любопытная, надо при-
знать, выставка. Мне дове-
лось увидеть даже первый со-
товый телефон, который поя-

вился в России аж в начале 
70-х. Тогдашним пользовате-
лям нелегко приходилось с уст-
ройством, размер которого
чуть меньше портфеля. 

За год в «Экоцентр» посту-
пает около 3 тысяч тонн спи-
санной техники. После пере-
работки получается около
двух тысяч тонн материалов,
готовых к дальнейшему по-
треблению. 

Но не так просто наладить
бесперебойную доставку на
этот завод отслужившей свой
век бытовой техники. Дело в
том, что  денег на дополни-
тельный транспорт нет. Поэто-
му по вызовам жителей маши-
ны заезжают только если есть
попутный основной груз. По-
нятно, что такие условия не
могут устроить москвичей, и
они предпочитают оттащить
лишнюю вещь на помойку. Так
проще!

По словам моего собеседни-
ка, детали, из которых собрана
бытовая электронная техника,
сделаны из материалов, отно-
сящихся к третьему классу
опасности - они достаточно то-
ксичны. Задумывались ли вы
когда-нибудь о том, что проис-
ходит со старыми батарейка-
ми?  400 тысяч тонн источни-
ков питания, выброшенных за
год россиянами, попадают на
мусорные полигоны. Кадмий и
никель,  входящие в их состав,
просачиваются в почву и воду.
Достаточно  одной батареи для
телефона, чтобы засорить ты-
сячи  кубометров воды.

- Начинать нужно не с рядо-
вых граждан, а с производите-
лей.  В ноябре прошлого года
вышел новый закон правитель-
ства Москвы о мусоре, - отме-
тил В.Суранович. - Надеюсь,
что четко оговоренная в нем
система штрафов изменит си-
туацию. Мы сейчас обслужива-
ем не более 20-25 процентов
организаций и фирм, которые
обязаны утилизировать свою
технику. Где остальные? Ведь
делать это согласно законода-
тельству должно предприятие
любой формы собственности.
Тогда и прибыль у нас появит-
ся, и многие проблемы город-
ских свалок разрешатся.

Ольга ПЕТРУСЕВА

ВСЕ МОДЕЛИ ХОРОШИ - 

ПОДВЕЛИ МУСОР 
ПОД ЗАКОН...
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Распоряжение о компенсацион-
ных выплатах на проезд социальным
работникам, обслуживающим пенси-
онеров и инвалидов на дому, подпи-
сал мэр Москвы, сообщил в поне-
дельник, 6 февраля, источник в го-
родской администрации. Компенса-
ция в размере 770 рублей будет еже-
месячно выплачиваться соцработни-
кам и медсестрам центра социально-
го обслуживания, комплексного цен-
тра социального обслуживания, а
также социальных жилых домов,
осуществляющим надомное обслу-
живание пенсионеров и инвалидов.

Кроме того, работникам отделе-
ния социальной помощи семье и де-
тям комплексных центров соцобслу-
живания, приютов для детей-подро-
стков, а также социально-реабилита-
ционных центров для несовершенно-
летних, которым по долгу службы
приходится обеспечивать сопровож-
дение детей при групповых выездах,
будет выплачиваться компенсация в
размере 300 рублей в месяц.

ПОДМОГА
СОЦИАЛЬНЫМ
РАБОТНИКАМ



Вопрос архиважный, тем более что предложе-
ния москвичей вошли не только в план ок-
ружных работ, но и закреплены в специаль-

ном постановлении правительства Москвы 
№ 81-ПП от 17 февраля 2004 года. На первом ме-
сте вопросы благоустройства домов, дворов, улиц.
На втором - строительство физкультурно-оздоро-
вительных комплексов, которых все еще не хвата-
ет, на третьем - гаражное строительство и пробле-
ма размещения дворовых «ракушек», на четвер-
том - развитие торгово-бытового обслуживания.

Итак, прошло два года со дня выборов. Из то-
го, что намечалось в округе, примерно 76 про-

центов мероприятий удалось выполнить. В ос-
новном то, что касается благоустройства отдель-
ных дворов, улиц.

Строительство крупных объектов - спортивно-
го, оздоровительного характера - пока еще оста-
ется на повестке дня. В частности, во Внукове
ждут не дождутся появления бассейна, в Кры-
латском - физкультурно-оздоровительного ком-
плекса. Решено усилить организационную под-
держку строителям, которые трудятся на этих
объектах.

Префект округа Юрий Алпатов предложил не
дожидаться, когда крупные спортивные комп-

лексы вступят в строй, и идти во дворы - рекон-
струировать, приводить в образцовый порядок
имеющиеся там спортплощадки. Для этого нуж-
но смелее привлекать малый бизнес. Предпри-
ниматели сумеют при меньших финансовых из-
держках сделать больше, предложат свои не-
стандартные решения. Малый бизнес должен
помочь развивать спортивную и оздоровитель-
ную работу. 

Особое внимание власти уделили проблемам
«ракушек» и гаражного строительства в округе.
Гаражная стоянка, в том числе и подземная,
предпочтительнее, поскольку находится  в спе-
циально отведенных местах и не загромождает
дворы. Но, с другой стороны, место на гараж-
ной стоянке или в подземном паркинге по кар-
ману далеко не всем. И «ракушка» для значи-
тельной части жителей остается панацеей, за-
щитой стального коня от агрессивной среды

Г оворя сухим языком
цифр, район Марьина
Роща сегодня - это

62 тысячи человек, живу-
щих на территории 467
гектаров. С одной сторо-
ны, район тяготеет к цент-
ру, с другой - как бы от-
крывает собой бескрай-
ние просторы столичного
Северо-Востока. Благода-
ря культовому фильму
«Место встречи изменить
нельзя» Марьина Роща

прославилась на всю страну как район непроходи-
мых трущоб и сплошных воровских «малин». Хотя
объективности ради должен сказать, что это не бо-
лее чем художественный вымысел авторов. По кри-
миногенной обстановке в послевоенной Москве
район ничем особым не выделялся, не идя ни в ка-
кое сравнение, например, с той же самой Хитров-
кой. А сегодня у нас криминальный фон вообще
значительно ниже, чем в среднем по Москве. И на
нашем гербе все-таки не Верка-модистка, а Марья-
искусница...

Вообще Марьина Роща - район старый, со все-
ми, как говорится, вытекающими последствиями.
Значительная часть домов - пятидесятых-шестиде-
сятых годов постройки. Плюс многочисленные
промзоны, так сказать, наследие непродуманной
индустриализации центра города. Главная, навер-
ное, головная боль в этом смысле - предприятие
«Росштерн-цемент», чье название говорит само за
себя. Деятельность цементников в совокупности с
районной розой ветров создавала для жителей, на-
пример, 3-го и 4-го проездов Марьиной Рощи со-
вершенно невыносимые условия. Сейчас при под-
держке округа и города вопрос о выводе этого
вредного производства за пределы района решен.
Не лучшие времена переживают сегодня некогда
знаменитые предприятия «Каскад-мебель» и ЗАО
«Москва»: объемы производства на них сведены
до минимума, а значительные площади сдаются в
аренду различным организациям. Территорию же
вместе с тем эти предприятия, как и «Росштерн»,
занимают немаленькую.

При ветхости значительной части жилого фонда и
изношенности многих коммуникаций район успеш-
но выдержал испытание недавними жестокими мо-
розами благодаря грамотной и слаженной работе
ДЕЗа и подрядных организаций, не допустивших да-
же локальных аварий.

Конечно, трех-, четырехэтажные дома полувеко-
вой давности требуют к себе постоянного внимания.
Нужен ремонт кровли, вырабатывающих последние
ресурсы коммуникаций. Инвестировать же в капи-
тальный ремонт ветхого жилья, сами понимаете,
никто не будет - нерентабельно. Для наглядности
стоит хотя бы взглянуть, например, на трехэтажный
дом № 15 по Стрелецкой улице. Остается одно -
снос. Первые «старички», кстати, у нас снесены еще
в 1996 году. Но и здесь не все так просто...

Инвесторов привлекает высотное строительство,
а оно подчас не проходит по архитектуре. Просят
дополнительные площади под застройку - но ведь и
район-то не резиновый. Следствие подобных несты-
ковок интересов - пять «неприкасаемых» ветхих до-
мов в районе. Хотя есть и примеры достигнутых
удачных компромиссов между районными властями
и инвесторами. Так, удалось снести ветхий дом и на-
чать новое строительство по адресу Тихвинская, 10.
Вообще подходы к решению проблемы ветхих до-
мов должны кардинально меняться. Прежде всего
это касается упрощения процедуры контрактных от-
ношений с инвесторами: сегодня дело зачастую
просто тонет в бесконечном бумажном коме всевоз-
можных согласований и утверждений.

И тем не менее Марьина Роща стоит сегодня на
пороге своей второй молодости. Значительно по-
высит привлекательность района запланированное
на 2008 год открытие станции метро «Марьина Ро-
ща». К лету ожидается окончательное принятие
концепции застройки (градплан района на период
до 2020 года). Уже обсужден и утвержден во всех
инстанциях план квартала Г-9, который предусмат-
ривает глубокую реконструкцию участка улицы Ше-
реметьевской с 1 по 17 дома включительно. Здесь
будут построены жилые строения по самым совре-
менным проектам. Первые этажи зданий предпола-
гается отдать под офисы, учреждения культуры, со-
циально-бытовую инфраструктуру. Будет создана
пешеходная зона, новый фрагмент «зеленого луча»
Северо-Востока, которая пройдет через весь квар-
тал, соединенная системой дворовых арок. И это
только первая ласточка. А вот пройдет еще не-
сколько лет!..

Москва стремительно преображается, строит и
строится. И вместе с городом обретает свою вторую
молодость один из ее старейших районов - Марьи-
на Роща.
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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Юрий САРКИСОВ,
глава управы района Марьина Роща,
СВАО

ВТОРАЯ МОЛОДОСТЬ
МАРЬИ-ИСКУСНИЦЫ

ПОДХОДЫ К ПРОБЛЕМЕ ВЕТХИХ ДОМОВ
ДОЛЖНЫ КАРДИНАЛЬНО МЕНЯТЬСЯ –
СЕГОДНЯ ДЕЛО ТОНЕТ 
В БЕСКОНЕЧНЫХ СОГЛАСОВАНИЯХ

Как ни стараются заставить
нынешних школьников
взяться за учебники, вряд

ли кто-то из них согласится по-
святить лишний день учебе. А
вот в управе района Орехово-Бо-
рисово Южное и Московской
финансовой юридической акаде-
мии, кажется, нашли способ, как
привлечь детей к новым знани-
ям. В рамках программы по под-
готовке молодых специалистов,
здесь организуют экскурсии по
различным предприятиям. Не
так давно двадцать воспитанни-
ков детского дома № 71 побыва-
ли на кондитерском комбинате
«Чертаново». 

Для начала гостей ожидало ча-
епитие. На большом столе красо-
валось столько пирожных и бу-
лочек, что даже самые завзятые
сладкоежки засомневались, смо-
гут ли осилить все это. А когда
директор комбината Николай

Панфилов предложил начать экс-
курсию, сказали, что вообще не
смогут смотреть на сладкое. 

Но не тут-то было! Стоило ребя-
тишкам попасть в цех, где делают
торты на заказ, у них вновь про-

снулся аппетит. Юные посетители
с удовольствием рассматривали
ярко-желтую машину, сделанную
из сладкого суфле, шоколадный
самолет и мечтали когда-нибудь
оказаться в сладких джунглях, где

раскидистые пальмы, задорные
обезьянки и грозные тигры сдела-
ны из помадки.

Немало восторгов вызвал и за-
готовочный цех, где бесформен-
ные кусочки белой массы превра-
щались в воздушное безе, а ог-
ромные пласты суфле – во всеми
любимый торт «Птичье молоко».
Ну а когда ребятам принесли ог-
ромную плошку горячего шокола-
да и разрезали только что сделан-
ный торт, радости их не было пре-
дела! Надо сказать, что детишки
не только пробовали сладости.
Они с удовольствием  поучаство-
вали в их приготовлении: намазы-
вали сладким кремом коржи, де-
лали сливочные розочки, посыпа-
ли торты тертым миндалем и укра-
шали их шоколадными фигурка-
ми. 

Уезжали почти под вечер. Чума-
зые, с усами от шоколада, обсы-
панные  орехами, но очень доволь-
ные. И обещали обязательно сюда
вернуться. Правда,  уже в качестве
молодых специалистов. 

Мария КОЛЫВАНОВА

ВВосточном округе появился детско-юноше-
ский парламент (ДЮП). Основная цель дет-
ского парламента, по словам префекта ВАО

Николая Евтихиева, - формирование гражданской
позиции подростков. 

ПАРЛАМЕНТАРИИ 
2020 ГОДА

...А началось все с того, что самым активным ребя-
там стало тесно в своих учебных и районных общест-
венных организациях. Лидеры школьного самоуправ-
ления и общественных организаций - люди не равно-
душные. Они регулярно участвуют в таких конкурсах,
как «Если бы я был главой управы». Детей волнуют со-
всем недетские проблемы. В частности, экология, бла-
гоустройство округа. 

Как мне рассказала Лариса Петрова, координатор ра-
боты детского парламента, она убеждена, что подрост-
ки с удовольствием починят скамейки, посадят цветы у
дома, помогут навести порядок в парках, будут следить
за чистотой больших и малых рек. Дело за малым - по-
лучить фронт работ и «добро» властей. Похоже, за этим
дело не станет: префект ВАО Николай Евтихиев вскоре
собирается принять у себя детский парламент. Людям
из будущего есть что обсудить с руководителем своего
округа. В детском парламенте создано шесть комиссий.
Они будут заниматься правовыми вопросами, граждан-
ско-патриотической работой, наукой и образованием,
экологией, ученическим самоуправлением, культурой,
досугом, физкультурой и спортом. Попадут в поле зре-
ния юных парламентариев и вопросы, связанные с про-
блемами городского хозяйства.

Ведущий специалист отдела молодежной политики
префектуры ВАО Оксана Чикова рассказала мне, что
детский парламент уже встречался с Героем России,
депутатом Госдумы РФ Сергеем Шавриным. Оксана
Борисовна говорит, что взрослые были просто пораже-
ны тем, какие грамотные вопросы задавали ребята. На-
пример, как составляется депутатский запрос, почему у
нас не в почете понятие «патриотизм». Ребята даже по-
просили, чтобы их пропустили на заседание Госдумы.

В состав парламента вошли 57 представителей от 27
детских и юношеских общественных объединений, дет-
ско-юношеских активов районов и органов ученическо-
го самоуправления образовательных учреждений.
Председателем парламента избран ученик 9-го класса
школы № 423 Алексей Парфенов (детская обществен-
ная организация «Наследники»), секретарем - ученица
11-го класса школы № 1320 Екатерина Каськова
(школьная демократическая республика «Школа
№ 1320»). 

Что ж, вполне возможно, лет через пятнадцать ны-
нешние члены детско-юношеского парламента будут
заседать и в Мосгордуме, и в Госдуме.

Елена ВОЛКОВА,
Василий ДВОРЫКИН

Впоследние годы в Москве появилось
много новых памятников: Окуджаве на
Арбате, Шаляпину на Новинском бульва-

ре, «человеческим порокам» на Болотной пло-
щади... Кого-то эти скульптуры радуют, кого-
то раздражают. Похоже, скоро у москвичей
будет еще один повод для дискуссий: город-
ская Дума утвердила решение общественной
комиссии по монументальному искусству об
установке в столице памятника рок-музыканту
Виктору Цою.

Разговоры о том, что такой памятник ну-
жен, ходили давно - еще со времени гибели
Цоя в автокатастрофе. Тогда, в августе 1990
года, его поклонники собрались на Арбате и
как-то совершенно стихийно создали своеоб-
разный шедевр фанатского творчества: зна-
менитую ныне Стену Цоя. Самую обыкновен-
ную стену разрисовали портретами музыкан-
та, цитатами из его песен и уверениями, что
кумир на самом деле жив. Все это было очень
искренне и трогательно... 

По логике, именно здесь и надо было ста-
вить памятник Цою. Но вот что рассказал «Мо-
сковской среде» председатель комиссии по мо-
нументальному искусству Сергей Петров: 

- Первоначально мы планировали установить
памятник именно на Арбате. Но дело в том, что
эта улица, богатая ценными застройками про-
шлых веков, охраняется государством. Полу-
чить разрешение на возведение здесь новых
сооружений нелегко. С огромным трудом мы
добились согласия даже на строительство па-
мятника Булату Окуджаве, певцу арбатских пе-
реулков. Потом у нас было еще несколько вари-
антов, где можно поставить скульптуру Цоя, но
все они оказались неподходящими. Оконча-
тельно мы остановились на Юго-Западном ок-
руге. Место для памятника выбрано в сквере,
находящемся на пересечении Университетского
проспекта и проспекта Вернадского. Там зеле-
ная зона, просторно, жилых домов в непосред-
ственной близости нет. Зато недалеко находит-
ся МГУ, так что у студентов будет место для
встреч. Мосгордума наше решение в прошлом
году утвердила, так что теперь дело за москов-
ским правительством: оно должно выделить
средства на проектирование и создание памят-
ника (пока скульптор Андрей Благосветлов из-
ваял его лишь в гипсе).

Казалось бы, о чем еще спорить? Но жители
Гагаринского района столицы, в котором и на-
ходится место предполагаемой установки па-

мятника, не в восторге. Их легко понять: в скве-
ре любят гулять пожилые люди, мамы с коля-
сками, собачники... Что станет со сквером, если
там обоснуется молодежная тусовка? Продо-
вольственных магазинов и палаток, в большин-
стве которых несовершеннолетние спокойно
могут купить пиво, вокруг немало. Зато обще-
ственных туалетов рядом со сквером я не виде-
ла. Нетрудно догадаться, что клозеты устроят
под каждым кустом. Нынешняя молодежная
мода сидеть на спинках скамеек, пачкая ногами
сиденья, лишит местную старушку возможно-
сти присесть на лавочку. А мусор, который не-
избежно будет появляться на газоне? Бутылки,
окурки, если не что-нибудь похлеще... 

Наверное, многие уже подумали: «Ну вот,
очередная старая грымза наезжает на моло-
дежь!» Во-первых, совсем не старая и вовсе да-
же не грымза. А во-вторых, и сейчас уже серь-
езно, я сама была одной из тех, кто пришел в
августе 1990 года на Арбат, расписывал Стену,
пел песни с утра до утра. И были среди нас ис-
тинные поклонники Цоя, плачущие, еще даже
не сумевшие осознать до конца невосполни-
мость потери. И были те, кто пришел на тусов-
ку: выпить, покурить, поржать да поорать, раз
повод есть. Именно из-за них у многих людей,
в том числе арбатских жителей, создалось впе-
чатление о фанатах Цоя как о шайке хулиганья.
Если бы знать, что к памятнику музыканту бу-
дут приходить лишь его настоящие поклонники
или же просто нормально воспитанная моло-
дежь - да кто бы был против! Но ясно, что так
не будет... 

Мне непонятно одно. Почему все-таки памят-
ник решили поставить именно здесь? Ведь то,
что недалеко учится много молодежи, еще не
повод. Какое отношение Виктор Цой имел к
этому району Москвы? Родился и жил он в Ле-
нинграде, лишь в последний год перебрался в
Москву. В МГУ не учился, в Детском музыкаль-
ном театре не играл, в цирке не выступал, даже
во Дворец пионеров на занятия не ходил! Ник-
то не спорит, что он - личность уже легендар-
ная, но, может, логичнее было бы установить
памятник у него на родине? А Москва ограни-
чилась бы арбатской Стеной, к которой все дав-
но привыкли и к которой уже пятнадцать с
лишним лет приходят верные поклонники твор-
чества музыканта. И мне почему-то кажется,
что никакой памятник не заставит их забыть об
этой Стене.

Лидия ГРОМЕКА

НАКАЗЫ ИЗБИРАТЕЛЕЙ В ПЛАНАХ ОКРУГА
На очередной коллегии префектуры Западного администра-
тивного округа был вынесен один-единственный вопрос - о
выполнении наказов избирателей, поступивших в 2003 году
во время выборов мэра столицы.

ВИКТОРА ЦОЯ 
УВЕКОВЕЧАТ НА ЮГО-ЗАПАДЕ?

СЛАДКАЯ ЖИЗНЬ
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БАШНИ ВОКРУГ 
«МУЗЫКИ СЛАВЫ»

Префект ЮВАО Владимир Зотов озвучил
перспективы развития округа на 2006 год.
Разработана градостроительная документа-

ция на капитальный ремонт, модернизацию и ре-
конструкцию 137-го и 138-го кварталов микро-
района Выхино. Проект планировки квартала 138
уже получил одобрение на градостроительном со-
вете при мэре Москвы. На месте сноса пятиэтажек
по Самаркандскому бульвару (жилищно-строи-
тельные кооперативы) поднимутся дома башен-
ного типа.

Как уточнил префект, в прошлом году на юго-
востоке столицы планировалось построить 246,5
тыс. кв. м жилья, на самом деле возвели почти
421 тысячу, из которых 53,3 тыс. - так называемо-
го стартового фонда. Вместо сноса плановых 48,5
тыс. кв. м пятиэтажных и ветхих домов снесли 53
тысячи.

В марте завершится разработка проектов 116,
118 и 119-го кварталов Кузьминок, прилегающих
к фонтану «Музыка Славы». Проект выполняет
Москомархитектура, и в перспективе все это  ста-
нет единым градостроительным комплексом. В
первом квартале также должна быть готова про-
ектная документация по двум-трем микрорайонам
района Лефортово, здесь пойдут под снос пяти-
этажки.

Всего в новом году в Юго-Восточном округе
рассчитывают построить 278 тыс. кв. м жилья.
Возможно, по мнению префекта, эта цифра воз-
растет, если будут введены дома в Некрасовке, где
идет комплексная реконструкция района. Также
хорошую прибавку могут дать и новые микрорай-
оны, которые появятся на территориях бывших
промзон в Печатниках и Рязанском. Помимо это-
го в 2006 году намечено построить и сдать два
детских сада, четыре школы, здание ОВД «Кузь-
минки», гаражные комплексы на 8037 машино-
мест.

Ирина КУЗНЕЦОВА

РЕАБИЛИТАЦИЯ 
ТЕРЛЕЦКИХ 
ПРУДОВ

Новая купальная зона отдыха появится, воз-
можно, уже нынешним летом на востоке
столицы. Во всяком случае, власти Восточ-

ного административного округа серьезно думают
о создании таковой. Имеется в виду территория
исторических Терлецких прудов.

Впрочем, в окрестностях этих водоемов уже
есть официальная зона отдыха. Однако для купа-
ния она доселе не была приспособлена. Да и сами
пруды вряд ли можно было назвать даже мало-
мальски ухоженными.

Скоро, однако, им суждено благоустроиться.
Как сообщили в управе района Ивановское, на
территории которого находятся пруды, уже опре-
делены границы нового рекреационного центра
«Зона отдыха «Терлецкая дубрава». Таким будет
официальное название новой пляжной террито-
рии. В ее состав войдут три из пяти Терлецких пру-
дов. Один из них будет купальным. Остальные во-
доемы останутся за пределами рекреационного
центра в заповедной зоне.

Все пять прудов планируется реабилитировать:
хорошенько почистить, укрепить берега и так далее.
Купальный пруд начнут приводить в порядок уже в
нынешнем году. В его окрестностях появятся все
необходимые атрибуты пляжа. На берегах будут
устроены детские и спортивные площадки для от-
дыха жителей Ивановского.

Конкретный план мероприятий по реабилита-
ции Терлецких прудов и созданию на них комфор-
табельной зоны отдыха, сообщили в пресс-служ-
бе ВАО, будет представлен на рассмотрение пра-
вительства Москвы к апрелю нынешнего года.

Геннадий ГЕНИН
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7лицом к лицу
ОСНАЩЕНИЕ ВИДЕОКАМЕРАМИ 

ВСЕХ ВАГОНОВ МЕТРО ПОЗВОЛИТ МИЛИЦИИ
КОНТРОЛИРОВАТЬ ОБСТАНОВКУ 

В РЕЖИМЕ РЕАЛЬНОГО ВРЕМЕНИ
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улицы. Поэтому наряду с гаражным строи-
тельством, за которое ратуют власти и мно-
гие москвичи, сохранятся и «ракушки». Но
только те, которые зарегистрированы офи-
циально. Префект отметил, что места разме-
щения «ракушек» должны быть упорядоче-
ны, недопустимо их размещение над нитка-
ми теплоцентралей, водопроводов, подзем-
ных коллекторов. До конца года, отметил
Юрий Алпатов, во дворах округа не должно
остаться ни одной незаконно поставленной
«ракушки».

Префект обратил внимание глав управ на
проблемы торговли и бытового обслужива-
ния жителей. Нужно больше открывать мага-
зинов шаговой доступности и центров торго-
вли по предварительному заказу. Приобре-
сти все необходимое житель округа должен
поблизости от своего жилья, не отправляясь
в поисках товаров в путешествие по городу.
В решении этого вопроса и местные власти,
и бизнес должны найти общий язык.

Александр  АСТАФЬЕВ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 4 (159), 8 - 14 февраля 2006

В диспетчерской дежурили:

Представьте, что рано
утром, спеша на работу, вы
оставили открытым кран.
И возвратившись вечером,
обнаруживаете, что ваша
квартира напоминает бас-
сейн, а соседи с нижних
этажей гневно требуют са-
тисфакции. Или забывчи-

вость проявили те, кто проживает выше, а вы только
на днях завершили ремонт. Да мало ли что еще мо-
жет случиться... Потрясения в любом случае не избе-
жать, к тому же ликвидация последствий потребует
значительных финансовых вложений. А можно ли
обойтись без неоправданной потери нервных клеток
и нажитых нелегким трудом средств? Ответ на этот
вопрос знает тот, кто по долгу службы помогает мо-
сквичам решать квартирный вопрос, - юрист  отделе-
ния «Сокол» Корпорации «ИНКОМ-недвижимость»
Есауленко Владимир Александрович.

С помощью специалистов нашей компании десятки
москвичей ежедневно приобретают жилье. И на всех
этапах проведения сделки каждому  из наших клиен-
тов гарантированы внимание и поддержка.  Но ведь

проблемы могут возникнуть и после переезда. Имен-
но поэтому наше отделение по договоренности с ве-
дущими страховыми компаниями, заботясь о своих
клиентах, дарит им страховой полис. Его владельцу
гарантировано возмещение ущерба, причиненного
имуществу пожаром, взрывом, заливом, стихийными
бедствиями, а также противоправными действиями
третьих лиц. Страхуется и гражданская ответствен-
ность за причинение вреда имуществу, жизни и здо-
ровью третьих лиц (ущерб соседям). Страховое воз-
мещение составляет не менее 29 тысяч долларов.

Так что с помощью специалистов нашего отделе-
ния вы можете не только без проблем осуществить
любую операцию с недвижимостью, но и защитить
свое имущество от всевозможных рисков.

Ждем вас по адресу: Ленинградский проспект, дом 68

Н.Казьмина, И.Кузнецова,
Н.Модестов

СТРАХОВКА В ПОДАРОК 

Тел. 363-04-56

«Есть ли какие-нибудь планы по ис-
пользованию площадки у лодочной стан-
ции? 

Александр МАКСИМОВ, Зеленоград».

Как сообщил «МС» префект ЗелАО Ана-
толий Смирнов, на участке, примыкающем
к лодочной станции и Центральному про-

спекту, скоро начнется строительство ак-
вапарка. Спортивные объекты займут пло-
щадь около шести гектаров. Строительство
будет вестись на инвестиционной основе, и
инвестор, конечно, откроет тут какие-ни-
будь предприятия - к примеру,  кафе или
ресторан. А спортивными объектами будут
пользоваться все зеленоградцы.

«Рядом с нашим домом (проспект 40 лет Октября,
д. 4, корп. 2) сооружены две спортплощадки. Но они
функционируют лишь летом, так как осенью и зимой
темнеет рано, а освещения нет. Поэтому подростки, ко-
торые могли бы после школы играть в баскетбол или
футбол, проводят время, тусуясь возле ларьков с пи-
вом и игровых автоматов. Еще проблема. За нашим
домом около детского сада, со стороны ул. Кубанская,
осенью был разбит газон. Его засадили травой, но не
сделали ограждения. Автомобилисты устроили там
парковку. Пишем с надеждой, что вы сумеете обратить
внимание администрации района  на эти проблемы.

Вадим ФОМЕНКО, район Люблино».

КОГДА ФИНАНСЫ 
ПОЮТ РОМАНСЫ...

Согласно проекту на указанной дворовой террито-
рии установлены четыре опоры наружного освещения,
которые находятся в рабочем состоянии, сообщил
«МС» заместитель главы управы района Люблино
Дмитрий Шашков. Установка дополнительных опор ос-
вещения технически невозможна из-за подземных
коммуникаций и подъездных путей для их эксплуата-
ции. Газон у детского сада (проспект 40 лет Октября,
д. 4, корп. 3) был восстановлен после ремонтных работ
на подземных коммуникациях. Однако на установку ог-
раждения газона нет финансовых средств. В ОВД
«Люблино» направлено письмо с просьбой принять
меры по пресечению парковки автотранспорта на газо-
не и привлечению владельцев автомобилей к админи-
стративной ответственности.

Как сообщил нам на-
чальник УВД на Москов-
ском метрополитене ГУВД

Москвы Николай Иванов, в
последнее время благодаря
поддержке правительства

Москвы делается очень
многое для оснащения ми-
лиции метрополитена са-
мыми новыми технически-
ми разработками. Принята
специальная межведомст-
венная комплексная про-
грамма мероприятий по со-
вершенствованию антитер-
рористической защиты ме-
трополитена.

Сейчас на всех станци-
ях, эскалаторах и в под-
земных переходах устано-
влены камеры видеонаб-
людения. Милиция конт-
ролирует оперативную об-
становку в режиме реаль-
ного времени, раскрывает
преступления и задержи-
вает правонарушителей.
Нередко видеозапись при-
общается к делу как веще-
ственное доказательство.

Кроме того, в стадии ре-
шения находится вопрос
оснащения видеокамерами
слежения всех вагонов сто-
личной подземки. Кстати,
такая система уже успешно
действует на Бутовской ли-
нии легкого метро. Еще од-
на новинка - введение в
действие «Системы-М».
Одно из направлений про-
екта - проведение опытно-
конструкторских работ по
обеспечению контроля за
воздушной средой. Внед-
рение этой системы поз-
волит на ранней стадии
обнаружить в воздухе
вредные вещества и опо-
вестить пассажиров об уг-
розе воздействия токси-
нов и патогенных организ-
мов.

ЛЬГОТА
ТОЛЬКО
ОДИНОКИМ

«Правомерно ли то, что с ок-
тября прошлого года я плачу
за пользование коллективной
антенной не 50 процентов от
стоимости услуги, как прежде,
а по полному тарифу? Вместе
со мной в квартире прописаны
мои жена (инвалид 2-й группы,
ветеран труда и ветеран ВОВ),
сын и внук.

Инвалид 2-й группы 
В. БОГАЧЕВ».

Это письмо по просьбе
«МС» комментирует началь-
ник управления социальной
защиты населения ЮВАО
Юрий Порхунов:

- Согласно постановлению
правительства Москвы № 70
от 24.01.1995 г. «О тарифе за
пользование городской се-
тью кабельного телевидения
(ГСКТ)» (в редакции постано-
вления правительства Моск-
вы от 29.03.2005 г. № 170-
ПП) льгота в размере 50 про-
центов от действующего та-
рифа за услуги по распро-
странению (трансляции) те-
левизионных программ  в об-
щегородских сетях кабельно-
го телевидения (коллектив-
ной телевизионной антенне)
установлена:  для одиноко
проживающих пенсионеров,
получающих субсидию на оп-
лату жилья и коммунальных
услуг, для одиноко прожива-
ющих инвалидов. Так как
В. Богачев (как следует из его
письма) проживает с женой,
сыном и внуком, вышеука-
занная льгота на него не рас-
пространяется.

ЖИВИ... ПОКА!
«Объясните, пожалуйста, что такое доку-

мент на временное проживание, какой он
имеет вид?

Валерий САПРУНЮК, строитель».

Как рассказала нам начальник паспортно-
визовой службы УВД Южного администра-
тивного округа Елена Грозовская, разреше-
ние на временное проживание подтверждает
право иностранного гражданина или лица без
гражданства временно находиться в Россий-
ской Федерации до получения вида на жи-
тельства. Оно оформляется в виде отметки в
документе, удостоверяющем личность ино-
странного гражданина или лица без граждан-
ства, либо в виде документа установленной
формы. Такой документ выдается лицам без
гражданства, не имеющим удостоверений
личности.

Разрешение на временное проживание мо-
жет быть выдано иностранному гражданину в
пределах квоты, утвержденной Правительст-
вом РФ. Срок действия такого разрешения
составляет три года. В некоторых случаях
разрешение на временное проживание может
быть выдано иностранному гражданину без
учета утвержденной квоты. Такое послабле-
ние может быть применено к лицам, родив-
шимся на территории РФ или ранее имевшим
российское гражданство, недееспособным
или воспитывающим нетрудоспособных де-
тей, имеющим хотя бы одного нетрудоспо-
собного родителя - гражданина РФ, состоя-
щим в браке с гражданином РФ.

Свои разъяснения дал пер-
вый заместитель начальни-
ка управления по обеспече-
нию деятельности Государ-
ственной противопожарной
службы ЮВАО г. Москвы Ми-
хаил Долгош:

- Государственным инспек-

тором по пожарному надзору
ЮВАО лейтенантом внутрен-
ней службы П. Альшанцом
проведена проверка по фак-
ту нарушения противопожар-
ных требований со стороны
жильца дома № 22 по ул.
Энергетической. В результате

проверки факт загроможде-
ния общего коридора под-
твердился. Составлен акт, а
также вручено обязательное
для исполнения предписание
ГПН начальнику 4-го отдела
ГУП ДЕЗ «Лефортово» Х. Са-
лахетдиновой. Ввиду отсутст-
вия на момент проверки
Н. Анаховой - ответственной
квартиросъемщицы кварти-
ры, жильцы которой помес-
тили на лестничной площад-
ке пожароопасные вещи,
предписание ГПН отправлено
ей заказным письмом. В слу-
чае невыполнения предписа-
ния ГПН в установленные
сроки к должностным лицам
будут применены меры адми-
нистративного воздействия.

А НАМ ВСЕ РАВНО...
«Наш сосед по лестничной клетке выставляет в коридор по-

жароопасные вещи: картонные коробки, покрышки и т.д. Эти ве-
щи не только мешают проходу и свободному открыванию две-
рей, но и представляют реальную опасность, так как многие
жильцы курят на лестничной площадке и бросают окурки. Мы
неоднократно пытались поговорить с соседом, старший по дому
обращался в ДЕЗ к технику-смотрителю, но никаких мер не пос-
ледовало.

Жители дома № 22 по ул. Энергетической 
(район Лефортово, ЮВАО)».

АКВАПАРК ДЛЯ ЗЕЛЕНОГРАДЦЕВ

ВИЖУ, СЛЫШУ, ЧУВСТВУЮ...
«На многих станциях метро сейчас установлены колон-

ки экстренного вызова. Я читала, что с их помощью мили-
ция принимает сигналы тревоги и визуально контролиру-
ет обстановку на платформах и в вестибюлях. Что еще
планируется сделать для обеспечения безопасности пас-
сажиров и сотрудников метрополитена?

Инесса САЛИХОВА, студентка МГУ».

18 февраля в кинотеатре «Рассвет» с 10 до 17
часов по адресу: ул. Зои и Александра Космо-
демьянских состоится выставка «Квартирный во-
прос», а также пройдет ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ
по адресу: Ленинградский проспект, дом 68.
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Реформа ЖКХ:8
ПЛАТЕЖИ НАСЕЛЕНИЯ ЗА ЖИЛЬЕ 
И КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ  
НЕ МОГУТ СЧИТАТЬСЯ ДОХОДАМИ ДЕЗа
И, ЗНАЧИТ, НЕ ДОЛЖНЫ ОБЛАГАТЬСЯ НАЛОГАМИ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 4 (159), 8 - 14 февраля 2006

СЕКРЕТ ФОРМЫ

- Анатолий Максимович, для начала
определимся в цене вопроса. Каких, на
ваш взгляд, сумм лишаются ДЕЗы в ре-
зультате имеющихся сейчас противоре-
чий в бухгалтерском учете?

- По приблизительным оценкам, толь-
ко в прошлом году ДЕЗы столицы могли
бы сэкономить на НДС и налоге на при-
быль 500 миллионов рублей.

- За полмиллиарда стоит побороться.
В чем же суть дела? Почему эти средст-
ва «утекают» из ДЕЗов, выводя их за
грань рентабельности?

- Если говорить коротко, суть в том,
что отчетность, составляемая ДЕЗами в
соответствии с действующей инструкци-
ей, не отвечает требованиям налогового
законодательства. Действующая система
обязывает управляющие компании, то
есть ДЕЗы, и подрядчиков платить одни
и те же налоги по одним и тем же осно-
ваниям. Таким образом, мы имеем дело
с двойным налогообложением.

- С этого места, пожалуйста, подроб-
нее. Как и почему это происходит?

- Начать придется издалека. Как из-
вестно, в основу системы управления
ЖКХ положен принцип разделения
функций. Что он предусматривает?
Прежде всего организацию договорных
отношений между собственником жи-
лищного фонда и объектов коммуналь-
ного назначения и организациями ЖКХ

различных форм собственности с соот-
ветствующим разделением прав, обя-
занности и ответственности сторон. В
этой системе ДЕЗы выступают заказчи-
ками на обслуживание, содержание,
ремонт и развитие объектов ЖКХ, а
также на предоставление услуг потре-
бителям.

- Проще говоря, ДЕЗ, будучи государ-
ственным унитарным предприятием, вы-
полняет посреднические, управляющие
и контролирующие функции?

- Совершенно верно. ДЕЗы были соз-
даны постановлением правительства
Москвы № 716 от 1995 года именно по
принципу управляющих компаний. Что
это означает? Вы знаете, что штат ДЕЗа
состоит только из административного
персонала, который не занимается непо-
средственно уборкой мусора, техниче-
ским обслуживанием и тому подобными
работами, а осуществляет лишь органи-
зационные, управленческие функции. Из
этого следует, что денежные средства,
которые поступают ДЕЗам из бюджета
города, не могут считаться доходом
предприятия, поскольку они направля-
ются обслуживающим организациям на
финансирование услуг и работ. То есть
ДЕЗ является не исполнителем, а орга-
низатором всего процесса обслуживания
и содержания жилищного фонда и дру-
гих объектов коммунального хозяйства.

Но что происходит, когда бухгалтер
ДЕЗа готовит отчет о прибылях и убыт-

ках предприятия для налоговых орга-
нов - форму № 2? В соответствии с ме-
тодикой формирования сметы дохо-
дов и расходов по эксплуатации жи-
лищного фонда ДПР/З-2981 от
27.09.2004 г. необходимо вносить в
доход ДЕЗа и те средства, которые пе-
речисляет город для последующего
расчета с обслуживающими организа-
циями, которые и выполняют реаль-
ную работу. Но у подрядных организа-
ций тоже есть своя бухгалтерия, есть
отчетность, в том числе налоговая. По-
лучается, что ДЕЗы и подрядчики пла-
тят одни и те же налоги по одним и
тем же основаниям и фактически с од-
них и тех же сумм.

- Но почему возникло такое противо-
речие?

- Принцип организации ДЕЗов именно
в виде управляющих предприятий-по-
средников применен только в Москве, а
не в целом по России. Ведь в других ре-
гионах коммунальную сферу обслужива-
ют организации, имеющие в своем шта-
те структуры, непосредственно занима-
ющиеся обслуживанием сферы ЖКХ.
Добавлю также, что новая методика
2004 года практически полностью соот-
ветствует документу десятилетней дав-
ности - инструкции № 146 от
12.05.1994 г., которая регламентировала
порядок планирования и отчетности в
ДЕЗах. Все пороки старой инструкции
перекочевали в новый документ.

ЧТО ЕСТЬ ДОХОД?

- Выходит, что ДЕЗ в соответствии с
действующими инструкциями вынужден
влезать в ярмо убытков, хотя в принципе
эти инструкции противоречат законода-
тельству?

- Да, вынужден, поскольку существует
еще и определенное давление со сторо-
ны вышестоящих организаций. На самом
деле, если исходить из фактического
статуса ДЕЗа, предприятие может поста-
вить себе в доход только комиссионные
вознаграждения, предусмотренные в до-
говорах с некоторыми поставщиками ре-
сурсов, а также от организаций, которые
занимаются установкой антенн, кодовых
замков и тому подобного. Сюда можно
включить средства, взимаемые при по-
вышенной оплате за отопление с граж-
дан, имеющих более одного жилого по-
мещения, бюджетные средства за вы-
полнение функций заказчика по содер-
жанию и ремонту жилищного фонда,
благоустройству территорий и зеленых
насаждений. Какие-то поступления мо-
гут быть от населения и организаций за
оказание услуг непостоянного характера,
например, согласование проекта и тех-
нический надзор за перепланировкой
помещения и т.д. На этом собственные
доходы ДЕЗа и кончаются. Потому что,
например, платежи населения за комму-
нальные услуги и оплату жилья не могут
считаться выручкой и доходом ДЕЗа. К

дирекциям право собственности на по-
добные денежные средства не перехо-
дит, ведь они собираются в пользу
третьих лиц - поставщиков и подрядчи-
ков. Такие средства должны учитываться
на счетах целевого финансирования и
расходоваться в соответствии с их пред-
назначением - поставщикам ресурсов,
подрядным организациям.

Но давайте посмотрим форму № 2
конкретного ДЕЗа. Район называть не
стану. Видим, что здесь ДЕЗ пишет себе
в доходы средства, полученные в оплату
жилья по договору найма, в оплату услуг
по содержанию и ремонту жилищного
фонда, по приватизации, по домам ТСЖ
и т.д. Кроме того, Москва выделяет 
ДЕЗам средства на содержание самой
дирекции. Суммы различные, в зависи-
мости от обслуживаемой территории - от
5 до 15 млн. рублей. Так вот, в соответст-
вии с пунктом 26 статьи 251 Налогового
кодекса РФ все эти суммы не должны
облагаться НДС. Закон здесь не допуска-
ет двоякого толкования: средства и иму-
щество, которые получены унитарными
предприятиями от собственника имуще-
ства этого предприятия или уполномо-
ченного им органа, не являются налого-
облагаемой базой.

ТЕПЕРЬ С ПРИБЫЛЬЮ

- Насколько мне известно, вы не но-
вичок в сфере аудита предприятий
ЖКХ. Что можно сделать в данной си-
туации?

- Мы пять лет работаем в данной сис-
теме. Сейчас обслуживаем все ДЕЗы
Центрального округа, работаем в Север-
ном округе и на отдельных предприятиях
ЖКХ других округов столицы. Мы, ко-
нечно, не раз обращались еще в Депар-
тамент городского заказа с предложени-
ями уточнить действовавший с 1994 года
приказ № 146 и применить схемы мини-
мизации налогов и наладить правильный
налоговый учет в ДЕЗах. Но получали от-
веты, суть которых сводилась к следую-
щему: исполнительные органы Москвы
не вправе изменять порядок ведения
бухгалтерского учета в сфере жилищно-
коммунальных услуг, утвержденный со-
ответствующими органами власти РФ.

Там, где нам удалось доказать пра-
вомерность и законность применяемой
нами методики учета налогооблагае-
мой базы, результаты есть. Прежде
всего это относится к Центральному
округу. Здесь по итогам прошлого года
ДЕЗы сработали с прибылью в сумме

ТСЖ - ПРЕДМЕТ РОСКОШИ?

А по другую сторону жилищно-коммунальных бар-
рикад, среди жильцов многоквартирных домов, - ак-
тивная протестная деятельность. Собственники жи-
лья (особенно те, кто старше 60 лет) требуют отме-
нить или хотя бы приостановить действующий ЖК
РФ как «буржуазный и грабительский». Им охотно
поддакивают либеральные депутаты МГД, полагая,
что чем дольше продлится перелицовка ФЗ № 189 «О
введении в действие Жилищного кодекса РФ», тем
активнее они смогут делать разные политические за-
явления и быть на виду у своих избирателей.

Большинство населения страны, конечно, не
сможет оплачивать 100 процентов стоимости услуг
коммерческих управляющих компаний, которые се-
годня появляются в жилищной сфере как грибы
после дождя. А новое законодательство предусма-
тривает арендные отношения с жильцами квартир,
не воспользовавшимися правом на приватизацию,
- с выселением неплательщиков в общежития. Если
жилая площадь приватизирована, она может быть
отчуждена в судебном порядке, а выручка от ее
продажи использована на погашение долгов за ус-
луги ЖКХ (вступают в силу нормы статьи 90 и ста-
тьи 91, часть 1). Таким образом, возможные соци-
альные потрясения от грядущих преобразований в
ЖКХ лишь в малой степени сопоставимы с послед-
ствиями монетизации льгот.

Однако, судя по риторике последних дней, в про-
цессе «распиливания» тех самых 180 миллиардов
участвуют все... кроме непосредственных собствен-
ников жилья, которых в России уже более 25 млн.
человек (без учета членов их семей). Сможет ли
стать эта новая социальная общность реальной
экономической силой, способной кардинально из-
менить ситуацию в жилищно-коммунальном хозяй-
стве страны? Для этого необходимо, чтобы госу-
дарство, несущее по сей день всю тяжесть ответст-
венности за содержание фактически чужого иму-
щества, наконец-то увидело в собственнике жилья
настоящего партнера.

Пока же приходится с досадой отметить, что спи-
сочный состав межведомственной рабочей группы
при президенте отражает интересы кого угодно,
только не простых граждан России. А набившая за
год крепкую оскомину дискуссия «о выборе спосо-
ба управления многоквартирным домом» (заботли-
во продленная Госдумой еще на 10 месяцев) как-то
сама собой свелась к назойливой рекламе услуг уп-
равляющих компаний. Товарищество собственни-
ков жилья - как универсальный и проверенный вре-

менем институт самоуправления - странным обра-
зом отходит на второй и третий план под тем пред-
логом, что для успешного функционирования ТСЖ
его членам понадобятся едва ли не гарвардские ди-
пломы.

ТРИ ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНЫХ ПРИНЦИПА
РЕФОРМЫ ЖКХ

В наступившем году всем стало очевидно, что
маховик инфляции невозможно остановить имен-
но из-за безвозвратных финансовых вливаний в
содержание жилищного фонда. Ввод в действие
статьи 161 Жилищного кодекса, обязывающей соб-
ственника жилья принять решение о способе упра-
вления свом многоквартирным домом, отложен до
1 января 2007 года. Но отсрочка лишь затянет фи-
нансовую петлю, рынок ждать не будет. Сегодня у
государства нет другого выхода, кроме как реши-
тельно передавать коммунальное хозяйство и жи-
лищный фонд в частную собственность. Но если на
районную ТЭЦ или муниципальный водоканал по-
купателя найти можно, то кому передать жилищ-
ный фонд, на четверть состоящий практически из
руин?

А ведь ответ на этот вопрос содержится в Жи-
лищном кодексе: от приватизации квартир надо пе-
реходить к приватизации многоквартирных домов.
Разумеется, не все 2,8 млрд. квадратных метров
жилья в России сразу станут «доходными дома-
ми», но тогда рыночным станет хотя бы один - при-
ватизированный - сегмент жилищного фонда. Про-
цесс этот не будет простым, но он будет управляе-
мым, если соблюсти несколько основных принци-
пов:

Public. Публичность любой оферты, предлагае-

мой кем бы то ни было на рынке ЖКХ. Причем име-
ется в виду вовсе не гласность и не свобода печати.
Государство должно взять на себя немалый труд,
чтобы обеспечить законодательную базу для высо-
копрофессиональной и независимой экспертизы, а
также - равные права для всех добросовестных уча-
стников рынка ЖКХ. Недостаточно принять закон о

госзаказе - нужен еще, как в Европе и США, специ-
альный Федеральный закон «Об информационном
обеспечении госзаказа».

Private. Частное лицо - владелец приватизиро-
ванной квартиры и учрежденное им совместно с
соседями по многоквартирному дому юридическое
лицо - ТСЖ становятся главным заказчиком всех

ДЕЗ В ДВОЙНОМ КАПКАНЕ
Рассуждения об убыточности коммунального хозяйства в
целом и отдельных его элементов в частности стали уже
общим местом. Вот только не все специалисты готовы
разделить такое мнение. В частности, в отношении дирек-
ций единого заказчика - ДЕЗов. Напомню, что в столице
насчитывается 131 ДЕЗ, подавляющее большинство кото-
рых подводит годовой баланс с убытками. Но при ближай-
шем рассмотрении их нерентабельность оказывается
мнимой, она является лишь следствием методики, исполь-
зуемой при формировании налогооблагаемой базы этих
предприятий в части налога на прибыль и НДС. Мы попы-
тались прояснить ситуацию в беседе с ведущим аудито-
ром одной из компаний Анатолием КОРМИЛИЦИНЫМ.

СОИНВЕСТОРЫ.  СОРАТНИКИ.
На российском жилищно-коммунальном фронте - крупномасштабные маневры. Распоряжением Пре-
зидента РФ создана межведомственная рабочая группа по реализации национального проекта «Дос-
тупное и комфортное жилье - гражданам России». Министерство регионального развития в связи с
этим достало из старых запасов федеральную целевую программу «Жилище» и принялось старатель-
но пристраивать ее содержимое к тем миллиардам рублей, которые отпущены на национальные про-
екты. Московское правительство 17 января 2006 г. выпустило временное Положение, в котором доста-
точно внятно изложены механизмы передачи многоквартирных домов управляющим компаниям.
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КОНВЕЙЕР 
В ОБЕ
СТОРОНЫ 
Степан
ОРЛОВ, 
председатель
Комиссии по
городскому
хозяйству и
жилищной
политике
Московской
городской
думы

Тысячи москвичей спешат сегод-
ня оформить свое право на
владение заветными квадрат-

ными метрами, зная о том, что срок
бесплатной приватизации оканчива-
ется 1 января 2007 года. Поэтому в
инстанциях по выдаче всевозмож-
ных справок бесконечные очереди, в
«одном окне» - многомесячный за-
тор, несмотря на все усилия Депар-
тамента жилищной политики и жи-
лищного фонда города Москвы для
ускорения и оптимизации этого про-
цесса. Зная такое положение дел,
столичное правительство и депутаты
Московской городской думы подго-
товили и направили в Государствен-
ную думу законодательную инициа-
тиву о продлении сроков приватиза-
ции до 1 января 2010 года.  

Сейчас перечень документов, не-
обходимых  для оформления квар-
тиры в собственность, увеличен, их
стало больше, чем в пору первой
волны приватизации. Но эта необхо-
димость выстрадана москвичами,
взрослыми и детьми, которые стали
жертвами жилищных аферистов.
Другое дело, что, к сожалению, по-
лучение этих бумаг до сих пор  не
удалось выстроить в единый кон-
вейер, где на входе - лишь паспорта
и личные заявления участников при-
ватизации, а на выходе - готовый
пакет документов собственников.
Создание такой оформительской
цепочки, думаю, дело времени (для
этого и надо продлить срок прива-
тизации). 

Меня беспокоит другое: осознан-
ны ли  действия москвичей, стремя-
щихся во что бы то ни стало попол-
нить ряды владельцев недвижимо-
сти? Мне кажется, что перед тем, как
принять ответственное решение о
приватизации своей квартиры, необ-
ходимо взвесить все «за» и «про-
тив» и обязательно прочитать Жи-
лищный кодекс Российской Федера-
ции. Ведь недвижимость в виде
квартиры не только дает их владель-
цам ПРАВО продать, подарить ее
близким, завещать, сдать в аренду,
но и несет МНОЖЕСТВО ОБЯЗАННО-
СТЕЙ: оплачивать содержание дома,
его капитальный  ремонт, лично уча-
ствовать в управлении многоквар-
тирным домом. Это и зарплата сот-
рудникам товарищества собственни-
ков жилья (ТСЖ), налог на недвижи-
мость, размер которого сегодня ни-
кто предсказать не может, контроль
за договорными ценами, по которым
управляющая компания (УК), наня-
тая правлением ТСЖ, будет покупать
воду, электричество, тепло. Многим
ли под силу такие моральные и де-
нежные затраты? 

Если сейчас правительство Моск-
вы доплачивает из городского бюд-
жета почти всем жителям столицы
около 35 процентов стоимости
квартплаты, то после завершения
процесса приватизации владельцу
придется оплачивать жилье лично и
по полной стоимости. Если кто-то
надеется, что он сможет получать
солидный неконтролируемый доход,
сдавая квартиру в аренду, то эти на-
дежды весьма призрачны: обяза-
тельно  придется платить налог. По-
этому я не исключаю, что вслед за
валом приватизации взметнется
волна обратного процесса - депри-
ватизации квартир, перевода их в го-
родскую собственность. 

На мой взгляд, исполнительная
власть не должна препятствовать и
этому обратному процессу. Наде-
юсь, что к тому времени служба «од-
ного окна» будет без задержки про-
пускать документы в обратном на-
правлении. 
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рыночных преобразований в жилищной сфере. Именно
собственник жилья через избранное путем простых де-
мократических процедур правление ТСЖ доводит до
всех заинтересованных участников рынка ЖКХ свое ре-
шение о бюджете своего домовладения, а также о ре-
жиме использования прилегающего к дому земельного
участка. Причем привычное понятие «жилищная сфе-
ра» следует понимать буквально: государственное пра-
вовое и тарифное регулирование в сфере ЖКХ должно
осуществляться прежде всего в интересах ТСЖ.

Partnerships. Партнерство - равноправное и социаль-
но-ответственное сотрудничество частного сектора (к
которому, несомненно, относятся собственники жилья)
и всех государственных институтов. Интересы ТСЖ и
государства совпадают прежде всего в том, что целью
всех усилий является именно «доступный комфорт».
Насколько прочным и продуктивным будет повседнев-
ное партнерство собственника жилья и государства, на-
столько успешно и бесконфликтно будет развиваться
жилищно-коммунальный рынок в целом.

Только на основе этих трех принципов, реализованных
посредством ТСЖ, можно начинать реформу ЖКХ без ри-
ска вызвать новые социальные потрясения. Но самое
важное, что сама реформа будет проводиться по логике,
понятной каждому собственнику, а все отпущенные на ре-
форму казенные деньги не исчезнут бесследно, прова-
лившись в межбюджетные прорехи, а будут направлены
на расчетные счета конкретных многоквартирных домов,
для содержания которых ТСЖ утвердило на общем собра-
нии собственников экономически обоснованный бюджет.

УНИКАЛЬНЫЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ РЕСУРС

В соответствии с ГК РФ каждый собственник вместе
с правом на персональную квартиру получает и персо-
нальную долю территории, причем бесплатно, и авто-
матически становится при этом титульным совладель-
цем дома и земельного участка под домом. По этой
причине членов ТСЖ, не только исправно уплативших
свой налог на недвижимость, но и зарегистрировавших
в соответствии с действующим законодательством
свою долю в праве общей долевой собственности, пра-
вильнее будет называть классом Общественных заре-
гистрированных землевладельцев (ОЗЗ).

Изъяв из юридической практики подозрительное
слово «кондоминиум» (от лат. «совладение»), законо-

датель в новом ЖК четко указывает на многоквартир-
ный дом вместе с прилегающим земельным участком
как на главный объект недвижимого имущества в жи-
лищной сфере. После передачи данного объекта в уп-
равление товариществу собственников жилья (ТСЖ)
как главному субъекту управления в виде некоммерче-
ской организации, созданной по учредительному дого-
вору и по соглашению о распределении долевого уча-
стия, - возникает уникальная и поразительно прочная
социально-экономическая база для того самого парт-
нерства, в котором так нуждается жилищно-комму-
нальная реформа.

Товарищество собственников - это не ООО, не ЗАО и
уж, конечно, не домком! Решения правления ТСЖ исхо-
дят не из случайного или навязанного кем-либо сочета-
ния интересов внешних субъектов (ДЕЗ, муниципаль-
ный чиновник, управляющая компания, инвестор и
т.п.), а строго в соответствии с принятым на общем со-
брании бюджетом ТСЖ - планом доходов и расходов
данного совладения. И, следовательно, государство в
этом бюджете будет участвовать лишь в той мере, ко-
торая выражена точным числом - долей государства в
данном ТСЖ. Только таким путем, терпеливо выстраи-
вая в каждом многоквартирном доме схему «ОБЪЕКТ -
СУБЪЕКТ - БЮДЖЕТ», можно добиться по-настоящему
целевого финансирования в ЖКХ.

Земля под жилым домом является неотъемлемой ча-
стью объекта недвижимого имущества и совсем не обя-
зательно срочно оформлять ее в собственность, т.к.
возникают дополнительные платежи за землю. Нюанс
нашей технологии состоит в том, что земля под много-
квартирным домом обретает владельца в виде неком-
мерческого объединения граждан (ТСЖ), и значит - на-
ходится в совместном владении государства и частных
собственников жилых и нежилых помещений на прин-
ципах социального партнерства.

Вся проблема создания в жилищной сфере класса
ответственных собственников-совладельцев заключа-
ется только в процедуре регистрации их прав как обще-
ственных землевладельцев в каждом многоквартирном
доме.

ТЕХНОЛОГИЯ САМООБЕСПЕЧЕНИЯ

В результате интенсивной миграции населения и ла-
винообразного развития электронного бизнеса сегодня

люди не заинтересованы нести полное бремя ответст-
венности за свою недвижимость, платить дополнитель-
ные налоги и нести риски по неэффективному ее со-
держанию. Абсолютная собственность для современ-
ного человека слишком обременительна, и нередко
второй дом в столице или апартаменты на другом кон-
тиненте, недвижимость на курортах и т.п. оформляется
лишь только как право владения в течение экономиче-
ски обоснованного периода, а порой - на самый корот-
кий срок (до 1 недели). При этом текущее содержание
данной недвижимости передается профессиональной
управляющей компании по договору управления или
лизинга.

Такая форма совместного владения недвижимым
имуществом во всем мире признается самой прогрес-
сивной. Действующий ЖК РФ позволяет оформить и
зарегистрировать общедолевую собственность в мно-
гоквартирных жилых домах, коттеджных поселках и
других населенных пунктах с последующей передачей
ее в управление самим собственникам в виде товари-
ществ собственников жилья (ТСЖ). В соответствии с
современными социально-экономическими реалиями
это единственный эффективный способ управления
собственностью в многоквартирных жилых домах. Тех-
нология «СОВЛАДЕНИЕ» (авторизованный интеллекту-
альный продукт), разработанная специалистами нашей
компании, позволяющая уже сегодня проводить рест-
руктуризацию системы ЖКХ и управление жилищным
капиталом на основе принципов
Pablic/Private/Partnerships, может стать действенным
инструментом и для целевого национального проекта
«Доступное жилье», реализацию которого курирует
лично Президент РФ В.В. Путин. 

Стоимость регистрации прав собственников жилья
как ОЗЗ по технологии «СОВЛАДЕНИЕ» может соста-
вить около $10 за кв. м. Например, для Москвы, где жи-
лой фонд составляет 188 млн. кв. м, за счет средств гра-
ждан, желающих зарегистрировать свое право в  общей
долевой собственности (в т.ч. право на «золотую» мос-
ковскую землю), можно привлечь средства в объеме
около 2 млрд. долларов и создать эффективную систе-
му управления земельными ресурсами, проводя преоб-
разования в сфере ЖКХ с минимальным использовани-
ем бюджетных средств. Введение в хозяйственный обо-
рот земельных ресурсов и жилищного капитала, сбор
налога на недвижимость и рентных платежей позволит
в разы увеличить местные и региональные бюджеты, а
бюджет Москвы с $10 млрд. довести до $100 млрд., как
и приличествует одной из мировых столиц.

Александр ПАВЛЕНКО,
генеральный директор ОАО 

«Мосжилкорпорация»

около 10 млн. рублей. Конечно, здесь
большая заслуга префектуры ЦАО, ко-
торая проявила заинтересованность в
применении новой методики и доби-
лась принятия соответствующего ре-
шения. По сути дела, в округе отстояли
значимость ДЕЗов как управляющих
предприятий.

- Но в то же самое время точно такой
же ДЕЗ в другом округе из-за различий в
методике расчетов оказывается по уши
в долгах?

- Именно так. Потому
что там у ДЕЗов не примут
отчетность, если она не со-
ответствует форме, приня-
той еще в 1994 году. На-
пример, по ДЕЗу, о кото-
ром я говорил выше, убыт-
ки составили 218 млн. руб-
лей. И все из-за порочной
методики: в доходную
часть они должны вписы-
вать астрономические сум-
мы, на которые и начисля-
ются налоги.

- Выходит, что уже сей-
час ДЕЗы - фактически
прибыльные предприятия?

- Да, они могут быть рен-
табельными. Достаточно не
засчитывать в доход пози-
ции, связанные с непосред-
ственным обслуживанием
жилищного фонда и про-
чих объектов, а указывать
лишь то, что дирекция дей-
ствительно тратит на орга-
низацию своей деятельно-
сти в качестве заказчика и
посредника.

НЕ ПИРОЖКИ ПЕЧЬ!

- Cегодня много говорят об акциони-
ровании ДЕЗов и преобразовании их в
управляющие компании. В таких услови-
ях фактор рентабельности весьма ва-
жен: частнику ведь не все равно, какое
предприятие он приобретает - убыточное
или приносящее доход. Что вы об этом
думаете?

- Это вообще очень сложный вопрос -
акционирование ДЕЗов. Во-первых, 
ДЕЗы имеют весьма дорогостоящие ос-
новные средства в виде зданий и соору-
жений. Есть и другое имущество - напри-
мер, трактора и другая техника, средства
малой механизации, принадлежащие ди-
рекциям и сдаваемые в аренду обслужи-
вающим организациям. Кроме того, по-

тенциальному покупателю придется
взять на себя и их долги, иногда весьма
значительные. Только Мосводоканалу
некоторые ДЕЗы задолжали до 20 млн.
рублей. Знаю сам, поскольку участвовал
в арбитражных процессах. А еще потре-
буется инвентаризация, которая сама по
себе стоит дорого и порождает массу во-
просов, поскольку нет пока в ЖКХ точно-
го разграничения имущества в части ин-
женерной структуры, коммуникаций и
прочего.

Условно говоря, в итоге мы получаем
сумму в 150-200 млн. рублей. Как вы ду-
маете, легко ли будет найти такого бога-
того покупателя? Ответ очевиден, осо-
бенно если учесть специфику ЖКХ. В эту
сферу требуются долговременные вло-
жения, которые могут окупиться очень и
очень не скоро. Это ведь не обычный по-
требительский рынок, где ты берешься,
скажем, пирожки печь. Там проще: ис-
пек, продал и получил выручку, причем
быстро. На поле ЖКХ частник, вклады-
вая деньги, тоже прикидывает, когда и
за счет чего он может их вернуть. Как вы
думаете, каким путем он пойдет? Да
почти наверняка будет решать свои про-
блемы, наращивая платежи. Крайними
останутся население, рядовые жители. В

общем, акционирование ДЕЗов - дело
дорогое и чреватое неясными последст-
виями. Поспешность может больно уда-
рить по всем потребителям услуг ЖКХ.

- Из того, что вы сказали, закономерно
вытекает другой вопрос: зачем тогда во-
обще акционировать ДЕЗы? Зачем ого-
род городить, если они и при нынешней
системе могут прибыльно работать, дос-
тойно обеспечивая функции управления?

- Насколько мне известно, правитель-
ство города решило отодвинуть сроки

акционирования ДЕЗов, хотя на перспек-
тиву эта задача сохраняется. В принципе,
решение верное, спешить нельзя. При
акционировании даже самой небольшой
дирекции вытянется целый шлейф проб-
лем. Одни долги жителей по оплате услуг
чего стоят! Ведь известно, что собирае-
мые платежи нередко покрывают только
80 - 90 процентов от реального потребле-
ния ресурсов, а остальное так и висит на
ДЕЗах.

- Что может сделать сейчас дирек-
тор ДЕЗа, чтобы улучшить экономиче-
скую, финансовую ситуацию для сво-
его предприятия? Что он должен
учесть прежде всего?

- Для начала необходимо разобрать-
ся со всеми подрядчиками, чтобы ре-

ально понять, кто и как работает. Необ-
ходимо вести учет их деятельности по-
вседневно и на всех этапах, нельзя ог-
раничиваться приемкой по акту выпол-
ненных работ. Пока же зачастую все и
сводится к этому документу, на основа-
нии которого производится оплата. Но
он подчас не позволяет определить,
действительно ли средства использо-
вались по назначению. В результате
проверки КРУ практически в каждой
дирекции выявляют нарушения, чрева-

тые санкциями. Кроме того,
необходимо более четкое
планирование по объемам
необходимых работ. Ни в од-
ном ДЕЗе я такого плана не
видел.

ДОЛОЙ РАЗНОБОЙ

- Хорошо, задачи первого
этапа понятны. Каков дол-
жен быть следующий шаг?

- Все-таки надо уходить от
двойного налогообложения.
Наша методика позволяет
это сделать, но она пока не
распространена на весь го-
род. В результате округа в
данном вопросе действуют
вразнобой, что недопустимо.
Пока нет единой методики,
будут расходоваться лишние
миллионы.

Кроме того, необходимо
как-то менять сложившуюся
систему отношений ДЕЗов с
органами исполнительной
власти и муниципалитетами.
Слишком много руководите-
лей над дирекцией. И каж-
дый требует от ДЕЗа только

свое. Сегодня - спортплощадку, завтра
еще что-нибудь по части благоустрой-
ства. Но никого особенно не волнует
тот факт, что ДЕЗ в первую очередь
должен контролировать плановость ре-
монтов, обеспечивать нормальное те-
кущее содержание жилищного фонда и
прочих объектов.

Третий момент - ситуация с догово-
рами, которые ДЕЗ заключает с постав-
щиками-монополистами. Ее тоже нель-
зя считать нормальной. По сути дела,
договоры эти кабальные, ДЕЗам по
ним ничего не достается. Здесь попра-
вить дело могут опытные и квалифици-
рованные юристы, но их, к сожалению,
редко встретишь в дирекциях.

Петр ПОЛЫНОВ

СОВЛАДЕЛЬЦЫ...
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РАСЧЕТ, 
ПОХОЖИЙ НА ОБСЧЕТ
Сосени прошлого года Нина Михайличенко, проживающая в районе

Котловка, стала злостной неплательщицей. Ее задолженность за
отопление составила свыше шести тысяч рублей. Удивленная жен-

щина, оплачивающая жилищно-коммунальные услуги ежемесячно, об-
ратилась в редакцию «МС».

- Хотела разобраться сама, но начальник смены абонентского отдела
ЕИРЦ Таисия Мотылева обвинила меня в умышленной недоплате, да еще
пригрозила и другие задолженности поискать, - жалуется Нина Николаев-
на.

Прояснить ситуацию по телефону мне не удалось. Местный ЕИРЦ
списывал все на ошибки районного горэнергосбыта, оттуда меня вновь
переадресовывали в расчетный центр.

В ЕИРЦ нас встретили очень любезно. Просмотрев квитанции клиент-
ки, констатировали:

- Неверно проставлена льгота на отопление. Оплата должна быть сто-
процентной.

Проверив лицевой счет, начальник абонентского отдела Наталья Ба-
ранова установила, что ошибка возникла аж в 2003 году. Именно тогда
произошел сбой в компьютерной системе ЕИРЦ, который все перепутал.

- Дело в том, что нам необходимы источники бесперебойного питания,
- поясняет причины сбоя системный администратор ЕИРЦ Сергей Гри-
шин. – Для безупречной работы требуется три таких аппарата, но пока
нам выдали один. Поэтому в сентябре 2004 года ситуация повторилась.

Сколько ошибок повлекла за собой очередная ошибка системы - ни-
кому неизвестно.

- Жители должны контролировать присылаемые нами счета! - про-
комментировала руководитель центра Олеся Павловская. - Не можем же
мы выверять каждого...

Нина Михайличенко - женщина одинокая, с тремя детьми, все трое -
студенты. Озабоченная добычей средств, она по привычке не вникала в
расчеты - оплачивала то, что присылали. Но в октябре получила письмо
о задолженности из филиала № 11 Горэнергосбыт ОАО «МОЭК».

- Единственное, что могу вам сейчас предложить – погасить долги в
разбивку на несколько месяцев, - посочувствовала старшая по участку
«Котловка» филиала № 11 Елена Ермолаева. – Незнание закона не из-
бавляет от ответственности, а срок исковой давности как раз три года...

На то, что это - ошибки ЕИРЦ, а не плательщика, никто не обращает
внимания. И в самом деле, если сотрудники центра не несут никакой от-
ветственности, то зачем им напрягаться и перепроверять лицевые счета
граждан? А ведь это вполне им по силам. Та же Елена Ермолаева четко
знает, что в ее ведении 18 тысяч 963 абонента, и сотрудники отдела еже-
дневно перепроверяют около 100 из них. 

- Я работаю с двумя районами, - продолжает собеседница. – С ЕИРЦ
Зюзино не возникает никаких проблем. А вот с Котловкой... Посмотрите
список на 1 января 2006 года. В нем 61 должник. Уверена, что половина
из них - с теми же проблемами, что и ваши.

О внимании сотрудников ЕИРЦ при выдаче документов говорить не
приходится. Даже финансово-лицевой счет, который мы попросили для
переговоров в филиале, выдали с ошибками. По нему выходило,
будто все члены семьи Михайличенко родились в один день и ме-
сяц, лишь годы разные...

Ольга ПЕТРУСЕВА

10 Свет и тени
ВОЗМОЖНО, ОТ ТЕЛЕФОННЫХ
ПРОБОК МЫ ИЗБАВИМСЯ РАНЬШЕ,
ЧЕМ ОТ МУЧИТЕЛЬНЫХ ПРОБОК 
НА ДОРОГАХ
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Когда в современном
здании ломается
лифт, то даже юному
поколению приходит-
ся попотеть, чтобы
добраться до верхне-
го этажа. Электроме-
ханики МГУП «Мос-
лифт», подобно спа-
сателям, выезжают
на сигнал «SOS».

Мне довелось побывать на
конкурсе профессионально-
го мастерства, проводимом

этим предприятием среди электро-
механиков по лифтам. Экипажи
сильнейших представителей десяти
филиалов выстроились на площади
перед кинотеатром «Ангара». Глав-
ные инженеры подразделений до-
ложили о готовности к выполнению
задания, и главный инженер Мос-
лифта Анатолий Орлов вручил каж-
дому экипажу запечатанный кон-
верт.

- До этого момента никто из кон-
курсантов не знал, где им выпадет
жребий работать, - пояснил Анато-
лий Андреевич. – Мы заранее выве-
ли из строя лифты по указанным в
конвертах адресам. Теперь ребятам
предстоит определить неисправ-
ность и максимально быстро устра-
нить ее.

Кортеж машин рванул на Киро-
воградскую улицу. Я увязалась за
командой специалистов из СУ-11 и
неотступно следовала за ними.

- Не робей, Сашка, прорвемся! -
подбадривал электромеханик Евге-
ний Шашкин своего напарника по
дороге к месту условной аварии.

Нам повезло - в доме «Х» оказа-
лось два лифта. Поэтому до ма-
шинного отделения, расположен-
ного на чердаке семнадцатиэтаж-
ки, мы с комфортом доехали в ис-
правной кабине. В маленькой ком-
нате, словно две огромные желез-
ные прялки, - механизмы лифтов.
Колесо одного из них устрашающе
крутилось, второе застыло в без-
молвии. Причину остановки и
предстояло определить.

- Это не самая новая техника, -
комментировал работу ремонтни-
ков наблюдающий за правильно-
стью выполнения работ главный
инженер СУ-16 Владимир Бочка-
рев. – Но тридцать процентов всех
лифтов оснащены электроникой.
Поэтому электромеханикам прихо-
дится сложнее, чем полвека назад
(столько существует организация
«Мослифт»). На их обучение ухо-
дит несколько лет. Кроме того, дей-
ствует система непрерывного по-
вышения квалификации. Ежегодно
электромеханики проходят специ-
альные курсы (МГУП «Мослифт»
является базовым предприятием
для электромеханического коллед-
жа № 55). Каждый год на практику
к нам приходят 300-400 учащихся.

Начальник СУ-16 Виктор Лягин-
ский сам начинал с должности
электромеханика.

- Чтобы стать электромехани-
ком-профессионалом, требуется
три года непрерывной практики, -
рассказывает он. – И такие люди у
нас на вес золота. Но, сами пони-
маете, все бывает. Помню один
случай – запил мастер. А мне хоро-
шего работника терять неохота. Я
отправил его в отпуск за свой счет

на месяц. Понял мужик, что к чему.
Больше у меня с ним проблем не
возникало.

Но вернемся к конкурсантам.
Причиной поломки оказалась сня-
тая створка двери на 15-м этаже
(мимо которой мы с комфортом
проскочили). Евгений Шашкин,
расположившись на крыше за-
стрявшей кабины, устранял неис-
правность, комментируя каждое
действие. Помимо главного инже-
нера за работой наблюдали специ-
алисты по охране труда и промыш-
ленной безопасности. Каждый де-
лал пометки в своих тетрадях.

Повесить дверь нужно так, что-
бы расстояние между стеной и
створкой было 5 мм. Такая норма
не случайна - не должен проходить
человеческий палец. В то же время
дверь должна двигаться, ни за что
не цепляясь.

- И не страшно на такой высоте
работать? – спросила я подошед-
шего ведущего инженера произ-
водственно-технического отдела
Бориса Лябина.

- Разве ж это высота? – усмех-
нулся он. – Самая высокая башня в
нашей практике – 33-этажная. Но
бояться особо нечего. Главное - не

оступиться на крае крыши кабины.
Мы вообще из ребят спасателей го-
товим.

Действительно, в этом году 55
электромехаников, пройдя спецкурс
в учебно-методическом центре
МЧС, получили удостоверения спа-
сателей. А перед Новым годом од-
ному из них - Анатолию Кудинову -
выпал случай продемонстрировать
свое мастерство. Он освободил пас-
сажира, застрявшего в лифте под
крышей горящей 25-этажки на 2-м
Сетуньском проезде.

...Но вот лифт исправлен, и вто-
рая «прялка» бешено завертелась,
наматывая стальные тросы. Сорев-
нования вступили во вторую, теоре-
тическую, фазу, которая состоится
на следующей неделе.

А пока ребята вернутся к рабочим
будням. Но не подумайте, что их за-

дача состоит только в ремонтах. На-
оборот, основная цель - предотвра-
щать неполадки. Поэтому ежеднев-
но они проводят техосмотр лифто-
вого хозяйства. На бригаду в сред-
нем приходится около 100 лифтов.

- Наши электромеханики должны
обладать не только отличными зна-
ниями и опытом, но и терпением, -
вздыхает психолог Оксана Лосева. –
Похлеще грязи в лифтах порой ста-
новится человеческая неблагодар-
ность. Застрял, например, человек в
лифте, связался с ОДС через кнопку
вызова и ждет помощи. Бригада не-
замедлительно выезжает. Норма на
освобождение пассажира в такой си-
туации - 30 минут. Конечно, постра-
давшему каждая минута кажется ча-
сом: одни на встречу опаздывают, у
других самолет улетает. Его из лиф-
та достанут, а он - с оскорблениями.
Некоторые вообще в драку лезут...

Но такие издержки профессии в
Мослифте с лихвой компенсируют-
ся возможностью карьерного роста.
Хочешь разряд повысить – нет про-
блем. Хорошо работаешь – пойдешь
на повышение. А победителей кон-
курса ждут денежные премии и пу-
тевки на отдых за границу.

Ольга ПЕТРУСЕВА

-Ал- ло! – истошно кричит в
трубку красный от натуги
человек. – Я ничего не

слышу! – он бросает трубку и сор-
ванным голосом шепчет: «Легче
дозвониться на Луну». 

Как мы к этому привыкли! Кто-
то клял связь, кому-то клясть было
нечего, ибо далеко не все имели
домашние телефоны. Но кажется,
эра телефонных криков уходит в
прошлое. В скором времени повсе-
местно можно будет снять трубку,
позвонить во Владивосток и про-
шептать: «Я люблю тебя, милый».
И любимый услышит... 

Московская городская телефон-
ная сеть (МГТС) в 2004 году начала
масштабную замену аналоговых
телефонных станций на цифро-
вые. Примерно 30 процентов жите-
лей города пользуются услугами
МГТС в «цифровом исполнении».
МГТС располагает десятью теле-
фонными узлами. Они обслужива-
ют около 4,3 млн. столичных або-
нентов. Порядка 450 тысяч из них
находится под крылом одного из
крупнейших в городе Тушинского
телефонного узла (в сокращении,
извините, ТуТУ). Узел обслуживает
жителей Тушина, Митина и Строги-
на, Зеленограда, Куркина, обитате-
лей Хорошевского шоссе. 

Аналоговые АТС, цифровые...
Мы повторяем эти технические
термины, толком не представляя,
что, собственно, они означают и за-
чем связисты переводят нас на ка-
кую-то «цифру». А представлять
не мешает – ведь нам без качест-
венной связи никуда. Вот для этого
мы с фотокорреспондентом Эдуар-
дом Лаповком ТуТУ и посетили. Ох,
и строго здесь, на телефонном уз-
ле! Охрана придирчивая. Понятное
дело, режимный объект. «Гостям
мы, однако, всегда рады», - с улыб-
кой встретил нас главный инженер
узла Константин Толстихин. – Все
покажем и расскажем». Поднима-
емся на шестой этаж вместе с на-
чальником центра цифровых сис-
тем Тушинского телефонного узла
Романом Чудаковым - он сегодня

будет нашим гидом и консультан-
том. Роман Владимирович нажал
кнопку звонка и дверь, закрытая на
кодовый замок, распахнулась.

- На экскурсию к нам? Пожалуй-
ста, - пригласила хозяйка, станци-
онный инженер АТС КУ-490 Надеж-
да Муханцева.

Мы попали в огромный, площа-
дью более 450 кв. метров, зал.
Помещение буквально нашпиго-
вано разнообразным мудреным
оборудованием. Все эти приборы
и механизмы покоились в узких
металлических шкафах и образо-
вывали длинные ряды.  Что-то
усиленно трещало и пищало. Соз-
давалось впечатление, будто
здесь пересыпают в мешки пада-
ющие со звоном монеты.

- Это координатная, или анало-
говая, телефонная станция, - объ-
яснил нам Роман Владимирович. -
Эксплуатируется с 1982 года. Об-
служивает шесть тысяч абонентов.
Устаревшая? Ну, конечно. О чем го-
ворить, если устарели уже и неко-
торые типы электронных (цифро-
вых) АТС. Впрочем, есть еще один
тип координатных станций – шаго-
вые: совсем старые системы, рабо-
тающие по 50-55 лет. Там, кстати,

уровень шума сравним с грохотом
отбойного молотка.

- Это наше хозяйство, - Надежда
Григорьевна повела нас по узким
коридорам меж высоченных шка-
фов с аппаратурой. – Мы занима-
емся техническим обслуживанием
системы. Здесь соприкасаются ты-
сячи контактов, ломаются марке-
ры, соединяющие одного абонента
с другим, выходят из строя реле.

Конечно, с появлением мобиль-
ных телефонов стало потише,
но забот у нас не убавилось. Мы
должны своевременно выяс-
нить, где связь повреждена, и
устранить неисправность. Мало
ли что случиться может: где-то
пожар, кого-то залило, строите-
ли кабель повредили... Помога-
ют нам специальные приборы
проверки качества связи. Опе-
ратор задает программу, и ма-
шина в автоматическом режиме
осуществляет данную проверку. 

- Эту аналоговую станцию на-
звали усовершенствованной, -
заметил Чудаков. – Но уже тог-
да, в начале 80-х годов, на Запа-

де начинали внедрять электронные
АТС. Ведь аналоговые станции за-
нимают очень большие площади и
весьма энергоемки, кроме того,
имеют ограниченную абонентскую
емкость. Станция, рассчитанная на
обслуживание шести тысяч номе-
ров, предоставляет полторы тыся-
чи соединительных линий. В самом
деле, со всех шести тысяч аппара-
тов одновременно не звонят, но ес-

ли из ста абонентов позвонили два-
дцать - все они смогут дозвониться.
А в трубке 21-го раздастся зуммер
– занято. Точно так же, как, выез-
жая с восьмиполосного столичного
шоссе на узкую подмосковную ма-
гистраль, машина попадает в проб-
ку. Такие же пробки создаются по-
рой и у нас: емкости аналоговых
АТС не хватает. Пробки надо ликви-
дировать. Для этого аналоговые
станции и заменяют на цифровые.

По словам Чудакова, еще в 1994
году в Митине появились цифро-
вые АТС. Самая мощная цифровая
станция, патронируемая Тушин-
ским телефонным узлом, находит-
ся в Строгине. Она рассчитана на
70 тыс. абонентов, Митинская – на
55 тысяч. Однако это вовсе не оз-
начает, что все оборудование рас-
полагается в одном здании. Суще-
ствуют головные АТС. Телефони-
сты называют их хостами. МГТС
планирует со временем построить
в городе 22 хоста. Хост работает
самостоятельно и управляет так
называемыми выносами, то есть
аппаратурой, установленной на
других АТС. Эти выносы называют-
ся концентраторами. Нам показали
одну из таких мощных установок,
смонтированную в кросс-зале. 

Что такое кросс? Это надо видеть.
Представьте себе могучую длинную
многоярусную металлическую эта-
жерку, опутанную многометровым
слоем проводов. Эти провода идут к
шести тысячам абонентов. Прохо-
дим вдоль кросса и... В углу скром-
но притулился узкий бело-голубой
шкаф чуть выше человеческого ро-
ста. Треска и писка как не бывало,
раздавалось чуть уловимое тиканье
– ходики, не иначе.

- Это и есть концентратор, или
цифровая АТС – тот самый вынос,
который управляется хостом, - со-
общил Роман Чудаков. – Он спосо-
бен обслужить 3,5 тысячи абонен-
тов. То есть два таких шкафа с при-
борами – мы называем их статива-
ми – заменяют оборудование всей
аналоговой станции, которую вы
только что видели! Этот «цифро-

вик» обеспечивает телефонную
связь абонентам из Строгина, чьи
номера телефонов начинаются на
942 и 740. Что такое цифровая
АТС? Тот же самый компьютер.
Мощная цифровая станция пред-
ставляет собой ряд таких стативов,
только повыше. На Митинской
станции, например, 39 стативов. В
2007 году на нашем узле планиру-
ется перевод на «цифру» 19-го
района – обслуживающего АТС с
номерами 190-199. Кстати, анало-
говую станцию, которую мы с вами
видели, обслуживают шесть инже-
неров, а цифровые станции на 140
тыс. абонентов «досматривают» 12
человек. Почувствуйте разницу! 

Цифровые АТС, пояснил Чуда-
ков, обеспечивают значительно бо-
лее высокое качество связи. Ска-
жем, согласно ГОСТу скорость доз-
вона посредством аналоговых
станций составляет по МГТС 30
сек. А «цифровой» абонент дозва-
нивается через полторы-две секун-
ды. Переход на «цифру» позволит
наконец избавиться от очередей на
установку телефонов в квартирах и
офисах. 

Цифровая АТС в состоянии зна-
чительно увеличить количество
предоставляемых оператором свя-
зи услуг. Вы, например, отказались
бы от переадресации звонка? Вас
нет дома, а умный телефон пере-
водит звонок на ваш мобильный –
отлично. Или же появляется воз-
можность поговорить сразу с дву-
мя собеседниками – это называет-
ся конференц-связью. Начиная с
нынешнего  года обладатели сов-
ременных телефонных аппаратов
DECT сумеют передавать посредст-
вом цифровой связи SMS.

...Что ж, возможно, от телефон-
ных пробок мы избавимся раньше,
чем от мучительных пробок на до-
рогах. Во всяком случае к 2007 го-
ду МГТС намеревается «обратить в
цифру» половину столичных або-
нентов.  «Алло? Вы меня слышите?
Что вы кричите - я же не глухой, я
оцифрованный...»
Владимир РАТМАНСКИЙ

ДОЛОЙ ТЕЛЕФОННЫЕ ПРОБКИ!

МАСТЕРА ЭЛЕКТРОННЫХ КАРЕТ
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Нельзя сказать, что мы при-
держиваемся каких-то зако-
стенелых способов очистки

крыш от снега и наледи. Напро-
тив, стараемся идти в ногу с тех-
ническим прогрессом, следим за
новинками в этой области. Но,
увы, в жизни далеко не все полу-
чается так же гладко, как в рек-
ламных проспектах.

Вот, например, попробовали ус-
тановить нагревательную антиоб-
леденительную систему на одном
из больших домов «сталинской»
постройки по Щербаковской ули-
це. В результате таяния наледи та-
лая вода разбрызгивалась вниз, на
тротуары, превращая их в настоя-
щий каток. Ко всему прочему, сис-
тема очень энергоемкая (26 кВт) и

недешевая. Пришлось ее времен-
но законсервировать. Есть вопро-
сы и к переносному устройству
УС-1. Это такая длинная удочка с
фрезой на конце для срезания на-
леди по кромкам кровли. Работает
либо от очень тяжелых заплечных
аккумуляторов, либо от шнура, ог-
раничивая тем самым радиус дей-
ствия.

Так что в основном работаем
традиционным способом, привле-
кая на очистку кровель бригады
из трех-четырех человек с верев-
ками, скребками и лопатами. Ни-
чего, очень даже справляются.

А вообще, конечно, идеальный
вариант - это мягкая кровля, ко-
торая вообще не нуждается в
зимней чистке.

Счет жертвам войны сосулек и человека идет на
десятки (если считать только столицу). Однако
поэты посвящают ей стихи (“Ледяные сосуль-

ки из-под нависающих крыш / Свои жертвы высма-
тривают, словно хищные птицы...”), а коммунальные
службы по-прежнему в обороне и, похоже, не наде-
ются на победу. Да и какая там победа при техноло-
гии, отмеченной еще Далем: «Отшиби ледяные со-
сульки, чтобы кому на голову не попадали». Вот и
лезут здоровые парни на крыши, орудуя там скреб-
ком и дубиной. А что же наука, какие у нее за полто-
ра века в этом направлении, так сказать, подвижки,
наработки и заделы?

Из бесед со специалистами Академии коммуналь-
ного хозяйства имени Памфилова выяснилось, что
сосулька наша обложена со всех сторон передовы-
ми технологиями. 

Во-первых, дома теперь строятся с плоскими
крышами, и прохожим надо больше бояться не со-
сулек, а пустых бутылок из окон. Что же касается
старых домов, которых тоже немало, - там все за-
висит от кошелька владельцев. Можно, например,
водосточные трубы и карнизы делать из особого
стеклопластика, потом подключить их в электро-
сеть для нагрева - и никаких проблем, кроме фи-
нансовых. Чтобы оборудовать таким образом
средних размеров здание, потребуется полмилли-
она рублей, не считая расходов на обогрев. Очень
перспективно также утеплить чердаки - или, выра-
жаясь научно, обеспечить соответствующий тем-
пературно-влажностный режим чердачных поме-
щений. Можно покрыть крышу специальным со-
ставом. От этого она станет совсем скользкой, и
никакой лед на ней просто не удержится. В акаде-
мии даже разработали такой состав. Правда, полу-
чился он недешевым, держится всего один сезон,
а во время испытаний выяснилось, что для специ-
ального состава хорошо бы и крыши делать спе-
циальные, а то на обычных сосулька всегда найдет
за что зацепиться.

И ученые пошли другим путем. Взяли газоноко-
силку, поставили на нее диск, которому лед нипо-
чем, - и поднялись с этим инструментом, названным

сосулькоудаляющим устройством, на крышу. На
этот раз испытания доказали, что научное направле-
ние выбрано верно. Даже была изготовлена опыт-
ная партия таких устройств. Но дальше дела пошли
вяло: люди, ответственные за сосулькобезопас-
ность, сочли инструмент тяжеловатым и недеше-
вым. Конструкторы, конечно, могли бы продолжить
поиск, но финансировать работы никто не стал. Что
же, действительно нет дубине конкурентов?

Александр Кузнецов, заведующий отделом меха-
ники, соглашается: да, дубинка - прекрасный метод,
простой и эффективный, - разве что отставший от
века. Да и крыша такого обращения не выдержива-
ет. Ее приходится чинить чаще, чем хотелось бы.  А
вообще-то, чтобы заинтересовать потребителя ка-
ким-нибудь плодом конструкторской мысли, надо,
чтобы этот плод был прост, как палка, и удобен, как
гранатомет. Сделать такой нелегко, но можно, были
б деньги...

Директор академии Виктор Пивоваров видит причи-
ну прохладного отношения к науке в самой системе:

- Мы выполнили заказ департамента ЖКХ, сдела-
ли несколько десятков устройств для удаления сосу-
лек. Их приняли, но на этом дело кончилось. Потому
что организовать производство департамент не мо-
жет. А ДЕЗы в новой технике не заинтересованы:
они же не на хозрасчете. Ло-
мом по крыше - пожалуйста,
потом починим. Управляю-
щие организации? Не думаю,
что они помогут. Если кон-
курс выигран всего на год и
бюджет утверждается тоже
на этот срок, то зачем думать
о перспективе? Сломать эту
систему можно только руб-
лем.

Словом, есть опасность, что
сосульки будут висеть по-
прежнему, уступая лишь гру-
бой силе человека с дубиной.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ
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СЧЕТ ЖЕРТВАМ ВОЙНЫ СОСУЛЕК 

И ЧЕЛОВЕКА ИДЕТ НА ДЕСЯТКИ, 
НО КОММУНАЛЬНЫЕ СЛУЖБЫ 

ПО-ПРЕЖНЕМУ В ОБОРОНЕ
Повестка дня
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- Эй, парень, перекури!
- Не курю - нога болит.
- Ну, рюмочку прими.
- Не пью! Похмеляться на такой вы-

соте страшновато...
- Тогда закуси.
- Это можно.
Этот мирный разговор ничем не при-

мечателен, за исключением одного: му-
жики (один в окне, другой в люльке)
беседуют на высоте около 50 метров. 

Промышленные альпинисты выпол-
няют в Москве самый широкий спектр
работ: высотную мойку и очистку фаса-
дов, кровельные работы, герметизацию

межпанельных швов, удаление и кронирование де-
ревьев. На каждый сезон находятся свои работы, объ-
единяет которые одно - перехватывающая дыхание
вертикаль, недоступная зачастую ни технике, ни обыч-
ным рабочим. Сейчас сезон очистки крыш от снега и
льда.

- Коллектив у нас небольшой, но молодежный и
дружный, - рассказывает заместитель генерального
директора специализированной организации ООО
«РусАльпСтрой» Александр Пухтель, - всего тридцать
пять человек. Те, кому слегка за сорок, уже считают-
ся заслуженными ветеранами. Все - спортсмены, раз-
рядники по альпинизму и горному туризму, а то и
кандидаты в мастера спорта. Сегодня в работе у нас
на договорной основе  около сорока объектов. 

Заказать промышленных альпинистов можно на
разовую очистку кровли от снега, сосулек и наледи.
Можно заключить договор-абонемент, предусматри-
вающий проведение работ три  раза в месяц или ча-
ще. Наконец, альпинисты могут заключить с заказчи-
ком договор по принципу «я отвечаю за все». В этом
случае осуществляется не только ежедневный конт-
роль и очистка кровель (по мере необходимости), но
и решение вопросов со всеми надзирающими ин-
станциями. За каждым объектом закрепляются кон-
кретные работники.

- Используем мы обычное альпинистское снаряже-
ние, - продолжает Александр. - Город все интенсив-
нее рвется вверх, причем в самых замысловатых
формах высотной архитектуры XXI века. Например,
новые дома по улице Вавилова в ЮЗАО из-за ориги-
нальных модерновых крыш смотрятся как фантасти-
ческие гигантские грибы. Край крыши-«шляпки» та-
кого «гриба» удален от фасада на шесть метров. Ви-
сишь под такой шляпкой на веревках, а под тобой -
бездна в двадцать семь этажей. Адреналин аж кипит
- никакого Эльбруса не надо!

Здание Медицинского центра Управления делами
Президента, что на станции метро «Библиотека име-

ни Ленина», которое сегодня обслуживает «РусАльп-
Строй», конечно, не такое экстремальное, но требует
не меньшей тщательности. Вообще, основная техни-
ка очистки у промышленных альпинистов - все те же
дедовские скребки и лопаты. Так что работа, можно
сказать, ручная. Иной раз приходится спускаться на
веревках с двухметровой сосулькой в обнимку, вир-
туозно лавируя по фасаду между коробов дорогосто-
ящей  оргтехники.

- Есть сейчас, конечно, всевозможная наворочен-
ная техника, - признает Александр. - Например, ан-
тиобледенительная импульсная слаботочная систе-
ма, которая устанавливается по всему периметру
кровли. Однако штука эта очень недешевая, далеко
не каждый может себе ее позволить. Во-вторых,
для обслуживания нужна постоянная организация,
а это снова деньги. Наконец, система эта очень
энергоемкая, и не каждый дом потянет ее по энер-
гетике. Кроме того, как показывает опыт, она эф-
фективна при температурах до -15о, после чего, на-
оборот, начинает работать во вред, создавая  до-
полнительные наледи. 

Можно, конечно, погнавшись за дешевизной, на-
брать где-нибудь на трех вокзалах южных гастарбай-
теров и делегировать их с ломами на крышу. Получа-
ется не только дешево, но и сердито. Последствия та-
кого аккордно-ломового труда по очистке крыши
«РусАльпСтрой» не так давно ликвидировал в районе
Лосиноостровский (СВАО). Там на двенадцати пяти-
этажках оказались разбитыми многие водостоки и
повреждены кровли. 

Со своими трудностями сопряжена и работа в цен-
тре  города. Прежде всего это связано с многочислен-
ными узкостями в районах старой застройки, напоми-
нающими порой венецианские кварталы, очень плот-
ной автомобильной парковкой и постоянным много-
людием, которое обязывает выставлять внизу наблю-
дателя с функциями Василия Алибабаевича: «Бабка,
ты туда не ходи, ты сюда ходи, снег башка упадет...»

- Случаются и курьезы, - усмехается Александр
Пухтель. - Как-то наш альпинист, спускаясь сверху,
обнаружил, что на уровне десятого этажа веревка
неожиданно... закончилась. Ну, вычислили кварти-
ру, пришли к хозяину. Тот сначала отнекивался, но
потом признался: да, мол, бес попутал, я срезал - на
даче нужна. Веревки у нас прочные, на рывок в пол-
торы тонны рассчитаны... Бывает, что и пугаются
люди, особенно дамы, ранним утром встретившись
взглядом с человеком за окном где-нибудь на пятна-
дцатом этаже. Впрочем, иногда через форточку чай-
ком или кофе угощают, сигареты суют. Хотя у нас,
кто и курил, почти все уже побросали, чего и вам
желаем!..

Александр ЧУДАКОВ

Открыв дверь в травмопункт
при поликлинике № 17 Юж-
ного административного

округа, я долго-долго ждала, по-
ка грузная пожилая женщина с
помощью двух помощниц пре-
одолевала два метра пути. Нога у
нее  в свежем, еще не застывшем
гипсе. Любые вопросы были не-
уместны. Я задала их старшей
медицинской сестре Зинаиде
Максимовой.

- Наш пункт, - сообщила Зина-
ида Матвеевна, - один из четырех
в округе, работающий круглосу-
точно. Не пустует никогда – ни
зи мой, ни летом.

- Я бы не стала винить ни пого-
ду, ни коммунальные службы,  -

продолжила она. - Дворники ра-
ботают на совесть. Во дворах пе-
шеходам безопасность обеспече-
на, на улицах бывает несколько
хуже. Но очевидно, что нередко
люди сами ведут себя опромет-
чиво. Особенно молодежь.  В го-
лоледную зимнюю погоду пожи-
лые люди, как правило, передви-

гаются осторожно. А вот моло-
дые, особенно женщины... Са-
пожки на скользкой подошве и с
каблуком-шпилькой очень часто
становятся причиной вывихов и
переломов ног. Такие травмы,
даже удачно залеченные, дают о
себе знать всю жизнь. 

Вторая по частоте зимняя
травма – переломы рук, полу-
ченные при падении, чаще всего
запястий. В такой момент чело-
веку трудно уберечься.  Значит,
необходимо заняться  выработ-
кой навыков падения у детей и
подростков на уроках физкуль-
туры. Тяжелые последствия мо-
гут иметь и ушибы грудной клет-
ки о твердый ледяной покров,

сотрясения головного мозга. Эти
травмы требуют длительного ле-
чения. 

- Зинаида Матвеевна, а как ча-
сто люди получают травмы при
падении сосулек с крыш?

- Довольно редко. Но это не
повод для беспечности. Обычно
падающие сосульки или снег на-

носят пострадавшим тяжелей-
шие черепно-мозговые повреж-
дения. В этом сезоне с такими
травмами в наш пункт поступили
две девочки - на них обрушились
сосульки с крыши бани. Это бы-
ло настоящее ЧП. К счастью,
здание было не очень высоким,
так что самого худшего не про-
изошло. 

Да, кирпич, внезапно упавший
на голову, - символ злого и глу-
пого рока. Но рок не виноват, ес-
ли вы, сокращая путь, пренебрег-
ли всеми ограждающими знака-
ми и лентами. Говорят, от судьбы
не убежишь, но стоит ли самому
искать дорогу в травмопункт?..

Наталья КРАСОВА

КОСИТЬ НЕЛЬЗЯ ОБЛАМЫВАТЬ 

Лидия ФАВОРСКАЯ,
главный инженер ДЕЗ «Соколиная Гора» (ВАО):

ПО СТАРИНКЕ - 
НЕ ЗНАЧИТ ПЛОХО

ПОЛЕТ ПОД КРЫШАМИ

НА БЕДУ НЕ НАПРАШИВАЙСЯ!

В травмопункте осо-
бенно четко понима-
ешь значимость пре-
достережения   «Смо-
три под ноги, не лезь
под ограждающий
знак!»

СТАРЫЙ АНЕКДОТ 
В ТЕМУ

Иностранный студент
жалуется русскому това-
рищу:

- Какой у вас трудный
язык... Смысл тот же, а
слова разные. Вот, напри-
мер: горе, беда - какая
разница?

- Разница большая.
Представь: идет наш Гене-
ральный секретарь мимо
Кремлевского дворца, и
ему на голову падает со-
сулька... Это горе. А беда в
том, что он там не ходит...
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ЦЕРКОВЬ ПРОСЛАВИЛА ИЛЬЮ МУРОМЦА
В ЧИНЕ ПРЕПОДОБНОГО, 
НО ЕГО МОНАШЕСКИЕ ПОДВИГИ
ДОНЫНЕ СКРЫТЫ ОТ НАС
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- Здесь он, за занавесочкой...
Никитин на минуту замолк и, бросив на меня испы-

тующий, с прищуром, взгляд, медленно отодвинул бе-
лоснежную холстину в углу кабинета. Кажется, время
растворилось  в пугающе-застывшей тишине, и что-то
темное, почти бесформенное мерещилось в сгустив-
шихся сумерках...

Никитин зажег лампу. Темное и бесформенное пре-
вратилось в старца - могучего, широкоплечего, с окла-
дистой бородой и строгим, чуть насупленным взгля-
дом из-под сдвинутых к переносице бровей. Он слов-
но шел куда-то и вдруг, пораженный какой-то мыслью,
остановился, оперся мощными руками и тяжелым
подбородком на высокий суковатый посох. И замер.
Задумался... Морщина проложила борозду вдоль вы-
сокого лба. Чуть склонилась в игре теней и света лы-
сеющая голова...

Инет разделяющих нас веков, почти тысячелетия
русской истории, пропастью разверзшейся меж-
ду ним, опетым в былинах современниками и

потомками, и нами - людьми XXI века. Хотя никто по-
добно киевскому князю Святославу не бросит нынче в
лицо врагу: «Иду на вы...» И не каленая стрела меряет
русские поля, а лазерный луч бороздит их из космоса,
нащупывая цели. Подленько, исподтишка для неугод-
ных стран и народов готовятся бесконтактные войны,
точечные удары... Но все явственнее доносится из глу-
бины столетий: «Нет выше подвига, чем живот свой
положить за други своя...»

- Как тебе Илья Муромец? - Никитин, мусоля сига-
ретку,  явно волнуется.

Будь он просто скульптором - изваял бы портрет и
отдал на расправу зрителям. Суди, мол, ряди каждый
как бог на сердце положит. Но Сергей Алексеевич Ни-
китин еще и судебный медик. Судмедэксперт. Впро-
чем, в медицинский поступил случайно - за компанию
с товарищами, хотя со школы лепил, рисовал, мечтал
о Суриковском. Скульптором он сделался позднее, ко-
гда в свободные от работы часы пропадал в мастер-
ской Галины Лебединской, где и овладевал азами ис-
кусства. А Лебединская училась у академика Гераси-
мова - знаменитого антрополога, воссоздавшего по
костным останкам портрет Ивана Грозного и многих
других памятных истории людей. Вот и Никитина потя-
нуло в историю. Но поскольку всю жизнь он в судмед-
экспертизе, то навыки скульптора пришлись кстати.
Восстанавливал облик убитых, потерпевших, пригла-
шал родственников на опознание. И прятал авторское
удовлетворение, когда пришедшие говорили: «Наш
вон тот, справа». Но как воссоздать лик человека, жив-
шего 800 - 900 лет назад? Где родственники? Очевид-
цы? Кто рассудит? А ведь историческая точность, дос-
товерность - для него аксиома.

Когда-то, в середине 1980-х довелось ему первый
раз окунуться в сумрак Ближних Антониевых пещер
Киево-Печерской лавры, в настоянную ладаном ти-
шину. Не представлял тогда, какие искушения, сом-
нения впереди...

С той поры годы неслись как вода с горки. Государ-
ство распалось. Заказанная отделом истории пещер
Киево-Печерского музея скульптура преподобного
Ильи Муромца так и осталась в пластилине, не дожда-
лась бронзы.

- Рост у преподобного примерно 176-178 сантимет-
ров. Не самый большой, - Никитин щелкнул зажигал-
кой, затянулся. - Как у меня. Но я, - добавил со смеш-
ком, - чуть-чуть пониже, и волосом в бороде пожиже.

Если о других богатырях - Алеше Поповиче, Добры-
не Никитиче сохранились хоть и краткие, но хара-
ктерные упоминания в летописях, то об Илье Му-

ромце русские летописцы молчат. Нет и жития Ильи
Муромца. Известен лишь день его памяти - 19 декабря
по старому стилю и 1 января по новому. Все биографи-
ческие подробности исследователь вынужден черпать
из былин-старин, где народная память причудливо пе-
реплела историческую канву событий с художествен-
ным вымыслом. Но и былины начали записывать лишь
в XVIII веке. 

За сто лет люди успели изобрести радио, проло-
жить железные дороги, поднять в небо самолеты, а
древняя былина звучала все так же, как и сто, и, на-
верное, двести, триста лет назад, сохраняя содер-
жание и форму, «отлитые» в глубокой древности.

Много сказителей пело о богатыре, много было и
споров о месте его рождения. В былинах он зовется то
Муровец, то Муравленин, то Моровленин. Много схо-
жих названий хранит земля Волынская, Черниговская,
Брянская, Муромская. Всеволод Миллер, знаток рус-
ского эпоса, полагал, что Илья Муромец родился под
Черниговом, недалеко от города Моровска (Моровий-
ска) в селе Карачеве. Но большинство былин родиной
богатыря называют село Карачарово близ Мурома. Ка-
рачарово стоит и поныне на реке Оке в двух-трех кило-
метрах выше Мурома. Те же холмы, тот же пейзаж, та
же речка, помнящая святого...

Церковь прославила Илью Муромца в чине препо-
добного, то есть лица духовного звания, монаше-
ствующего. Но его монашеские подвиги скрыты

от нас, тем более что в монастырь, в пещеры Киевские
он удалился в самом конце своей жизни, свершив под-
виги бранные. Но и на поле брани, и в опале, и в зато-
чении не забывал он молитву. Да и как забыть? От ро-
ждения расслабленный, «сиднем сидел цело тридцать
лет». Было время и помолиться, и смириться, набрать-
ся кротости и терпения.

И произошло чудо. Странники, калики перехожие
просят отворить ворота. Да как отворишь без ног-то?
Раз просят, другой. И... встает Илья. Отворяет. Прини-
мает из рук странников «чару питьица медвяного» и
чует в себе «силушку великую». Еще раз пьет - и при-
бывает сила. И в третий раз принимается. И тут силуш-
ка ему вдвое поубавилась, чтобы не только мечом одо-
левал врага, но и молитвой.

И говорит он отцу Ивану Тимофеевичу: 
Я поеду в славный стольный Киев-град.

Помолиться чудотворцам Киевским... 
Постоять за веру христианскую. 
...За Божьи церкви соборные,
За монастыри спасенные...
Понимает Илья, что силушка дана не для удали, не

для бахвальства, что его черед пришел постоять за Зе-
млю Русскую. 

«Скопил он страшные силы, - писал Константин Ак-
саков, - встал и понес их, но не на обиду и разоренье
другим, не на праздное пролитие крови, но на защиту
добра и на поражение зла, на мир и тишину».

Мир и тишину все время нарушает Дикое Поле. То
печенеги нахлынут на Русь, то половцы, то грозные за-
воеватели из степей Монголии. Не ищет легких путей
Илья. Где гроза неминучая - там и меч...

И выпадает ему служба на заставе крепкой, бога-
тырской, у стен Киева. Много лет стоит он с дружиной
в поле, бережет покой, тишину Русской земли. Но ни-
кто в Киеве и не вспоминает о нем. А появившись в го-
роде, по навету бояр попадает в заточение. Мол, за-
мыслил недоброе, затаил обиду. Сидит Муромец в по-
гребе у князя Владимира, перелистывает огрубевшими
от ратного труда руками листы Евангелия, готовится к
смерти. Но снова всколыхнулось Поле, снова двину-
лись степняки на Русь. И он все обиды забыл. Снова
старый седобородый казак в седле, снова едет на бе-
лом коне навстречу врагу.

У Виктора Васнецова есть картина «И один в поле
воин». Мчится богатырь к вражескому стану с копьем
наперевес, с червленым щитом, осыпаемый градом
стрел. Словно крылья у него за спиной, и никакая си-
ла не властна остановить его полет...

Несметные полчища подступают к Киеву, но дружи-
на богатырская стоит в шатрах, не шелохнется. Не пла-
чено ей жалованье из княжеской казны. И первый удар
принимает Илья Муромец на себя: не за князя ж он
воюет, и не богатства ради - «за вдов, за сирот, за ма-
лых детушек». В разгар сечи, когда изнемогает рука и
конь верный устал служить ратнику, совесть заговори-
ла в русских богатырях - двинулись они к Илье Муром-
цу на помощь. И веришь певцу, сказителю, веришь ху-
дожнику: так было. Очень все по-нашему, по-русски...

Много было еще битв, но была и последняя сеча,
когда изнемогший от ран Илья Муромец возвращается
с поля битвы - не в княжеский дворец на победное пи-
рованье, а в Печерский монастырь. Там он жертвует
деньги на обитель, принимает иноческий постриг, в
пещерах и умирает.

...Построил он церковь соборную,
Соборную да богомольную,
Да тут ведь Илия-то окаменел,
Да и поныне его мощи нетленные.
Московский священник Иоанн Лукьянов в своем

«Путешествии в Святую Землю» (XVII в.) пишет: «Пои-
дохом в Антониеву пещеру и ту... видехом храброго во-
ина Илию Муромца в нетлении под покровом златым,
ростом яко нынешних крупных людей, рука у него ле-
вая пробита копием, язва вся знать, а правая рука изо-
бражена (изображает. - А.А.) крестное знамение».

- Раны у него на левой кисти и на груди. Разверстые,
открытые, с разошедшимися краями. Никогда не ви-
дел ран на полностью сохранившемся теле, пролежав-

шем 8-9 веков, - Сергей Алексеевич
Никитин обескураженно разводит
руками. - Может быть, они расшири-
лись за счет усыхания кожи? Было
искушение взять зонд и исследовать
рану на груди: проникающая ли она,
не задеты ли сердце, легкие? Но для
этого ткани тела пришлось бы раз-
мачивать, тревожить преподобного.
Судя по всему, какое-то время он бо-
лел. Повязочки ему какие-то накла-
дывали. Попросил киевских коллег
сделать рентген. На рентгенограмме
головы меня интересовало состоя-
ние зубов: по ним можно определить
возраст. Похоже, умер он не таким
уж и старым, как поется в былинах,
лет  в 50-60. Засомневался я. Исто-
рия у Киево-Печерского  монастыря
сложная. Завоеватели не раз тут по-
бывали, монголы и прочие. Мощи
святых переносили с места на место,
укрывали как могли от вражьего гла-
за. Но по совокупности косвенных
доказательств убедился: ничего не

перепутано. Мощи подлинные. А доказательства про-
стыми оказались. Рядом почивают мощи Нестора-ле-
тописца. Из Киево-Печерского патерика известно, что
умер он в глубокой старости. Обследовал останки -
точно, возраст их очень почтенный. Рядом покоится
безмездный врач Агапит. В житии его сказано, что сам
он был очень болезненным. Осматривал я его. Обнару-
жил и сращение поясничных позвонков, и кальциниро-
ванную бляшку в канале левой сонной артерии. Отдал
на гистологическое исследование. Поставили диагноз
- атеросклероз...

Перевелись на Руси богатыри. Мы, как евангель-
ский Фома, все пытаемся вложить персты в ра-
ны: не увижу - не поверю... В 1861 году великий

русский критик Владимир Стасов, занимавшийся ис-
следованием старинных гравюр, обнаружил на одной
из них - XVII века - древний образ преподобного Ильи.
Находку он опубликовал в «Известиях Императорско-
го Археологического общества» в 1861 году. Гравюру
датируют серединой XVII века и напечатали ее, види-
мо, в Киево-Печерской лавре. Изобразитель (худож-
ник) под иконой поместил надпись, в которой упомя-
нул и время жития святого - XII век.

Кто же этот изобразитель и первый исследователь
деяний преподобного? Только один человек из числа
Киево-Печерской братии в середине XVII века с рав-
ным успехом держал в руке и кисть, и перо - соборный
монах Афанасий Кальнофойский. До нас дошли его
гравюры, рисунки лавры. Им же в 1638 году впервые
был составлен план лаврских пещер и тогда же напи-
сана и напечатана «Тератургима» - сочинение на поль-
ском языке о чудесах, бывших в Печерском монасты-
ре и пещерах, его истории, с надписями, списанными
с надгробий, и духовными размышлениями. То, что
книга написана на польском языке, неудивительно -
язык обиходный тогда в Киеве, понятный книгочеям.
Не стоит забывать, что и Украина тогдашняя - не часть
Руси, а провинция Речи Посполитой, а еще ранее -
провинция Великого княжества Литовского...

Западный путешественник Лассото, посетивший
Киев в XVI веке, в своем описании Святой Софии заме-
чает, что «там была гробница Илии Муромца, о кото-
ром рассказывают много басен. Гробница его ныне
разрушена». Возможно, что преподобный Илия, увен-
чанный при жизни славой любимого героя и победите-
ля супостатов, после кончины был погребен не в мона-
стыре, а в Софийском храме, и лишь позднее мощи
его перенесли в Антониеву пещеру.

Как бы то ни было, но в 1643 году, при архимандри-
те Киево-Печерской обители Петре Могиле все старцы,
погребенные в пещерах, признаны святыми. Префект
Киевской академии Сильвестр Коссов издает на поль-
ском Печерский Патерик, начинается восстановление
святынь... Но лишь во времена Российской империи в
середине XVIII столетия Святая София возродилась в
былом великолепии, предстала в том каменном наря-
де, в котором красуется и сегодня, в былое великоле-
пие облеклась и Киево-Печерская лавра. А знаменитые
Золотые ворота киевские, под сводами которых стре-
лой летели богатырские кони, сверкал шелом Ильи
Муромца, по-прежнему лежали в руинах, молчаливо
напоминая о батыевом нашествии до начала 1980-х го-

дов, когда к полуторатысячелетнему юбилею Киева на-
шлись силы и средства возродить памятник воинской
славы Руси. Восемь веков минуло, а мы еще  залечи-
ваем раны ордынского разорения! А сколько было та-
ких ран, сколько разорений!..

Как и современникам нашим, так и людям XVII века
киевский богатырский век, век равноапостольного кня-
зя Владимира, Ярослава Мудрого, Владимира Монома-
ха представлялся поистине золотым. 

Память народная слила воедино Святого Владимира
и Владимира Мономаха, не столько по сходству имен,
сколько по сходству деяний - объединителей Руси, про-
светителей, истинно христианских правителей. Точно
так же с их именами слиты и имена богатырей киев-
ских. Афанасий Кальнофойский полагал, что препо-
добный Илия Муромец жил за 450 лет до его времени,
около 1188 года. Но, быть может, и ранее, во времена
Владимира Мономаха. Более точных датировок у нас
нет. И 1188-й признается церковью годом кончины пре-
подобного, 600-летие которой отмечалось в 1988-м.

В XIII веке имя Ильи Муромца известно уже далеко
за пределами Руси. Его знает немецкая сага об Ортни-
те и норвежская Тидрек-сага, - здесь он называется
Ilias von Riuzen и другими сходными именами и изо-
бражается как дядя князя Владимира.

Но ни князем, ни боярином, ни купеческим сыном
никогда он не был. Мужик-чернопахотник, воин, монах
- таким он запечатлелся в памяти народной. Но и вои-
ном он был не самым могучим на Руси. Тот же Добры-
ня Никитич одолевал его в поединке, сильнее оказы-
вался и оратай Микула Селянинович и испытанный во-
ин Вольга Всеславич... Превосходили они Илью телес-
ной силой, но не духовной.

Богатырство духа одолевало силу. Мудрость, кро-
тость, незлопамятность, прямодушие. «По вере вашей
и дастся вам». Тридцать лет пребывал в расслаблении,
не было, казалось, никаких надежд, но поверил... и
встал на ноги, поднял тяжелый меч, оседлал коня, и
враги как трава перед ним стелятся... 

Богатырство духа... Где оно? В палатах ли княже-
ских, в Ясной ли Поляне, куда пешком, отмахав
почти шестьсот верст, пришел из далекого Киж-

ского погоста, славного своими церквями, знаменитый
сказитель В.П. Щеголенков (Щеголенок), чтобы про-
петь о древних богатырских подвигах яснополянскому
богатырю. Не бывал Щеголенок в пещерах Киевских,
не читал патериков, пел свои былины - старины, как
бился Илья Муромец с погаными, как ушел умирать в
пещеры Печерские, как превратился там в святые мо-
щи. Окаменел. Пел, как запомнил от дедов-прадедов.
Слушал яснополянский богатырь, расспрашивал... И
появились потом знаменитые толстовские рассказы
«Чем люди живы». Духом, верой, надеждой. Чем еще?
Шестьсот верст пройти - былины пропеть. Это ли не
сила духа, богатырство?..

- Ведь по былинам - и впрямь окаменел Илья. Не хо-
телось поворачивать его, тревожить. Там, в пещерах, -
вспоминает Никитин, - наложил я на лик святого ма-
сочку из гипса. Сначала прикрыл лицо тонкой фольгой
промял ее аккуратно ваткой, чтобы гипс, не дай бог, на
кожу не затек. И снял форму, портрет...

С ним и с рентгенограммами и приехал к себе в Мо-
скву, в Бюро судебно-медицинской экспертизы. Изго-
товил два лекала - анфас и в профиль - по рентгено-
грамме черепа. Положил рядом масочку и стал лепить
портрет преподобного...

Скульптуры Нестора-летописца, Агапита, Варлаама-
игумена уже были закончены, уже выставлены перед
посетителями музея в Киево-Печерской лавре. А вот
Муромца отлить хотя бы из гипса не успел. Разорва-
лись связующие нити общего дела...

- А может, время не пришло? Перед объединением
Руси в начале XVII века преподобного недаром в свят-
цы внесли, а сегодня в его честь храмы в военных гар-
низонах строят. Покровитель воинства. Может, опять
Русь соберется? Как ты думаешь? - Сергей Алексеевич
смотрит на меня вопросительно.

Я молчу.
Никитин задумчиво раскладывает на столе атласы,

схемы, как полководец перед битвой. Что-то мерещит-
ся ему? Может, городок на окраине России, ставший
горячей точкой, куда его вызвали: требовался судмед-
эксперт... Морг там - 12 квадратных метров. Убитых -
своих и чужих он замораживал и ставил стоймя - в за-
тылок друг другу. Там впервые врезалось в память, в
сознание, в нервы: «Война...»

- Это для нас с тобой 8-9 веков - история. А взгля-
нешь на карту - и время вдруг исчезает. Смотри, вот
Поднепровье, степи... Видишь - река Смородинная. А
рядом село...

- Девятидубье!
- Точно. Помнишь, Соловей-разбойник на девяти ду-

бах сидел? Вот Соловьев перевоз, дорога прямоезжая.
У Чехова в «Степи» место есть, я специально закладоч-
ку сделал...

Никитин раскрыл потрепанный томик. 
- «Кто по ней ездит? Кому нужен такой простор? Не-

понятно и странно. Можно в самом деле подумать, что
на Руси еще не перевелись громадные, широко шага-
ющие люди вроде Ильи Муромца и Соловья-разбойни-
ка и что еще не вымерли богатырские кони...»

- Никитин! Сергей Алексеевич! - пробасил из кори-
дора голос. - Первый час ночи, закрываемся...

- Иду-у-у...
У крыльца судмедэкспертизы железной цепью при-

кован никитинский «конь» - велосипед. Он на нем и в
жару, и в стужу.

Я кутаюсь в куртку, басовитый охранник ежится от
холода, Никитин седлает «коня». Прощаемся. Минута-
другая - и никитинская седая бородка исчезает в про-
улке.

- Обрадованный он сегодня какой-то, - замечает ох-
ранник. - Как на крыльях полетел, головушка бесша-
башная!..

Александр АСТАФЬЕВ

Тайна преподобного Ильи Муромца
В ПОЛЕ ВОИН
ИИИИ    ООООДДДДИИИИНННН



- Заберите этот мусор! Мне девать его некуда!
Что, я буду свои деньги вкладывать?!

Из окошечка газетного киоска «Желдорпресс»
мне вдогонку полетели монетки, которыми я только
что оплатил покупку газеты.

- Не суйте мне ваши гроши! - снова рявкнула ки-
оскерша.

Но это уже не мне - еще один бедолага напоролся
на «копеечный бунт».  И так каждый день: покупка
газеты или журнала оборачивается испорченным на-
строением.

Скверная ситуация сложилась с некоторых пор на
перекрестке улиц Дубнинская и 800-летия Москвы в
районе Восточное Дегунино Северного администра-
тивного округа. Газетных киосков тут аж четыре, но
купить газету невозможно - противно подходить к
этим ларькам. Платить копейками и пятачками - не
смей, гривенники тоже нежелательны, на полтинни-
ки смотрят косо, уже и рубли принимают с тяжким
вздохом.  Знакомая киоскерша пояснила:

- Начальство мелочь от нас не принимает, а самим
ее девать - куда?

В двух десятках метров от перекрестка - филиал
Сбербанка России. Кассир филиала поясняет, что
мелочь В ЛЮБОМ КОЛИЧЕСТВЕ можно сдать в банк
(правда, не здесь, а в Марьинорощинское отделение
№ 7981).

Добираюсь с пересадками до станции метро «Ал-
туфьево», где расположено банковское отделение
«милосердия». У кассового окошечка для обслужи-
вания физических лиц лишь два человека: Ирина и
Анастасия, миловидные прихожанки подмосковного
храма, привезли сюда несколько килограммов сере-
бра в мешочках.

- Мы каждую копеечку считаем! - говорит Ирина. -
Приход бедный, а денег на восстановление храма на-
до много.  Вот и ездим сюда обменивать мелочь на
крупные купюры.

- Врут и киоскеры, и наши коллеги, и нам их вра-
нье уже надоело! - сердится начальник отдела обслу-
живания физических лиц Марьинорощинского отде-
ления № 7981 Сбербанка РФ Елена Кулинич, когда я
объясняю ей цель своего приезда. - Все отделения
Сбербанка РФ в любом уголке страны обязаны при-
нимать ЛЮБУЮ МЕЛОЧЬ В ЛЮБОМ КОЛИЧЕСТВЕ. 

- Ни один банк страны не имеет права отказаться
от зачисления мелочи на счет своего клиента, - под-
держала коллегу моя хорошая знакомая из другого
коммерческого банка. - И ссылка на отсутствие спе-
циальной машины для пересчета мелочи - тоже вра-

нье. В перечне оргтехники, обязательной для каждо-
го отделения банка, такая машинка указана. Мы ра-
ды каждой копейке.

Банкиры-то рады, а торговцы?
Под стать ларечникам водители маршрутных так-

си.  Так и пишут на дверях своих авто - «Не переда-
вайте мелочь, не нервируйте водителя», «Кто дает
мне этот хлам, тот - хам!» и так далее. На прилавках
магазинов, у окошечек сберкасс, на почтовых стой-
ках - всюду рассыпано невостребованное денежное
серебро. 

Регулярно хожу на работу мимо храма. Бригада
нищих «христорадит» здесь регулярно. Но каждый
раз, проходя вечером, вижу рассыпанную у ограды
отбракованную «просителями» серебряную мелочь.
На станции метро «Савеловская» меня приперла к
стенке бабуля-нищенка, когда я выгреб из кармана
рубля три мелочи и сыпанул ей в стаканчик.

- Ты что мне подаешь? - вскипела старушка. - Зна-
ешь, сколько сейчас батон хлеба стоит? А что я на
эту мелочь куплю?...

Ее, пожалуй, иные читатели поддержат: сейчас на
копейку и вправду ничего не купишь. Но ведь 1000

копеек - та же десятка. И 200 пятаков, 100 гривенни-
ков, 20 полтинников - тоже хлеб! Или мы так «голод-
ны», что нам лень деньги считать?

Допустим, у таксиста, киоскера, булочника, цер-
ковного нищего за день набралось ее на 10 рублей.
Что можно на них купить? За ответом на этот вопрос
мы направились на Велозаводской рынок Южного
округа столицы.

На 10 рублей (по отдельности) можно купить:
Из продуктов:
- 900 граммов перловой крупы
- банку кильки в томате
- 4 яйца от молодых курочек
- сырок «Янтарный»
- поллитра кефира (или сливок, ряженки, йогурта)
- брикет сушеных бананов
- 100 граммов ливерной колбасы
Из вещей:
- пару носков
- набор иголок
- пару нитяных перчаток
- парафиновую свечку
- упаковку зубочисток
- 5 пластиковых стаканчиков.
Не густо? Но ведь и не пусто. И ничто из этих то-

варов на дороге не валяется...
Анатолий СИДОРОВ
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У ВСЕХ В НАШЕЙ СТРАНЕ ПРОБЛЕМЫ: 

У ОДНИХ  СУП ЖИДКОВАТ, 
У ДРУГИХ БРИЛЛИАНТЫ МЕЛКОВАТЫ.

ПОТОМУ И РУБЛЬ – НЕ ДЕНЬГИ
Выборы-2006
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Строка финансового отчета Шифр Говоров Дьяков 
строки Л.В. И.В.

1 Поступило средств и избирательный фонд, всего 10 200000 0,00
в том числе

1.1 Поступило средств в установленном порядке для формирования 
избирательного фонда 20 200000 0,00
из них

1.1.1 Собственные средства кандидата, политической партии 30 200000 0,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его политической партией 40 0,00 0,00
1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0,00 0,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 0,00 0,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных средств, 

подпадающих под действие ч. 9 ст. 58 ФЗ от 12.06.2002 г. за № 67-ФЗ 70 0,00 0,00
из них

1.2.1 Собственные средства кандидата, политической партии 80 0,00 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его политической партией 90 0,00 0,00
1.2.3 Средства гражданина 100 0,00 0,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00 0,00
2 Денежные средства, перечисленные в фонд с указанием их назначения 

для внесения избирательного залога 120 0,00 0,00
в том числе

2.1 Собственные средства кандидата, политической партии 130 0,00 0,00
2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его политической партией 140 0,00 0,00
2.3 Добровольные пожертвования гражданина 150 0,00 0,00
2.4 Добровольные пожертвования юридического лица 160 0,00 0,00
3 Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 170 0,00 0,00

в том числе
3.1 Перечислено в доход бюджета 180 0,00 0,00
3.2 Возвращено жертвователям денежных средств, поступивших 

с нарушением установленного порядка 190 0,00 0,00
из них

3.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять пожертвования либо 
не указавшим обязательные сведения в платежном документе 200 0,00 0,00

3.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осуществлять пожертвования
либо не указавшим обязательные сведения в платежном документе 210 0,00 0,00

3.2.3 Средств, превышающих предельный размер добровольных пожертвований 220 0,00 0,00
3.3 Возвращено жертвователям денежных средств, поступивших

в установленном порядке 230 0,00 0,00
3.3.1 Из них денежных средств, перечисленных в фонд с указанием

их назначения для внесения избирательного залога 240 0,00 0,00
4 Израсходовано средств, всего 250 0,00 0,00

в том числе
4.1 На организацию сбора подписей избирателей 260 0,00 0,00
4.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора подписей 

избирателей 270 0,00 0,00
4.2 На внесение избирательного залога 280 0,00 0,00

из них
4.2.1 Перечислено средств избирательного залога в избирательную комиссию 290 0,00 0,00
4.2.2 Возвращено средств избирательного залога из избирательной комиссии 300 0,00 0,00
4.3 На предвыборную агитацию через организации телерадиовещания 310 0,00 0,00
4.4 На предвыборную агитацию через редакции периодических печатных изданий 320 0,00 0,00
4.5 На выпуск и распространение печатных и иных агитационных материалов 330 0,00 0,00
4.6 На проведение публичных массовых мероприятий 340 0,00 0,00
4.7 На оплату работ (услуг) информационного и консультационного характера 350 0,00 0,00
4.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (оказанных) юридическими

лицами или гражданами РФ по договорам 360 0,00 0,00
4.9 На оплату иных расходов, непосредственно связанных с проведением

избирательных кампаний 370 0,00 0,00
5 Распределено неизрасходованного остатка средств фонда 380 0,00 0,00

в том числе
5.1 Средствам массовой информации 390 0,00 0,00
5.2 Денежных средств, пропорционально перечисленным в избирательный фонд 400 0,00 0,00
6 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заверяется банковской справкой) 410 410200,00 0,00

1 Говоров 72000 руб. Московская Московская область, Московская г. Москва, нет г. Москва, нет Легковые а/м: Марьино- ООО «Проектно- нет
Леонид академия Красногорский район, область, Б. Палашев- ул. Нижняя, ВАЗ 2107 рощинское конструкторское
Владимирович предпринимательства пос. Горки-6 Красногорский ский пер., д. 16, (в угоне), отделение бюро

при правительстве дача № 6, район, д. 3, кв. 30 место № 13, совместн. № 7981/0015 «ПУЛЬСАР-
г. Москвы; 3000 кв. м, пос. Архангельское, совмест. ГСК «Пробег», собств. 7779 р. 65 коп.; ЭКОТЕХ»
43226,4 руб. пожизненное ул. Горки, д. 6, собств. 16,5 кв. м «Ниссан Марьино- доля 25%
пенсия МО РФ; наследуемое 245,7 кв. м, Х-TRAIL», рощинское
813778,89 руб. владение; долевая 1/2 совместн. отд. «Пенсионный
Московская торгово- Моск. обл. собств. плюс»
промышленная палата; Рузский район,
190000 руб. дер. Покров,
«Экспоцентр» ЗАО 1200 кв. м,

пожизненное 
наследуемое 
владение

2 Дьяков Игорь Нет Ярославская обл., Ярославская обл., нет нет нет нет нет нет нет нет
Викторович Борисоглебский р-н, Борисоглебовский

д. Старово, р-н, д. Старово
28000 кв. м, 140 кв. м,
личная собств. личная собств.

СВЕДЕНИЯ
о доходах за 2004 год и об имуществе зарегистрированных кандидатов в депутаты Государственной думы Федерального собрания Российской

Федерации четвертого созыва Медведковского одномандатного избирательного округа № 196
по состоянию на 25.01.2006 г.
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Зам. председателя комиссии С.В. ГОНЧАРОВА

В соответствии с Федеральным законом «О выборах депутатов Государственной думы Федерального со-
брания Российской Федерации» публикуются следующие сведения о зарегистрированных 24 января 2006
года кандидатах в депутаты Государственной думы по Медведковскому одномандатному избирательному
округу № 196:

ДЬЯКОВ Игорь Викторович, 1958 года рождения, проживает в г. Москве, главный редактор журнала «Путеше-
ственник», выдвинут Политической партией «Либерально-демократическая партия России».

ГОВОРОВ Леонид Владимирович, 1952 года рождения, проживает в г. Москве, президент Московской тор-
гово-промышленной палаты, выдвинут Всероссийской политической партией «Единая Россиия».

СООБЩЕНИЕ
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В ДЕТСТВЕ ЧЕЛОВЕК
ДОЛЖЕН ПОЗНАВАТЬ МИР
НЕ ЧЕРЕЗ ЕГО ПОРОКИ, 
А ЧЕРЕЗ ПРАЗДНИКИ

Не ведаю, был ли левый роман у
моей мамы. Слышал, что за ма-
мой до встречи с отцом ухажи-

вал военный летчик, такой же высокий
и красивый, как отец. Но мама его от-
брила после того, как увидела... за-
мерзшую каплю на кончике носа. Те-
перь-то понятно, что эта нечаянная ка-
пля запомнилась маме сильнее, чем
сам летчик.

Я не знаю, кто была первая женщина
моего отца, как ее звали, как выгляде-
ла. Наверняка она была - женился он
сравнительно поздно, в 33 года. 

В свое время я постеснялся спросить
родителей, какой была их личная
жизнь. Но если я не знаю самого со-
кровенного, то знаю ли вообще их? И
если родители не знают моего второго
Я, то как я могу помочь им понять ме-
ня?

...Дети видят лишь малую часть айс-
берга жизни родителей, хотя живут с
ними под одной крышей. Возможно,
целуют друг друга, уходя на ночлег.
Возможно, целуются, просыпаясь. Воз-
можно, завтракают и ужинают вме-
сте... И при этом каждый может оста-
ваться абсолютно одиноким. Вещью в
себе.

Отцу не надо было доказывать мне,
что он любил мою маму. Мне достаточ-
но рассказа маминой сестры о том, как
отец оттирал маме колени ладонями и
дыханием на трамвайной остановке в
сорокаградусный мороз. Мама была
пижонкой - мороз приварил капрон к
ее коленям. Она стеснялась папиного
поступка, потому что на остановке бы-
ло людно, но была счастлива.

Почему бы ей не рассказать об этом
на заре моей юности? Увы, взрослые
делают все, чтобы скрыться в брониро-
ванном коконе. Но их очень сердит, ес-
ли сын или дочь тоже не пускают их в
свое сердце.

Странное дело: я не знаю, кого лю-
били мама или папа кроме друг друга,
но знаю, что Наталия Гончарова была
113-й (!) женщиной в судьбе Пушкина.

Личную жизнь Олега Табакова мы
знаем лучше, чем жизнь своих родите-
лей. Вместо фамилии уважаемого ар-
тиста можно поставить сотни других
тоже известных, из того же ряда. Из-
нанка гласности - личная жизнь посто-
ронних людей - нам доступнее, чем ис-
тория собственной семьи. Чем жизнь
прямых предков. Мы с удовольствием
читаем про любовь, скажем, Федосее-
вой-Шукшиной, но проходим мимо пе-
реживаний юности собственной мамы.
Пассия Павла Буре интереснее, чем
школьная любовь отца... Хотя вместо
Табакова и Буре придут другие, а роди-
тели вечны. Их опыт неповторим. Он
тоже единственный в своем роде. Он
тоже реликт, причем не растиражиро-
ванный, а значит, только твой. Реликт,
выросший в родной почве.

Тесть и теща стали мне ближе после
того, как я «распотрошил» историю их
любви. С присущим журналисту зануд-
ством я узнал про их первую встречу,
первые танцы, первый поцелуй... Ря-
дом сидели жена и дети. Многое о ста-
риках они слышали впервые. Слушали
с открытыми ртами. Ахали. Восхища-
лись. Жалели. Стыдились. Пережива-
ли. Точнее, со-пе-ре-жи-ва-ли рядом
идущей жизни. Но в результате все
вмиг стали ближе друг другу.

Да и тесть с тещей разволновались.
Посмотрели на собственную юность с
высоты жизни, опыта, ссор, примире-
ний, разлук, встреч, переездов... Из-за
стола все встали ДРУГИМИ. Дочь из-
винилась перед бабулей за что-то дав-
нее. Жена как-то по-особому трога-
тельно приобняла отца, ткнулась ли-
цом в его плечо. Дело происходило на
даче - все пошли смотреть на звезды,
просветленные воспоминаниями стар-

ших, будто выплакавшиеся душой.
Пошли обнявшись. Такого внезапного
единения давно не случалось...

Отцу не надо было доказывать мне,
что он любил мою мать. Хватило бы и
рассказа, как мать поступала в медин-
ститут. Время было послевоенное...
Мама прошла по конкурсу, попала в
списки зачисленных. Уже по рюмочке
успели вечером пропустить в общежи-
тии по такому случаю, как наутро сту-

качи что-то нашептали ректору про эту
вечеринку. Он возьми и сократи прием
на десять человек. Под его скальпель
попала мама и еще девять ни в чем не
повинных ребят.

Отец узнал об этой «казни». Он не
вошел, он вломился к ректору, про-
рвался к нему сквозь кордоны секре-
тарш и замов. Когда объяснения,
просьбы, увещевания не помогли, взял
со стола мраморную чернильницу и...

Что-то удержало отца в последнюю
секунду, какой-то последний проблеск
здравомыслия...

Вычеркнутый из списка десяток сту-
дентов был восстановлен.

Ректор «не заметил» поступка отца,
чуть не ставшего роковым для обоих.
Ректор понял, что фронтовик прав. Тем
более когда он прав на самом деле.

Мне рассказали об этом другие лю-
ди, не отец. Наверное, он стеснялся
этого несовершенного (слава богу!) по-
ступка. А зря. Я уважал бы его не мень-
ше, если не больше.

Можно прожить бок о бок долгие го-
ды и не понять, не увидеть в родителях
чего-то очень важного. Возможно,
главного. Но нечаянный эпизод из их
жизни, услышанный от кого-то, вы-
знанный, случайно подсмотренный,
может одним мазком, штришком за-
вершить картину, высветить жизнь
предков новым светом. Под другим уг-
лом.

Родители, как правило, лакируют
собственное прошлое в глазах детей.
Они забывают: трудно быть Богом, но
еще труднее жить рядом с Богом. Ре-
бенок должен любить нас такими, ка-
кие мы есть, а не какими могли бы
быть. (Речь, разумеется, не о дебо-
ширах, хулиганах и беспросветных
пропойцах, хотя любят и таких...)
Ведь мы же любим наших детей со
всеми их потрохами, недостатками,
проступками.

Возможно, взрослые для того и пря-
чут перед детьми свое прошлое, чтобы
получить право шпынять их за настоя-
щее. Ребенок должен знать, что роди-
тели имели и имеют право на свои
ошибки. Они живые люди, а не куклы с
резиновой совестью.

Парадокс времени: наши дети учатся
до мельчайших подробностей улавли-
вать настроение Наташи Ростовой на
балу и после бала, отмечать ее румя-
нец, блеск глаз, томление, робость,
смятение, но не умеют, да и не хотят,
просчитать напряженную молчали-
вость отца, ее причину. Наши дети мо-
гут описать переживания влюбленного
Овода или Вертера, но не способны до-
гадаться о причине сердечной тоски
матери...

Это и от того, что отец редко бывает
сыну другом, а мать - подругой дочери.
Привычнее отношения старший и
младший, ведущий и ведомый, началь-
ник и подчиненный, шеф и подшеф-
ный... Спонсор и спиногрыз. При таких
отношениях полное и даже полудове-
рие исключены. Или почти исключены.
В отношениях хороших друзей доверие
- главная ценность.

И вот еще что. Взаимный обмен ис-
поведями полезен и старому, и мало-
му. Иной рассказ отца (матери) стоит
библиотеки прочитанных книг. Почему
полезен и родителю? Освежает, взбал-
тывает чувства. Обновляет аромат
прошлого. В воспоминаниях (согласи-
тесь) мы всегда щедрее, чем в жизни.
Вспоминая, просвечивая себя беспо-
щадным рентгеном, мы снимаем неви-
димую окалину с души. Впускаем в
легкие свежесть сирени. Дальше с
этим легче жить.

Признаться, я не рассказывал собст-
венному старшему сыну о своих уроках
жизни, да он и не спрашивал. Когда
Глеб женился, он фактом своей же-
нитьбы как бы уравнял наши мужские
права друг на друга. Да и на жизнь то-
же. Наверное, теперь я решусь расска-
зать ему то, о чем не решался поде-
литься раньше.

Задумаемся над форму-
лой процитированного
Сухомлинского.

Икона России - Пушкин - не
отличался нежным отношени-
ем к родной матушке. В детст-
ве, известно, великий поэт
бредил няней, а не маменькой.
В зрелости приступы сыновней
«любви» чаще стимулировал
карточный долг. В письмах
друзьям и близким Пушкин
упоминает матушку, сетует на
ее здоровье крайне редко.

В то же время не найти че-
ловека, любившего Россию
так последовательно и трезво,
как Пушкин. Литература Пуш-
кина выше нравственности,
говорил Довлатов. «Его лите-
ратура сродни молитве...»

И любовь Лермонтова к Ро-
дине началась не с матери, а,
скорее, с бабушки (во что я то-
же плохо верю, просто следую
логике Сухомлинского).

Лорд Байрон мать обожал, а
погиб, сражаясь за независи-
мость... Греции. Фаддей Бул-
гарин тоже любил свою мать,
но воевал против родины -
России - в армии Наполеона.
Правда, Байрон был романти-
ком и гением, а Булгарин - от-
петым негодяем, но тезис Су-
хомлинского опрокидывают
оба.

Иван Сергеевич Тургенев -
еще одна «визитная карточ-
ка» России - вырос в среде,
где грудью крепостной кресть-
янки вскармливали щенков
борзой собаки. Но кто еще,
как Тургенев, так понимал, так
воспевал Россию и ее жен-
щин?

Мама (увы!) может быть ни-
кудышной, но это не значит,
что нелюбовь к ней станет
обязательным продолжением
нелюбви к Отечеству, в кото-
ром эта мать тебя зачала и
родила.

Или (что бывает значительно
чаще) и мамочка хороша, а вот
чувство обожания к ней почему-
то никак на Родину-мать не рас-
пространяется. Посмотрите,
сколько одиноких мам (и пап)
оставили доживать век в России
эмигранты четырех поколений.

Любовь к Родине начинает-
ся с порога дома, в котором
ты живешь. Со всего живого,
что тебя окружает. С суммы
первых впечатлений, страда-
ний, первых побед над собой.

Мне понравилась мысль ав-
тора «Пластилиновой вороны»
композитора Григория Гладко-
ва, который однажды сказал,
что по-настоящему Родину лю-
бит тот, кто выращивает цветы
на подоконнике собственного
подъезда. Кто благоустраива-
ет, украшает собственный путь
с работы домой. «Немцы, - го-
ворит Гладков, - любят свою
Германию. Иначе каждый из
них не стал бы каждый день
мыть площадку вокруг дома
теплой водой с шампунем».

А мы рассказываем детям о
судьбе Курильских островов,
но они, выслушав нас, писают
в собственном подъезде.

Незыблемая ранее формула
Сухомлинского трансформиро-
валась сейчас в более прак-
тичную и жизнестойкую: «Лю-
бовь к Родине начинается с
уважения к самому себе». Лю-
бовь к Родине абстрактной на-
чинается с любви к маленько-
му пятачку Родины конкретной.
От «родинки» - к Родине. А не
наоборот.

Еще цитата из Сухомлинско-
го: «В детстве не должно быть
бездумного, безмятежного
счастья». Чем не прямое про-
должение мысли Маркса:
«Счастье - в борьбе!»?

Да помилуйте! Именно в дет-
стве оно и должно быть безмя-
тежным. Когда еще можно

быть по-хорошему безответст-
венным: за себя, за тех, кто ря-
дом? Детство должно принад-
лежать ребенку, а не воспита-
телю. Воспитатель - лишь лю-
бящий режиссер детства.
Жизнь сложна сама по себе,
без искусственных препятст-
вий (приемов, методов) педа-
гогов.

Илья Эренбург жил в одной
эпохе с Сухомлинским, но он
(не педагог по призванию и
профессии) понимал: «Трудно

было спорить о статье Плеха-
нова и одновременно мечтать
о счастье». Эренбург вспоми-
нает подругу своего замоск-
ворецкого детства Надю
Львову, влюбленную в поэта
Валерия Брюсова. Брюсов
был старше влюбленной гим-
назистки на 18 лет, видел лю-
бовь девчонки и осторожно к
этой любви относился. Но На-
дя Львова, уверенная, что
безмятежного детства быть
не должно, посещала не лите-
ратурные посиделки поэтов
(она тоже писала неплохие
стихи), а кружок эсеров. Впос-
ледствии она застрелилась.
Ибо взвалила на свои стреко-
зьи плечи непосильную ношу
«общественного долга». По-
хоронили ее на кладбище в
Марьиной Роще. На памятни-
ке - строка из Данте: «Лю-
бовь, которая ведет нас к
смерти...»

Специально взял пример из
времени, в котором формирова-
лись и жили классики советской
педагогики. Чтобы меня не об-
винили в подтасовке аргумен-
тов. Пример гиперболизирован.
Но зато понятен: детство - это
не игра во взрослую жизнь, это
- ДЕТСТВО. Счастливое в без-
мятежности. Детство - не пред-
приятие. Это - состояние.

В детстве человек должен
познавать мир не через его по-
роки, а через праздники. Не
через собственный опыт борь-
бы «добрых сил с темными»,
не через собственный опыт по-
ражений, а косвенно - через
сказки, комиксы, спектакли,
музыку, рисунки, фильмы...

Пороки приклеются сами,
дай только срок. И проблемы
заявят о себе в полный голос.
А вот праздник ребенку надо
организовать. Детство закан-
чивается, когда начинается по-
знание жизни через ее пробле-
мы. Чем меньше у ребенка в
детстве проблем, тем больше у
него детства. Ежедневное,
ежечасное преодоление гнус-
ностей и глупостей убивает в
крови ребенка витамин опти-
мизма. Витамин радости, кото-
рый и делает ребенка непохо-
жим на взрослого.

МИЛА...
НАША ИСКРЕННОСТЬ

Не знаю, изменял ли отец
моей матери. А если изме-
нял, то что при этом чувст-
вовал, какие вынес уроки
из чужой спальни.

ИМ 

ПОЛЮБИТЕ ДЕТСТВО!
Не перечитываю - перелистываю по пометкам
на полях, оставленным в юности, книги класси-
ков советской педагогики. У Сухомлинского:
«Любовь к Родине начинается с любви к мате-
ри». Звучит как истина в последней инстанции,
категорично. Это предписывалось зарубить на
носу любому преподавателю средней школы,
студенту педвуза, родителям. Талантливый пе-
дагог и человек, Сухомлинский время от време-
ни делал науку воспитания служанкой красного
знамени. Он много (но охотно ли?) цитирует Ле-
нина и Дзержинского. Да не он один. Тогда как
педагогика - плод обыкновенного здравого
смысла многих поколений влюбленных в детст-
во людей. Педагогика самодостаточна. Она
обойдется без идеологических костылей.
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УБИЙЦА ВЛЕЗ 
ЧЕРЕЗ ОКНО

Тяжкое преступление, в котором оказа-
лись замешаны три девушки-подростка,
раскрыли на днях сотрудники 2-го отдела
МУРа. Оперативники установили, что
убийство компьютерщика совершили
подмосковные отморозки, которым по-
могали их юные подружки.

Мужчина скончался в своей квартире в
центре Москвы от многочисленных побо-
ев. Тело убитого нашли случайно. У опе-
ративников было впечатление, что несча-
стный стал жертвой Кинг-Конга. В квар-
тире, оборудованной как дом свиданий,
все было перевернуто вверх дном. Пропа-
ли ценные вещи, компьютер, мобильные
телефоны...

Сыщики собрали информацию об уби-
том. Выяснилось, что он был довольно
известным человеком среди компьютер-
щиков. Занимался интернетовским спа-
мом, а в свободное время любил позаба-
виться с юными дамами полусвета. В
средствах он себя не ограничивал, угоще-
нья на гостей не жалел. Его образ жизни
привлек внимание одной из девиц, кото-
рая была связана с подмосковными бан-
дитами. Решив ограбить «богатенького
дядю», бандиты предложили подсыпать в
бокал хозяина снотворного.  

В тот вечер в гости к хозяину квартиры-
притона пришли три подружки. Застолье
проходило по привычному сценарию. Ко-
гда мужчина ненадолго отвлекся, одна из
девиц незаметно накапала в его стакан
зелья. Подружки продолжали развле-
каться, внимательно наблюдая за хозяи-
ном. В конце концов тот рухнул на диван,
но сознание не потерял, продолжал на-
блюдать за происходящим. 

Девицы открыли окно и впустили ожи-
давших внизу дружков-отморозков. Те
залезли в квартиру по водосточной трубе,
набросились на беспомощного человека
и начали его избивать.

- Молотили его всеми подручными
средствами, - рассказал опытный сыщик
МУРа Виталий Солдатов. - Успокоились
только тогда, когда хозяин квартиры пе-
рестал подавать признаки жизни. Затем
обыскали всю квартиру, но денег нигде не
нашли. Довольствовались тем, что можно
было продать... После этого ушли из
квартиры, даже не потрудившись захлоп-
нуть дверь.

«Прокололись» бандиты из-за пустяка.
Одна из девиц была знакома с бывшим
сотрудником милиции и при встрече с
ним проговорилась, что ее приятели уби-
ли человека. Знакомый привел девицу в
отделение милиции, заставил написать
заявление. Так и потянулась ниточка к
убийцам. 

- Все они давно ходили по краю, - про-
должает Виталий Солдатов. - Завсегдатаи
парка «Авеню Диско», они нападали на
подвыпивших посетителей, отнимали у
них деньги и мобильные телефоны. Прав-
да, задержать убийц было непросто. Одна
из девиц успела отправить приятелям
СМС-сообщение, и те попрятались по сво-
им подмосковным норам. Сначала мы вы-
числили с помощью звонков с мобильно-
го телефона лидера группы, забившего
жертву деревянной дубинкой. Он, кстати,
обвиняется и в изнасиловании. Позже за-
держали трех его дружков. Сейчас все они
находятся под стражей и ожидают суда. 

РЫВОК, ЕЩЕ РЫВОК...
Грабитель, задержанный милицией ме-

трополитена, занимался преступным про-
мыслом по утрам. Жертв он находил на
многолюдной станции «Комсомольская»,
вырывал у них из рук сумочку или мо-
бильный телефон и скрывался в толпе.
Теперь гость из Пензенской области не
скоро вновь сможет проехаться в столич-
ном метро. Ему грозит наказание в виде
лишения свободы до четырех лет.

- Злоумышленника задержали по го-
рячим следам, - пояснила начальник 
1-го отдела милиции УВД на Московском
метрополитене Марина Касмынина. -
Оперативники услышали женские крики
и заметили бегущего человека. А еще че-
рез минуту подозреваемого доставили в
комнату милиции. В руках мужчины бы-
ла весомая улика - небольшая женская
сумочка. Так что опознание прошло без
каких-либо трудностей. Жертва грабежа
узнала и преступника, и свою вещь.
Кстати, в сумочке не было ничего, кроме
ключей от квартиры и недорогой косме-
тики. Сейчас мы проверяем задержанно-
го на причастность к аналогичным пре-
ступлениям.

17Правопорядок
НАКАЗАНИЕ ЗА НАРУШЕНИЕ ПРАВИЛ

ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ 
ДОЛЖНО БЫТЬ НЕОТВРАТИМО.

ИНАЧЕ ЗАЧЕМ НУЖНЫ ПРАВИЛА?

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

КРИМИНАЛ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА 4 (159), 8 - 14 февраля 2006

-В2005 году на дорогах столицы
произошло 14018 ДТП, - рас-
сказывает Александр Владими-

рович. - Годом раньше их зарегистриро-
вано 9170. Ранено в прошлом году
16184 человека, а в 2004-м - 9771... Как
видите, цифры значительно отличают-
ся. Объясняется это тем, что с учетом
изменений административного законо-
дательства иной стала система регист-
рации ДТП. Сейчас статистика учитыва-
ет каждое, даже самое незначительное,
происшествие.

- Вас, думаю, такой рост огорчает?
- Цифры отражают реальную картину

без каких-либо оговорок и допусков. А
это означает, что мы можем верно рас-
пределить силы и предпринять меры по
устранению узких мест. Кстати, чтобы
понять ситуацию, нужно взглянуть в
графу «погибшие в ДТП». Эта позиция
всегда была на особом контроле, и по
ней можно судить о работе нашей служ-
бы в целом. Всего в ДТП за прошлый
год погибли 1103 человека, в то время
как в 2004 году эта цифра равнялась
1193. Не значительное, но все же сни-
жение... 

- Другими словами, Госавтоинспекция
работала стабильно. А какие меры
предпринимаются для того, чтобы ис-
ключить трагедии на дорогах?

- За каждой цифрой - человеческая
трагедия, судьба людей. Поэтому все
случаи тщательно анализируются, выяс-
няются причины, которые привели к
ДТП с тяжкими последствиями. Мы де-
лаем выводы, проводим профилактику. 

- И что показывает анализ причин
ДТП?

- Чаще всего регистрируется наезд на
пешеходов. В прошлом году зарегист-
рировано 6673 таких случая - 47,6 про-
цента от общего числа ДТП. На втором
месте столкновение транспортных
средств - 34 процента. Остальные виды
происшествий - наезд на препятствие
или стоящий транспорт, опрокидыва-
ние, наезд на велосипедиста - сущест-
венного влияния на ситуацию не оказы-
вают. В подавляющем большинстве слу-
чаев виновниками ДТП являлись сами
пешеходы: почти половина из них пере-
ходила проезжую часть в неположен-
ном месте. 

- Скорость - один из самых сущест-
венных факторов, влияющих на безо-
пасность участников дорожного движе-
ния. Чаще ли стали лихачить, много ли
нарушений этого положения правил?

- Обычно превышение скорости со-
ставляет порядка 30-40 километров в
час. Поясню: там, где разрешено ехать
со скоростью 60 километров, люди едут
80-90... И не все понимают, что тяжесть
последствий такого поведения на доро-
ге возрастает в геометрической про-
грессии.

В 2004 году было 169 тысяч таких на-
рушителей, из них свыше 11 тысяч во-
дителей превысили скорость на 60 ки-
лометров. А в прошлом году этот пункт
правил нарушили 170 тысяч автомоби-
листов, за превышение скоростного ре-
жима более чем на 60 километров в час
лишены прав 14 тысяч водителей.

- Сегодня участники движения прак-
тически постоянно находятся в состоя-
нии стресса. Не стоит ли ввести специ-
альную дисциплину при подготовке
водителей, где соискатели получали
бы элементарные навыки самоконтро-
ля, психологической устойчивости  и
т.д.?

- Наверное, эти вопросы следует об-
судить. Я получал права давно и помню,
как нам давали рекомендации поведе-

ния в той или иной ситуации: если вас
ослепили фарами, если вы попали в
серьезную стрессовую ситуацию... Даже
затрагивали проблему адаптации после
ДТП. Если уж оно произошло, то нужно
заставить себя сесть за руль на следую-
щий же день, потому что через неделю
будет еще страшнее. 

А сейчас ведь новички с первых дней
находятся в экстремальных условиях.
Отсюда и рецидивы агрессивного пове-
дения. Они единичны, но от этого не ме-
нее неприятны. Иногда даже незначи-
тельное повреждение машины - пустя-
ковый в правовом отношении инцидент
- получает неожиданное продолжение с
далеко идущими последствиями: право-
выми, нравственными, психологически-
ми. 

В таких ситуациях я бы советовал
вспоминать простой психологический
тренинг: прежде чем совершать что-ни-
будь сгоряча, сосчитать про себя до де-
сяти... Агрессивная реакция не решает
проблему, а лишь создает иллюзию вер-
ной модели поведения. 

- Кто является самым частым винов-
ником дорожных ЧП?

- Я бы не хотел выделять какую-то
категорию водителей. Дескать, береги-
тесь водителей КамАЗа или военнослу-
жащих за рулем... Конечно, было бы
проще, если бы существовал усреднен-
ный портрет правонарушителя. И нам
легче, и участникам движения. Но это
не предсказуемо. Человек может по-
пасть в такие условия случайно. Вдруг
у него в тот день разлад в семье? А тут
еще накопилась усталость, стресс, что-
то ему показалось... 

- Ну а опыт вождения? Как этот па-
раметр сказывается на ДТП?

- К сожалению, такая проблема су-
ществует. После двух-, трехлетней во-
дительской практики у многих появля-
ется излишняя самоуверенность. Им
кажется, что они справятся с любой си-
туацией на дорогах. Результат в таких
случаях бывает плачевным. 

- Есть люди, которые нарушают пра-
вила дорожного движения случайно, по
невнимательности или из-за создав-
шихся условий - проскочил поворот, не
вписался в разметку... Но штрафуют их
так же, как и тех, для кого пренебреже-
ние ПДД стало нормой. Нужен ли здесь
индивидуальный поход?

- Во-первых, любое, даже самое не-
значительное, нарушение правил может
повлечь за собой серьезные последст-
вия, в том числе и ДТП. Во-вторых, я
считаю, что наказание за нарушение
правил, законов и т.п. должно быть не-
отвратимо. Иначе теряется смысл суще-
ствования этих самых правил. 

Представьте себе, задерживают во-
дителя, у которого семь дней назад бы-
ло двадцать нарушений, а теперь, через
неделю, их уже тридцать. Так что же,
ему снова 50 рублей выписывать? У
нас есть учетная база административ-
ных правонарушений и есть техниче-
ские возможности, чтобы в режиме ре-
ального времени предоставлять такую
информацию сотрудникам Госавтоин-
спекции, занимающимся нарушителя-
ми. Пора делать разницу между «реци-
дивистом», для которого нарушения
стали системой и нормой, и водителем,
совершившим ошибку. Введение такой
градации в настоящий момент обсуж-
дается. В каком виде она вернется -

другой вопрос. Но если она будет при-
нята, мы получим более серьезные ин-
струменты в борьбе с нарушителями. 

- Вопрос, который удобным никак не
назовешь, но замолчать который все
же было бы неправильно. Сотрудников
Госавтоинспекции нередко упрекают в
коррупции. Можно сказать, какова зар-
плата сотрудника ГИБДД?

- Начинающий инспектор получает
около 10 тысяч рублей. Учитывая раз-
мер прожиточного минимума для на-
шего города, а также специфику служ-
бы - работать приходится в любую по-
году и время суток, - зарплата не самая
высокая. Но мы находимся не в лучших
и не в худших условиях в сравнении с
другими работниками бюджетной сфе-
ры. Да, выявляются случаи нарушения
закона, превышения полномочий без
скидок на стаж или особые заслуги.
Никаких поблажек нашим сотрудникам
мы не даем, безжалостно искореняем
коррупцию, расстаемся с теми, кто
пришел к нам для того, чтобы исполь-
зовать служебное положение в личных
интересах. 

- Сейчас автомобилисты обсуждают
новые правила дорожного движения.
Особый интерес вызывает предписа-
ние перевозить детей до двенадцати
лет в специальном кресле. 

- За последние два-три года резко
вырос травматизм детей-пассажиров.
И принятый закон - реакция на эту тен-
денцию. Анатомические особенности
ребенка не позволяют защитить его
штатными «взрослыми» приспособле-
ниями. Поэтому необходимо обзаво-
диться специальными креслами. 

- Но сегодня некоторые одиннадца-
тилетние пассажиры упираются голо-
вой в потолок автомобиля...

- Нужно внимательно читать приня-
тые поправки и нововведения. Никто не
будет требовать у вас метрику, свиде-
тельство о рождении. Если ребенок до-
статочно хорошо пристегнут штатным
ремнем безопасности -  уверяю вас, ни
один инспектор придираться не станет. 

- Много нестыковок и по вопросам
технического оснащения автомобилей.
Достаточно вспомнить запрет на крас-
ные «поворотники», регламентирова-

ние числа стоп-сигналов и количества
лампочек, освещающих номерной
знак... Не случайно даже премьер-ми-
нистр обещал отложить на год введе-
ние новаций.

- Практически каждое нововведение
часто принимается в штыки - такова че-
ловеческая природа. И не стоит делать
из мухи слона. Правила, законы разра-
батываются в интересах общества, для
обеспечения безопасности граждан.
Новые ПДД введены с учетом изменив-
шейся ситуации на дорогах, аналитиче-
ских исследований, конкретных рос-
сийских условий и рекомендаций про-
фессионалов. А критикам я могу отве-
тить: лучше ездить по правилам, чем
без правил или, что называется, попе-
рек них.

- Госавтоинспекция не только следит
за порядком на дорогах, но и занима-
ется розыском похищенного транспор-
та. Каковы результаты?

- Проблема для города очень акту-
альна. В прошлом году в Москве было
угнано или похищено свыше 14 тысяч
транспортных средств. Несколько
меньше, чем годом раньше, но цифра
очень большая, а для владельцев -
весьма и весьма ощутимая материаль-
ная потеря. В прошлом году мы обна-
ружили из числа разыскиваемых 3683
автомашины, что на 200 больше, чем в
2004 году. Но результат мог быть луч-
ше.

Как показывает практика, успешно
раскрывать такие преступления можно
по горячим следам, если информация в
органы внутренних дел поступает в те-
чение получаса - в том случае, когда
машина еще не ушла за пределы сто-
личного региона или не спрятана в от-
стойнике. Мы обращаем внимание мо-
сквичей: если вы заметили подозри-
тельные действия каких-то людей, если
кто-то пытается вскрыть чужой авто-
мобиль, немедленно сообщайте по те-
лефону 02 или в местный отдел мили-
ции. Возникают сомнения в правомер-
ности чьих-то действий - позвоните в
милицию. Успешно противостоять пре-
ступности можно только сообща, при
поддержке каждого в отдельности и
общества в целом.

ЛУЧШЕ ЕЗДИТЬ ПО ПРАВИЛАМ, 

Три с лишним миллиона транспортных средств -
таков сегодня автопарк столицы. И эта цифра
продолжает расти. Каждый год в Москве приба-
вляется по триста тысяч машин. К тому же сто-
лица является крупнейшим транспортным уз-
лом, куда приезжают автомобили со всех реги-
онов России. Увы, постоянно растет и число до-
рожно-транспортных происшествий. Можно ли
сделать движение в городе более безопасным?
С какими проблемами чаще всего сталкиваются
сотрудники Госавтоинспекции? Что помогает
розыску похищенного автотранспорта? Об этом
разговор с заместителем начальника Управле-
ния ГИБДД ГУВД Москвы полковником милиции
Александром БОРИСОВЫМ.

ЧЕМ  ПОПЕРЕК ПРАВИЛ 
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СОБИРАТЕЛЬ РУСИ
Как только ни на-

зывали московско-
го князя Ивана Да-
нииловича Калиту:
скупец, лицемер,
татарский угодник...
Но потомкам он
всегда будет инте-
ресен как дально-
видный и мудрый
политик, подлин-
ный основатель Мо-
сковского государ-
ства. Издательство
«Молодая гвардия»
представляет тре-
тью редакцию кни-
ги историка и писа-

теля Николая Борисова «Иван Калита». Автор
рассказывает читателям о том, кого современ-
ники ласково называли Добрым, всю свою
жизнь он старался ревностно исполнять долг
государя и христианина.

ЗАБЫВ О ПРЕЗУМПЦИИ
Майкл Роботэм

начинал как жур-
налист вечерней
газеты Сиднея. За-
тем переехал в
Лондон, где рабо-
тал во многих из-
вестных изданиях.
Сейчас он вошел в
число самых попу-
лярных писателей,
чьи произведения
считаются этало-
ном жанра... Дей-
ствие романа
Майкла Роботэма
«Подозреваемый»
( и з д а т е л ь с т в о
«Азбука»), уже пе-
реведенного на 15

языков и ставшего бестселлером в 35 странах,
происходит в Англии. Убита девушка, полиция
занимается розыском преступника. Кто он -
маньяк-безумец или хладнокровный злодей?
Преуспевающий психиатр Джозеф О`Лафлин
начинает опасное и тяжелое расследование. 

АЗБУКА
ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОГО
ИСКУССТВА

В «Новом энцик-
лопедическом сло-
варе изобразитель-
ного искусства» Ви-
ктора Власова, вто-
рой и третий том ко-
торого вышли в свет
в издательстве «Аз-
бука», предмет са-
мого искусства по-
нимается намного
шире, чем это при-
нято в академиче-
ской традиции. Ав-
тор стремится объе-
динить термины
философии, эстети-
ки, истории искусст-

ва разных видов и жанров, рассмотреть обстоя-
тельства создания отдельных памятников архи-
тектуры, произведений живописи, графики,
скульптуры и декоративного искусства через
слово - имена мифологических персонажей, ис-
торических лиц и литературных героев, а также
наименования тем и сюжетов.

ЦЕНИВШИЙ СВОБОДУ
Книга «Хулио

Кортасар. Другая
сторона вещей»
(«Азбука-класси-
ка») - увлекатель-
ное повествование
о жизни и творче-
стве культового пи-
сателя XX века,
ставшего пророком
для целого поколе-
ния. Кроме расска-
за о жизни Корта-
сара в книге дается
развернутый лите-
рат уроведческий
анализ его произ-
ведений, приводит-

ся большое количество документальных ма-
териалов. Автор работы - известный прозаик,
знаток испаноязычной литературы Мигель
Эрраес.

Николай МОДЕСТОВ
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ВМосковском театре оперетты по-
явился мюзикл «Маугли». В этом
восхитительном спектакле нет

присущего сейчас многим театрам
стремления к осовремениванию. А при
том - очень современная сценография
(В. Арефьев), изобретательные яркие
костюмы (В. Комолова), современные
музыкальные ритмы и... совершенная
чистота и точность интонации замеча-
тельного английского классика Редь-
ярда Киплинга.

Сюжет, разумеется, известный и
представленный многими жанрами ис-
кусства (театром, кино, оперой, бале-
том, анимацией), а теперь и мюзик-
лом. Это очень трудный жанр при инс-
ценировке классики. В переполненном
зале - и родители, и совсем юные, лет
пяти, а то и четырех, зрители, и все ув-
лечены происходящим на сцене до са-
мозабвения. Признаюсь, за последние
лет пятнадцать мне не доводилось ви-
деть такого удачного семейного музы-
кального спектакля. Музыку к нему,
либретто и все стихи (кроме одного
дуэта «Странная мечта» Ю. Володи-
ной) сочинил талантливый солист теа-

тра, воспитанник Щепкинского учили-
ща Владислав Сташинский, а молодой
режиссер Алина Чевик, по сути, дебю-
тировала на столичной сцене именно
этой премьерой. Во многих инсцени-
ровках этой книги Киплинга в центре
оказывается фантастичность ситуации
либо внимание к диким животным, их
вслед за автором очеловечивают. В по-
становке Театра оперетты главным
стал образ Маугли, и в этом спектакль
следует за Киплингом. Драматургу, ре-
жиссеру, актеру удается показать ха-
рактер в развитии, проследить, как
мальчик становится юношей. Взросле-
ние для Маугли значит превращение в
человека. Человека удивительного, по-
знавшего и впитавшего в себя муд-
рость природы.

...Здесь все захватывает. И мно-
гочисленные обитатели джунглей. И
ловкий, нежный, сильный и роман-
тичный Маугли (студент 4-го курса
ВГИКа Алексей Франдетти), и трога-

тельный увалень медведь Балу
(Александр Голубев), и «очень
страшный» (но и смешной, хотя он
этого не понимает) тигр Шер-Хан
(Вячеслав Иванов), и коварный, хи-
трый шакал Табаку (Александр Ка-
минский), и красавица змея Белый
Клобук (Татьяна Константинова), и
огромный величественный удав
Каа, похожий на верховного жреца
из оперы «Аида» (Виктор Богачен-
ко)... А вот пантера Багира (Надеж-
да Захарова) при том, что удиви-
тельно пластична, в вокале проиг-
рывает своим коллегам по сцене. А
ведь именно ей передан один из са-
мых красивых хитов. Мгновенно по-
коряет, как и монолог Багиры, ро-
мантический любовный дуэт Маугли
и Девушки (Ольга Ратникова)
«Странная мечта».

...Изобретательность режиссер-
ская и сценографическая просто
бьет ключом. Поражает подвижный

лес-джунгли, в котором деревья ка-
жутся живыми существами, или
цветной ковер, покрывающий орке-
стровую яму, ковер, в отверстиях ко-
торого появляются змеиные головы,
универсальность поющих и танцую-
щих актеров. Балетмейстер Борис
Барановский сумел использовать и
классическую хореографическую
фактуру, слить с ней спорт, балет, да
еще вклинить в общее танцевальное
зрелище довольно трудные элемен-
ты акробатики. И все это прекрасно
сочетается.

Знаю, что сейчас скажу почти кра-
молу, но все равно скажу: «Маугли»
В. Сташинского, спектакль москов-
ской оперетты, напомнил мне по
синтезу сложнейших элементов мю-
зикла уэбберовских «Кошек» (я
имею в виду лондонскую версию).

Пусть побольше детей и взрослых
увидят его - он того стоит...

Наталья ЛАГИНА

ЭТОТ БЛИСТАТЕЛЬНЫЙ КИПЛИНГ!

Вопрос, вынесенный в название
этой статьи, намеренно абсурден.
Ведь если бы художественный ру-

ководитель театра Сергей Арцибашев не
любил нашего замечательного Николая
Васильевича, не было бы очень интерес-
ной «Женитьбы» в Театре на Покровке.
Ту же редакцию с незначительными из-
менениями (серьезные коснулись сце-
нографии, в мизансценах, но не замыс-
ла) Арцибашев перенес на Большую Ни-
китскую, в Театр имени В. Маяковского.
Изменения были связаны только с тем,
что сцена в Театре В. Маяковского зна-
чительно больше. Если бы не любовь к
Гоголю, не было бы этого перемещения
в московском пространстве, не было бы
триумфальных гастролей именно с этим
спектаклем. И поэтому абсолютно есте-
ственно, что Арцибашев «посягнул» на
«Мертвые души». Не так давно роди-
лась пьеса постоянного соратника Арци-
башева драматурга Владимира Маляги-
на «Поэма о Чичикове в 2 актах и 2 то-
мах», а теперь показана и премьера, на
которую валом валит зритель.

Однако далеко не все получилось
по-настоящему хорошо. Есть спорные

моменты, бесспорные проколы и есть
несомненные творческие удачи, к кото-
рым в первую очередь принадлежит
исполнение роли Павла Ивановича Чи-
чикова самим Арцибашевым. Поблаго-
дарить с самого начала должно и сце-
нографа А. Орлова, создавшего очень
интересную сценическую конструкцию:
эдакий цилиндр, в котором «читается»
и губернский город, и помещичьи
усадьбы, и - главное! - вся Россия.
Композитор Владимир Дашкевич и по-
эт Юлий Ким еще более «уточнили»
климат спектакля и его умную ассоци-
ативность с современностью. Поэма
Гоголя в спектакле современна, потому
что Россия все так же «боже, как гру-
стна», и, несмотря на то что спектакль
порой воспринимается как изящное
шоу по Гоголю, прямой модернизации
в нем нет. Впрочем, если бы и была, но
оправданная замыслом драматурга,
так и то, если талантливо, не возбраня-
ется. Аллюзии, проекции на нашу
жизнь порой бывают элегантны, осо-
бенно в сатирической панораме. Но
спектакль не ставит перед собой такой
цели. Вот почему зритель просто в шо-

ке, когда сатирически-философской
театральной версии сатирически-фи-
лософского литературного произведе-
ния, в версии, автор которой вроде бы
бережно относится к классике, Нозд-
рев (А. Лазарев) - шумный, глупый, су-
матошный человек - почему-то стано-
вится выразителем острой гоголевской
боли: «Русь, куда же несешься ты? Дай
ответ... Не дает ответа!..» Такая «пере-
дача» авторского текста просто кощун-
ственна. Пафос, на который претенду-
ет, произнося эти фразы, Ноздрев, это
мурло, вызывает у одних раздражение,
у других - смех.

Нет ничего предосудительного в том,
что в этой премьере определенно есть
черты шоу - они идут и от обилия балов
(а танцы хорошие! - балетмейстеры
Ю. Клевцов и А. Молостов), и от манеры
игры (так задумано!) и так, пожалуй,
«требует» Гоголь, но... Опять же этот
Ноздрев!.. Ну слишком он шоумен. Или
ярчайшая удача С. Немоляевой в роли
Коробочки... Стоп. Это была бы ярчай-
шая удача, если бы... Ну зачем же ей по-
сле чуть ли не каждой реплики компью-
терное «Ру»?.. И это в спектакле, не

стремящемся к забавности на грани ка-
пустника, к неприкрытому переносу сю-
жетов и образов в наши дни! Это полная
отсебятина. Мягко говоря. Бедный зри-
тель отказывается понимать то, что по-
нять невозможно. Манилов (В. Запорож-
ский) обеднен драматургией, в частно-
сти, лишен своих детей Фемистоклюса и
Алкида. Где эта знаменитая сахарная
мечтательность Манилова? Нет ее. Обед-
нен драматургией и характер Собакевича
- его буквально чудом «вытаскивает» И.
Кашинцев. Не все, хотя и многое, уда-
лось И. Костолевскому в роли Плюшки-
на. Поражает действительно смелость
обращения красавца-актера к этому об-
разу. Но что ему мешает? Драматургия.
Стремление автора пьесы вместить в нее
максимум из двух гоголевских томов и
не во всем удачное намерение постанов-
щика (это уже касается не только Плюш-
кина)  сделать так, чтобы актер исполнял
две роли в спектакле.

...Еще не найден настоящий темп спе-
ктакля. Пока еще не покидает ощущение,
что слишком много длиннот, особенно в
сценах 2-го тома. Но Гоголь есть Гоголь,
он все равно до боли сердечной интере-
сен зрителям, каждому из нас, кто при-
ходит в зал театра и смеет надеяться, что
со временем спектакль «устоится» и уй-
дет от спорностей и неточностей.

Наталья ЛАГИНА

С ЛЮБОВЬЮ К ГОГОЛЮ?

Давно ли вы открывали Сло-
варь живого великорусско-
го языка В.И. Даля? Во

Всероссийском музее декора-
тивно-прикладного и народного
искусства он бы вам  очень при-
годился. Навряд ли вам удастся
без него разобраться, что такое
голбец, скрыня, светцы... И еще
огромное множество других
предметов, собранных здесь и
по которым можно узнать о бы-
те русской жизни. 

Открыт музей был в 1981 го-
ду. Но и поныне он остается
единственным в России музеем,
объединившим в своем собра-
нии изделия художественных
ремесел, народных промыслов,
а также авторские произведения
декоративно-прикладного ис-
кусства народов нашей страны
начиная с XIV века и до наших
дней.  Здесь хранится уникаль-
ное собрание лаковой миниа-
тюрной живописи на папье-ма-
ше,  произведения мастеров Фе-
доскина, Палеха, Мстёры, Хо-
луя, собрание лаковой росписи
по металлу Урала и Подмоско-
вья, коллекция самоваров и чу-
гунного художественного литья,
ювелирные изделия Фаберже,
Овчинникова, Сазикова, фар-
фор и стекло прославленных
русских заводов... Музей обла-
дает и крупнейшим в России со-
бранием мебели второй полови-
ны XIX - начала ХХ века в нацио-
нальном русском стиле, изгото-
вленной в мастерских Абрамце-
ва, Галашкина, Москвы и Ниж-
него Новгорода.

Один из залов служит чем-то
вроде почтовой станции, отпра-
вляющей посетителей по биле-
ту, словно по подорожной, на
пару столетий назад. Здесь есть
все, что понадобится в дороге:
сундуки с Русского Севера, дуги

с бронзовыми поддужными ко-
локольчиками (с Валдая и Пуре-
ха), сани из Архангельской гу-
бернии. «Сия дуга хозяину слу-
га. Конь беги бодрись. Сию дугу
работал Федор Лебедев Вели-
ковский» - гласит надпись на ду-
ге. Таков был обычай: высекать
на инструментах, оружии, пред-
метах утвари соответствующие
их назначению надписи.

У входа в другой зал музей-
ным стражем стоит манекен,

одетый в рубаху с поясом -
праздничный костюм ураль-
ского казака. Он охраняет от-
крывающийся за дверью мир
деревенских прях, швей и тек-
стиля. При наличии некоторого
воображения можно предста-
вить, как пользовались набой-
ными досками - деревянными
«печатными» формами с укреп-
ленными в них железными пла-
стинами и шпеньками для узор-
ной раскраски материи: их оку-

нали в краску, а потом прижи-
мали к холсту. Рядом стоят
прялки - от незамысловатых и
простых, видно, сработанных
деревенским мастером-самоуч-
кой, до украшенных орнамен-
том. Неподалеку собрались за
стеклом сказочные емкости из
бересты и луба: туески, туеса,
лукошки, шкатулки, коробейки
и бураки.

По этому музею хочется бро-
дить долго, внимательно рас-
сматривая все экспонаты. И тог-
да можно даже научиться отли-
чать, скажем, хохломскую рос-
пись по дереву от богородской,

федоскинские лаковые миниа-
тюры от мстёрских, дымков-
скую игрушку от филимонов-
ской.

Одна из экспозиций расска-
зывает об участии Москвы во
Всемирной парижской выставке
1900 года. Здесь собраны те са-
мые произведения, которые бы-
ли тогда привезены в Россий-
ский павильон кустарных изде-
лий и рукоделий. В центре рас-
полагается огромный камин с
керамической облицовкой, изо-
бражающей «Встречу Вольги
Святославовича и Микулы Селя-
ниновича», выполненный Врубе-
лем в подмосковной абрамцев-
ской мастерской. По этим израз-
цам, кстати, нетрудно предста-
вить, как во второй половине XIX
века  формировался сейчас за-
бытый так называемый русский
стиль, который иногда еще на-
зывают стилизованной былин-
ной русской стариной. Его люби-
мыми  элементами были богаты-
ри, мифические жар-птицы, дра-
коны, русалки... Этот мир  напол-
нил силой многие произведения
выдающихся русских художни-
ков  - Васнецова, Врубеля...

Рассказывать об этом музее
очень сложно. Он огромен, как
русская жизнь. Увы, о назначе-
нии многих предметов я  даже
не догадывался. Например,
торба. Признаюсь, я был уве-
рен, это что-то вроде сумки. А
потом заглянул в словарь Даля
и узнал, что это «небольшой
мешок, надеваемый лошадям
на морду, с овсом, чтобы они не
сорили»...

По крайней мере пять тысяч
экспонатов и столько же забы-
тых слов великорусского язы-
ка ожидают вас. Вот чудеса-то
какие...

Антон БОНДАРЕВ

ВЕСЬ РУССКИЙ БЫТ 
В ОДНОМ МУЗЕЕ
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-С ергей Николаевич, после
окончания филфака
МГУ вы успешно работа-

ли в газете и на радио. Отчего
бросили журналистику? 

- Я с детства мечтал стать писа-
телем, создавать свой мир. Мир не
грез, а неких компенсаций за то,
что в жизни не успел прожить, про-
чувствовать, на что не хватило вре-
мени и сил. С другой стороны, для
меня писательство - это стремле-
ние поймать ускользающее мгнове-
ние. Если ты его не зафиксируешь
на бумаге, оно растворится в пото-
ке других событий. Наверное, поэ-
тому я много лет ежедневно веду
дневник. Не доверяю памяти, она
штука коварная. Многие события
сначала кажутся мелкими, преходя-
щими, но спустя время оказывают-
ся значимыми явлениями. Тогда ты
и рад бы о них рассказать, но мно-
гих деталей уже не вспомнить. 

Первую страничку дневника я на-
писал 17 сентября 1984 года, в день
смерти Юрия Визбора, с которым
многие годы приятельствовал и де-
лил кабинет в журнале «Кругозор».
В 70-80-е было такое глянцевое из-
дание с дырочкой в центре, потому
что к печатным материалам прила-
гались еще и гибкие грампластин-
ки. На них записывали не только эс-
традные песни, но и монологи из-
вестных людей, рядовых тружени-
ков. Какую увлекательную пластин-
ку мне удалось записать с предсе-
дателем колхоза в Краснодарском
крае Семеном Чуприной! Колорит-
ный был мужик. Его размышления
о жизни сермяжной и добросовест-
ном труде потом много раз гоняли
по радио. Но для полноценной жур-
налистской работы мне не хватало
настырности. Воспитание не позво-
ляло беспардонно врываться в лю-
бую дверь и требовать, чтобы тебе
предоставили информацию. Без
этого качества теперь журналисту,
кажется, уже не обойтись...   

- Вашего отца и деда репресси-
ровали при Сталине как врагов
народа. У вас нет обиды на со-
ветскую власть?   

- Вы знаете - нет. Я был послуш-
ным ребенком, старательным
школьником и примерным студен-
том. Хорошо помню 22 июня 1941
года. Мне, шестилетке, впервые
сшили длинные брюки как взросло-
му, и я щеголял в них по двору. В
тот момент, когда по радио объяв-
ляли войну, наша семья обедала, и
моя двоюродная тетка вносила в
комнату зеленую кастрюлю с горя-
чим борщом. От услышанного она
так перепугалась, что выронила ка-
стрюлю на пол. В первый год войны
мы жили в эвакуации на родине ма-
тери в деревне на Рязанщине. Пом-
ню, зимой у нас не было дров, и
мать спилила яблони в бабушкином
саду, о котором всегда рассказыва-
ла как о самом красивом месте на
земле. 

Когда вернулись в Москву, мать
мне говорит: «Тебе не в чем хо-
дить, сынок, попроси у директора
школы ордер на ботинки». Я пони-
мал, что ничего зазорного в этом
нет, вся страна жила тяжело, но
было жутко совестно просить бо-
тинки. Наш директор Шабанов вни-
мательно меня выслушал, без
лишних расспросов вынул из на-
грудного кармана заветную бумаж-
ку и протянул мне. 

Никогда не забуду день, когда
меня принимали в комсомол. На во-
прос: «Где твой отец?» - я честно
признался: «Сидит в тюрьме», - и
вдруг разрыдался. Тогда поднялся
комсомолец Андрюша Щавель и
сказал: «Это ничего, сын за отца не
отвечает». И эта цитата Сталина
сразу утихомирила тех, кто не
прочь был надо мной поизмывать-
ся...

Я считаю, что мы не вправе пре-
давать собственную историю. Там
есть все: и хорошее, и плохое, и ра-
достное, и страшное. Ничто из про-
житого не должно быть забыто или
отвергнуто. 

- Вы автор книги «Смерть тита-
на. В.И. Ленин». Вождь мирового
пролетариата действительно
был таким монстром, каким те-
перь принято его представлять в
искусстве?   

- Еще студентом я собирал мате-
риалы для работы «Юмор как сис-
тема доказательств в произведени-
ях Ленина». Владимир Ильич меня

интересовал как смелый, иронич-
ный и виртуозный публицист. На
радио я записал звуковую книгу о
нем. В разные годы ленинская тема
проходит в моих повестях. А восемь
лет назад мне предложили напи-
сать о нем роман. В то время Ленин
был самым ругаемым персонажем
российской истории. Его обвиняли
чуть ли не во всех смертных грехах.
Я не знал, как писать исторические
романы. Повествование повел от
имени самого Ленина, уже находя-
щегося при смерти. Представил се-
бе драму человека, который, не-
смотря на болезнь, все так же ясно
мыслит, как в свои лучшие годы,
однако немощное тело ему уже не
подчиняется. А вокруг в ожидании
политического наследства сгруди-
лись Сталин, Троцкий и другие
«верные соратники».

Ленин не был монстром. Сей-
час часто цитируют те его пись-
ма, в которых он призывал рас-
стреливать кулаков и бунтующих
рабочих. А что, во время Фран-
цузской революции кровь не ли-
лась рекой? Казненного револю-
ционерами Людовика XVI жалко
не меньше, чем Николая II. Любая
революция - это не праздник, а
катастрофа для страны и народа.
Кстати, философ Иван Ильин
считал Ленина порождением рус-
ской монархической идеи, олице-
творением простонародной веры
в доброго царя, который всех рас-
судит по справедливости. Одно
безусловно: Ленин - самый леген-
дарный политический деятель
XX века. 

- Вы являетесь постоянным
председателем жюри гатчинско-
го кинофестиваля «Литература и
кино» - единственного в своем

роде конкурса экранизаций. Наб-
людается ли прогресс в этой об-
ласти кинематографа?    

- Год на год не приходится. Каж-
дый раз программу собираем с тру-
дом. Все держится во многом бла-
годаря энтузиазму Генриэтты Кар-
повны Ягибековой, она гендирек-
тор и душа фестиваля. Уверен, что
снимать кино «по книжкам» будут
все больше. Почти все знаменитые
фильмы имеют в своей основе
большую литературу.

- А почему в прошлом году
обошли основными наградами
расхваленное кинокритиками
«Долгое прощание» Сергея Урсу-
ляка? 

- Это хороший фильм с блестя-
щими актерскими работами. И мы в
жюри сошлись во мнении, что там
есть все... кроме трифоновской
проблематики. Наверное, поэтому
картина не задевает. И я, старый
скептик, даже стал сомневаться: а
может, Юрий Трифонов безнадеж-
но устарел? И когда недавно Ста-
нислав Говорухин позвал на пре-
мьеру своего нового фильма, сня-
того по роману Владимира Дудин-
цева 1956 года «Не хлебом еди-
ным», я был в сильном сомнении:
можно ли сегодня оживить на экра-
не проблемы советской интелли-
генции? Но после сеанса понял, что
зря опасался. Фильм получился
грандиозным. Там есть актуальная
проблема, отражено время, подня-
та масса вопросов, требующих раз-
думий. И почти никакой эротики.
Есть одна сцена, с точки зрения со-
временного кино совершенно безо-
бидная, где героиня, сидя на койке,
надевает чулок. Но этот эпизод по-
казался мне во сто крат эротичней,
чем все те постельные сцены, кото-

рыми щедро напичканы наши
фильмы последних лет. Значит, де-
ло не в первоисточнике, а в том, на-
сколько режиссер проникся экрани-
зируемой вещью и смог в ней на-
щупать нерв современности.   

- Основная тема ваших произ-
ведений - двойная жизнь россий-
ского интеллигента. Откуда чер-
паете исходный материал, с ка-
ких натур пишете? 

- Общаясь с людьми интелли-
гентными, вольно или невольно
подмечаешь какие-то интересные
черточки. Многое черпаю из своей
жизни. Помещаю вымышленных ге-
роев в обстоятельства своей жизни
и заставляю их поступать так, как я
бы никогда не поступил. Получают-
ся причудливые результаты. Напри-
мер, моя пьеса «Сороковой день».
В жизни было так. Я шел на помин-
ки по отцу и размышлял, что бы
могло получиться, если бы на моем
месте оказался более корыстолю-
бивый человек. Как бы он начал во-
евать с моей мачехой и сестрой за
право наследовать гараж в Москве
и дачу в Подмосковье. В результате
получилась пьеса, которая в пере-
строечные годы долго не сходила
со сцены Театра Гоголя.  

- Если на ТВ захотят превра-
тить ваши книги в сериалы, вы не
станете сопротивляться?  

- Недавно у меня произошел раз-
говор с руководителем Первого ка-
нала Константином Эрнстом по по-
воду романа «Имитатор». Не знаю,
что из этого получится: кино - это
действие, а один известный критик
сказал, что «у Есина рефлексия
преобладает над действием». По-
живем - увидим. Из эпопеи Василия
Аксенова «Московская сага» полу-
чился неважный сериал. И от «Де-

тей Арбата» режиссера Эшпая я за-
ранее ничего хорошего не ожидал,
но фильм состоялся. На экране сю-
жету Анатолия Рыбакова было при-
дано более интересное качество,
чем в романе, который я так и не
дочитал до конца. Есть у меня та-
кая слабость: не дочитываю неин-
тересные мне вещи. По этой причи-
не не могу осилить Виктора Пеле-
вина, Дмитрия Быкова и некоторых
других новомодных авторов. Они
начинают блестяще, но через деся-
ток страниц ощущаешь, что не по-
лучается того густого взвара из
слов и чувств, который так ценится
в настоящей прозе. 

- Как вам удавалось совмещать
административную работу на по-
сту ректора Литинститута имени
Горького с писательством?

- Сомерсет Моэм говорил: «Писа-
тель не должен бросать службу,
лучшего наблюдательного пункта
ему не найти». И это действительно
так. Перед моими глазами еже-
дневно проходило столько народу,
что с первых минут общения с но-
вым человеком я уже могу многое о
нем рассказать. Особая статья - на-
ши студенты. Вы не представляете,
что это такое: пять лет приходить к
одним и тем же студентам и гово-
рить, казалось бы, об одном и том
же: о сочинительстве. Как надо
быть внутренне готовым к этому те-
атру одного актера! В одиннадца-
том номере «Нового мира» за 2005
год опубликовано окончание моего
нового романа «Марбург» и в том
же журнале - повесть нашего сту-
дента Антона Тихолоза «Без отца».
А в позапрошлом году два литин-
ститутовца были удостоены Все-
российской премии за достижения
в области драматургии «Действую-
щие лица»: Ион Друцэ, лет 30 на-
зад окончивший у нас Высшие ли-
тературные курсы, получил вторую
премию за пьесу «Последняя лю-
бовь Петра Великого», а первая
премия досталась 18-летнему Але-
ксандру Демахину за пьесу «Бабий
дом». Кстати, недавно Саша полу-
чил молодежный «Триумф». Вот с
какими студентами приходится
иметь дело. Им кажется, что это я
их учу, но сам я учусь у них не мень-
ше... 

Наш вуз можно считать благопо-
лучным. За последние 12 лет не бы-
ло ни одной задержки зарплаты пе-
дагогам. Для студентов - бесплат-
ное питание. Меня искренне удив-
ляет, когда возмущаются, что где-
то в учебных заведениях не хватает
денег. Я давно понял простую исти-
ну: или материальных благ хватает
на всех, или все достается одному.
Когда по ТВ сообщили об убийстве
ректора одного провинциального
вуза и показали его дачу, то при ви-
де этого роскошного дворца стало
понятно, за что он получил пулю.    

- Во вступлении к роману «Мар-
бург» вы говорите, что у писате-
ля среди побудительных мотивов
к сочинительству не должно
быть стремления заработать. А
может ли сегодня хороший лите-
ратор разбогатеть?  

- Заниматься настоящей литера-
турой всегда было невероятно тя-
жело. Среди хороших писателей
последних десятилетий состоя-
тельных людей почти нет. Мне бы
не хотелось сейчас углубляться в
этот сложнейший вопрос, связан-
ный с несовершенством нашего за-
конодательства в издательской
сфере. Увы, но писателя обворовы-
вают на всех этапах пути его книги
к читателям. Скажу лишь, что для
всех пишущих людей время бес-
печной богемной жизни уходит. Те-
перь литератор должен быть соб-
ранным и трудолюбивым. Этим, в
общем-то, всегда и отличался на-
стоящий писатель. Лев Толстой от-
гулял свое в юности. И слухи о раз-
гульной жизни Сергея Есенина
сильно преувеличены, если вооб-
ще не придуманы им самим. Дру-
гой поэт, Осип Мандельштам, ут-
верждал, что у него на одно стихо-
творение уходило шесть часов,
семь чашек кофе и полторы пачки
папирос. Насчет кофе и папирос
ничего не скажу, а времени на тек-
сты действительно уходит много
почти у всех пишущих. Если это,
конечно, настоящая литература, а
не халтура и не чтиво.

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ
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СРЕДИ ХОРОШИХ ПИСАТЕЛЕЙ 
ПОСЛЕДНИХ ДЕСЯТИЛЕТИЙ ПОЧТИ НЕТ

СОСТОЯТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ – 
ИХ ОБВОРОВЫВАЮТ  НА ПУТИ К ЧИТАТЕЛЮ

Место встречи

СТРЕМЛЮСЬ  ПОЙМАТЬ 
УСКОЛЬЗАЮЩЕЕ МГНОВЕНИЕ
Он сочинил рома-
ны «Имитатор»,
«Затмение Мар-
са», «Соглядатай»,
повесть «Гувер-
нер» и многие дру-
гие произведения,
которые вызывали
неизменный чита-
тельский интерес,
принося автору ли-
тературные пре-
мии. С 1992-го по
январь 2006 года
профессор Сергей
Есин был ректором
Литературного ин-
ститута имени
Горького - учебно-
го заведения, ана-
логов которому нет
нигде в мире. Под-
робно об этой
службе писатель
рассказал в своей
книге «На рубеже
веков. Дневники
ректора». Недавно
журнал «Новый
мир» опубликовал
новый роман Сер-
гея Есина «Мар-
бург», который не-
которые критики
уже назвали собы-
тием ушедшего го-
да, а сам писатель
отметил 70-летний
юбилей.

Сергей ЕСИН:



КТО В ОТВЕТЕ ЗА ДЕТЕЙ

-Сегодня в Москве из 1000 родившихся младенцев у жен-
щин, которые наблюдаются у медиков с момента возник-
новения беременности, умирает 6-8 малышей. До револю-

ции их было 300-400, - сказал на недавней пресс-конференции
член-корреспондент Российской академии медицинских наук, глав-
ный педиатр Департамента здравоохранения города Москвы, дире-
ктор Федерального научно-клинического центра детской гематоло-
гии, онкологии и иммунологии Александр Румянцев. Педиатр счи-
тает: такие показатели стали возможны потому, что еще в СССР бы-
ла создана уникальная система детского здравоохранения. Она сло-
жилась к 30-м годам, когда в медицинских институтах начали гото-
вить врачей-педиатров.  Эту систему удалось сохранить. Врачи-пе-
диатры по-прежнему работают не только в поликлиниках, но и в
школьных, и в дошкольных учреждениях.

- К 18 годам мы выводим во взрослую жизнь практически здоро-
выми 70 процентов детей, - подчеркнул Румянцев. - Остальные име-
ют разные хронические заболевания.

На первом месте - костно-мышечные, в том числе плоскостопие
и нарушение осанки. Главный педиатр связывает это с тем, что в
постсоветской России исчез приоритет физической культуры.

На втором месте - желудочно-кишечные заболевания. Причина
их роста, по мнению Румянцева, в том, что питание современных
детей значительно отличается от того, которое формировалось в
России столетиями. Распространение приобретает быстрое пита-
ние, экзотические блюда и кухни.

И наконец, третья группа - глазные болезни, в первую очередь
близорукость. Эту проблему врач связывает с так называемой лено-
стью глаз. Увы, в городских условиях дети редко смотрят вдаль. В
результате мышцы, управляющие хрусталиком, атрофируются.

- Большинство этих проблем, - сказал Румянцев, - связаны с не-
брежным отношением к своему здоровью, которое столь характер-
но для России.

На вопрос корреспондента «Московской среды», кто же должен
отвечать за здоровье детей, врач пояснил: только семья! Если же
она по каким-то причинам не выполняет своих обязанностей по со-
хранению здоровья потомства, этим должны заниматься центры
медико-социальной поддержки. В Москве они уже существуют.

Румянцев считает, что даже детский пивной алкоголизм - не ме-
дицинская проблема, а скорее социальный недуг. Он стал возможен
при отсутствии строгих законов, существующих ныне в большинст-
ве цивилизованных стран.

- Если в США я приведу девушку лет девятнадцати в ресторан, то
меня просто не обслужат, пока не докажу, что это, скажем, моя
дочь, - подкрепил врач примером свой тезис.

Один из важных вопросов, на который обратил внимание Але-
ксандр Румянцев, - необходимость строгой стандартизации ме-
дицинских услуг, в том числе в работе психологов. Сегодня эта
категория специалистов есть в каждой московской школе, но
нет четкого понимания их функций и ответственности за сде-
ланную ими работу. «Если мы выработаем четкую систему ме-
дицинских стандартов и будем неукоснительно их придержи-
ваться, - сказал в заключение главный педиатр столицы, - то
добьемся существенного улучшения общего показателя здоро-
вья юных москвичей».

Владимир ПОТРЕСОВ
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Будем здоровы!
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Так какое же лечение наибо-
лее эффективно? Можно ли
избежать желчнокаменной

болезни и как? Об этом мы бесе-
дуем  с доцентом кафедры фа-
культетской хирургии № 2 Фик-
ретом НАСИРОВЫМ - хирургом
Московской  медицинской акаде-
мии им. И.М. Сеченова,  базиру-
ющейся в московской городской
больнице № 61.  

- Фикрет Набиевич, как извест-
но, существует экстракорпораль-
ная ударно-волновая литотрипсия
– дробление камней с использо-
ванием различной физической
энергии.  Почему же  медики счи-
тают, что операция лучше? 

- Камни надо удалять вместе с
желчным пузырем  не потому,
что он содержит камни, а потому,
что он их продуцирует. Конечно,
обойтись дроблением камней –
идея заманчивая для больных, но
при ударно-волновой литотрип-
сии раздробить конкремент  до
состояния пыли практически не
удается, а образующиеся при
этом небольшие фрагменты по-
падают в желчные протоки, заку-
поривают их, вызывая острый
процесс – холецистит, панкреа-
тит. И операции все равно не из-
бежать. Другое дело – дробление
камней в почках, там все частицы
имеют прямой выход, и результат
литотрипсии значительно лучше.
Так что консервативные методы
лечения рассматриваются как
вспомогательные, их применяют
в исключительных случаях – на-
пример, при лечении пожилых
людей с сопутствующими сер-
дечно-легочными заболевания-
ми. Этот вопрос должен решать
только хирург.

- А медикаментозное раство-
рение камней? Существуют  ли
такие препараты? 

- Существуют, но они эффек-
тивны при состоянии «предкам-
ня» - когда в желчном пузыре по-
явился песок или уже сгустилась
слипшаяся масса. Если такое со-
стояние своевременно  обнару-

жено, можно обойтись без опе-
рации. Иногда можно растворить
и выгнать небольшие камни – в
зависимости от их состава, по-
скольку по химическому строе-
нию они тоже разные. Но в даль-
нейшем нужно постоянно сле-
дить за желчным пузырем, так
как  камни могут образовываться
снова.

- Значит, болезнь можно пре-
дотвратить? 

- Можно. Но чтобы знать, как
это сделать, нужно иметь пред-
ставление о механизме камнеоб-
разования. Их два – механиче-
ский и биохимический. В первом
случае что-то препятствует выхо-
ду желчи из пузыря, например,
дефекты его шейки и протоков –
они порой бывают длинными, из-
витыми, а их складки закрывают
проток. Или хронические воспа-
ления в том месте, где желчный
проток открывается в двенадца-
типерстную кишку, - панкреатит,
язва, дивертикулы  (мешочки,
выпячивания кишки), аденома.
Все это затрудняет эвакуацию
желчи. А бывает, что человек
просто долго не ест, сигнала на
выброс желчи для переварива-
ния пищи не поступает, а она
продолжает вырабатываться –
печень за сутки выделяет до 1,5
литра желчи. Куда ей деваться?
Жидкая часть, состоящая из во-

ды, всасывается, а составные
элементы – желчные кислоты,
пигменты, микроэлементы и т.д.
- пузырь концентрирует, сгущая
почти в 10 раз. Такой концентрат
– хорошая почва для выпадения
осадка, будущего камня.  

Механической причиной мо-
жет стать и гепатит – болезнь
Боткина. Ведь желчный пузырь –

спутник печени, и если идет вос-
палительный процесс, он перехо-
дит на стенки пузыря, где образу-
ются спайки, рубцы и прочие де-
формации, мешающие его пол-
ному сокращению. В этом случае
тоже происходит застаивание и
концентрация желчи.

Камнеобразование зависит и
от биохимического состава
желчи, когда в ней преобладает
определенный компонент, и в
результате чрезмерной концен-
трации он выпадает в осадок в
виде кристаллов, песка, на ко-
торые наслаиваются новые
осадки. Ученые заметили влия-
ние гормонов на эти процессы.
Не случайно и холецистит, и
желчнокаменная болезнь встре-
чаются у женщин в 5 раз чаще,
чем у мужчин. Половые гормо-
ны, вырабатываемые яичника-
ми, щитовидной железой, бере-
менность – все это влияет на
общий гормональный фон,
сдвигая его, что изменяет и хи-

мический состав желчи. А тут
еще гормональные противоза-
чаточные средства, которыми
женщины Европы стали пользо-
ваться почти поголовно. Ре-
зультат: европейские медики
заметили распространенность
желчнокаменной болезни среди
тех, кто пользуется такими кон-
трацептивами.

- Но ведь многие процессы в
организме от нас не зависят, чело-
век может о них не знать. Какими
могут быть здесь профилактиче-
ские меры?

- Но в наших  силах следить за
работой пищеварительных орга-
нов, печени, желчного пузыря.
Обследоваться у специалистов и в
случае нарушений действовать по
рекомендации врачей. А если ка-
мешки уже появились, надо обра-
щаться к хирургу-гастроэнтероло-
гу, а не лечиться по собственному
разумению. Например, многие
пользуются таким легким и безо-
бидным  лекарством, как аллохол,
чтобы добиться желчегонного эф-
фекта. Он действительно помога-
ет сокращаться желчному пузы-
рю. Но при желчнокаменной бо-
лезни он может спровоцировать
обострение: вместе с потоком
желчи к выходу устремляются
камни, которые закупоривают
проток. В желчном пузыре начина-
ет расти давление, он растягивает-

ся, при этом нарушается венозный
отток и циркуляция крови в капил-
лярах. А при нарушении микро-
циркуляции начинается воспале-
ние – вплоть до некроза в стенке
пузыря. Так что нельзя допускать
никакого самолечения, особенно
лекарствами, которые навязчиво
рекламируются в печати и по теле-
видению.

- Зависит ли возникновение
камней в желчном пузыре от каче-
ства воды – ее жесткости?

- Явных научно подтвержден-
ных доказательств такой зависи-
мости не обнаружено. Жесткость
воды скорее влияет на образова-
ние камней в почках, мочевых пу-
тях. Теоретически и в желчном пу-
зыре такое возможно – образуется
какой-то комочек, на который «са-
дится» кальций, но процесс этот не
связан напрямую с составом воды.
Организм устроен так, что все
лишнее он выводит. В желчном пу-
зыре основную роль играет биохи-
мический состав желчи, ее компо-
ненты – холестерин, билирубин и
другие показатели.

- Как известно, гормональный
механизм очень сложный и тон-
кий. Вы, медики, утверждаете, что
люди с заболеванием щитовидной
и  паращитовидной желез чаще
болеют и желчнокаменной   бо-
лезнью, женщины с дисфункцией
яичников – тоже. Но дисфункция
того или другого бывает разная и
зависит от множества причин. Как
вычленить, кто попадает в группу
риска желчнокаменной болезни? 

- По биохимическим анализам
крови, например. Есть показатель
– литогенность  желчи, потенци-
альная возможность образования
камней. Компоненты, превалиру-
ющие в желчи, указывают на та-
кую вероятность. В группу риска
входят и люди тучные – у них, как

правило,  концентрация холесте-
рина, жирных кислот в крови уве-
личена. Заболевания желудочно-
кишечного тракта, как уже говори-
лось, тоже предрасполагают к
камням. В том числе операция на
желудке и двенадцатиперстной
кишке - в результате нарушения
иннервации и, как следствие,  эва-
куации желчи. Но опять-таки мно-
гое зависит от самого человека –
образа жизни, привычек. 

Есть простейшие  принципы, со-
блюдение которых предотвратит
болезни желудка и кишечника. На-
пример, не переедать. То есть днев-
ной рацион разделить на 5-6 прие-
мов. Ведь для пищеварительных
органов чем меньше порция пищи,
тем легче они с ней справляются,
ее усвоение идет эффективнее. Ес-
ли же объем пищи избыточный,
она не расщепляется до конца на
элементы, образуются промежу-
точные продукты распада, где в ре-
зультате гнилостных процессов по-
являются ядовитые  вещества –
фенол, индол. Признак этих крайне
вредных гнилостных процессов –
вздутие, брожение в кишечнике.

Эффективность переваривания
пищи также намного улучшится,
если постараться есть в одно и то
же время. Не всегда и не всем это
удается, но стараться надо. И еще
один принцип – исключить край-
ности. Все чрезмерное вредно.
Можно позволить себе крайности
время от времени – на то сущест-
вуют праздники. Когда обильная
еда и питье случаются изредка,
организм легко с этим справляет-
ся, но если стало системой – бо-
лезни обеспечены, причем всякие,
не  только камни. Это простейшие
истины, о которых люди порой и
слышать не хотят: мол, надоело –
не пей, не кури, не объедайся... Но
насколько эти принципы просты,
настолько и эффективны.

Мы, хирурги, исправляем уже
состоявшийся факт. Задача па-
циента – не допустить, чтобы
факт состоялся.

Лидия ИВЧЕНКО

Как и все пряности, куркума
действительно обладает ле-
чебными свойствами. Вос-

точные лекари считали, что она
очищает кровь, улучшает пищева-
рение, лечит печень, и ее употреб-
ление в пищу позволяет человеку
жить долго и без болезней.

Современные исследования все
это подтвердили. Красивый жел-
тый цвет и приятный, едва улови-
мый запах куркумы при добавле-
нии ее в пищу делает еду более
привлекательной и тем самым вы-
зывает аппетит. Биологически ак-
тивные вещества, содержащиеся
в корневищах куркумы, увеличи-
вают секрецию желез желудочно-
кишечного тракта, усиливают про-
цесс желчеобразования и желче-
выделения, улучшая тем самым
пищеварение и обмен веществ,
обладают антибактериальными и
противовоспалительными свойст-
вами. Антиоксиданты, имеющиеся
в пряности, способны защитить
печень от болезней, вызываемых
длительным приемом лекарств и
чрезмерным увлечением алкого-
лем. Жирная пища и алкоголь при
добавлении куркумы усваиваются
с меньшим вредом для организма.
У людей, предрасположенных к
атеросклерозу, ее регулярное упо-
требление в качестве приправы к
блюдам снижает содержание хо-
лестерина в крови и значительно
улучшает самочувствие.

В качестве диетического сред-
ства с полезными свойствами
куркуму следует употреблять в
пищу при болезнях желудочно-
кишечного тракта с пониженной
функцией печени и воспалитель-
ным процессом. Особенно полез-
на куркума при хроническом хо-
лецистите, так как наряду со спо-
собностью стимулировать желче-
образование и желчевыделение

обладает выраженным противо-
воспалительным действием и
оказывает благоприятное воздей-
ствие на работу желудка и почек.

Тем не менее, поверив в полез-
ные свойства куркумы, нельзя те-
рять чувство меры. Ни в коем слу-
чае не стоит видеть в пряности ле-
карство. Противопоказаниями для
ее употребления являются обостре-

ния гепатитов, холециститов и
желчнокаменной болезни, гломеру-
лонефрит, нефрит, беременность и
индивидуальная непереносимость.

Куркуму хорошо добавлять в
яичницы, омлеты и пудинги, блю-
да из риса, макарон, куриного, го-

вяжьего и бараньего мяса, салаты
и бульоны, заливные блюда из ку-
рицы и рыбы. В небольших коли-
чествах она улучшает аромат и
цвет кондитерских изделий, мари-
надов, ликеров. Однако ее исполь-
зование требует определенной ос-
торожности, так как при передози-
ровке ухудшается вкус продукта.
Порошок следует добавлять в са-

мом начале приготовления еды. А
чтобы не ломать себе голову отно-
сительно количества, можно руко-
водствоваться простым правилом
- добавлять куркуму на кончике
ножа на 1 кг продукта.

Лекарство от простуды. Чет-
верть чайной ложки порошка кур-
кумы размешать в стакане моло-
ка, довести до кипения, слегка ос-
тудить и мелкими глотками вы-
пить горячий отвар.

При ожогах. Отрезать нижний
лист алоэ, вымыть и выдавить
сок, добавить щепотку порошка
куркумы и растереть его. Нанести
пасту на марлевую салфетку и
приложить к обожженному месту
на 5-10 минут.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ,
кандидат 

фармацевтических наук

Желчнокаменная болезнь, сокращенно именуемая медиками
ЖКБ, стала сейчас почти неотъемлемой приметой цивилизован-
ного общества. Во всем мире ученые отмечают рост этой пато-
логии. Причин ее множество, а методов лечения всего два – хи-
рургический и консервативный. Но помочь нехирургическим
способом можно всего 15 процентам больных, утверждают спе-
циалисты, да и то не радикально – камни в желчном пузыре ча-
сто образуются снова. 

КАМЕШКИ ЗА ПАЗУХОЙ

Время от времени возникает мода на ка-
кое-то лечение. Вот и сейчас на прилавках
магазинов не залеживается куркума - пи-
кантная, имеющая тонкий аромат пря-
ность. Многие решили, что она еще и пана-
цея от всех недугов.

ХОРОША КУРКУМА,
НО ПУСТЬ НЕ СВОДИТ С УМА
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ЛУЖКОВ ПОЗДРАВИЛ ДИНАМОВЦЕВ
В Белом зале мэрии столичный градоначальник Юрий

Лужков поздравил хоккеистов московского «Динамо»,
завоевавших самый престижный на континенте клубный
трофей - Кубок европейских чемпионов. Мэр особенно
подчеркнул важность этого успеха, так как он в очеред-
ной раз прославил Москву и страну в целом. Руководст-
во и хоккеисты поблагодарили Юрия Михайловича за
высокую оценку их труда и в свою очередь вручили Луж-
кову клубную майку «Динамо» под первым номером.

ЛЫЖИ НАВОСТРИЛИ...
В минувшее воскресенье десятки тысяч любителей

лыжных гонок по всей стране (в 45 городах и весях) про-
бежались с ветерком на многочисленных трассах в рам-
ках популярных соревнований «Лыжня России». На под-
московной олимпийской базе «Планерная» резвились
сразу 15 тысяч участников «Московской лыжни». Стар-
товали целыми семьями, дистанции для любителей раз-
ного уровня готовности - от трех до пятидесяти километ-
ров. Проигравших, естественно, не было.

ГОРЫ ВОРОБЬЕВЫ, ДА СЛАЛОМ -
ГИГАНТ

На добротно оборудованной трассе - Воробьевых го-
рах - состоялся увлекательный чемпионат Москвы среди
отчаянных горнолыжников. Сразу 240 участников, разу-
меется, поочередно, со свистом летели вниз по дистан-
ции слалома-гиганта. Соревновались спортсмены не мо-
ложе 16 лет, ибо подобный путь может одолеть только
подготовленный атлет. А победила юная Елизавета
Манькова, ей вручен главный приз.

«ОТГРУЗИЛИ» ШВЕДАМ МЯЧ
Спустя пять лет сборная России по хоккею с мячом

стала-таки чемпионом мира! И не где-нибудь, а на кат-
ках шведов, как раз сложивших с себя чемпионские пол-
номочия. Причем россияне по ходу турнира дважды обы-
грали хозяев льда - сначала на предварительном этапе -
5:4, проигрывая по ходу встречи - 1:4. Затем в финале,
когда многим казалось, что шведы должны непременно
взять реванш. Не тут-то было. Сборная России все вре-
мя вела в счете, «Тре Крунур» с натугой сравнивала ре-
зультат. Однако на третий гол наших хоккеистов повер-
женные хозяева арены ответить уже не смогли. 3:2 - по-
беждает сборная России и становится сильнейшей на
планете.

ШАЙБА В ЦЕЛЬ НЕ ЛЕТИТ
Результаты последних матчей первенства страны по

хоккею с шайбой не вызвали энтузиазма у столичных
болельщиков. Только динамовцы выиграли в гостях у но-
вокузнецкого «Металлурга» - 3:2, в то время как армей-
цы проиграли магнитогорскому «Металлургу» - 1:2, а
спартаковцы с тем же счетом аутсайдеру из подольского
ХК МВД. Непорядок, братцы...

21Стадион для всех
БОЛЬШЕ СОРОКА ПРОЦЕНТОВ

НАШЕЙ ОЛИМПИЙСКОЙ СБОРНОЙ
– МОСКВИЧИ. НО БОЛЕТЬ ЗА НИХ

БУДЕТ ВСЯ РОССИЯ

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

ТАБЛО
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Поклонники баскетбольного
клуба «бело-голубых» (цве-
та динамовцев) жаждали

реванша за поражение от армей-
цев в первом круге, тогда коман-
ды сошлись на площадке «крас-
но-синих», в универсальном
спортзале на Ленинградском про-
спекте. И вот теперь - ответный
визит.

Прогнозы накануне ключевого,
принципиального дерби делались
разные. Одни по инерции (впро-
чем, весьма обоснованной) отда-
вали предпочтение чемпионам
страны, другие, их тоже немало,
полагали, что пора бы динамов-
цам взять бразды правления в
свои руки. Хватит, мол, армейцам
быть гегемонами в отечествен-
ном баскетболе.

Мало того что обе главные три-
буны Дворца спорта оказались
забитыми до отказа, так по тако-
му случаю работники арены уста-
новили дополнительно передвиж-
ные боковые трибунки, куда бук-
вально вплотную к площадке пус-
тили юных динамовских фанатов.
Они неистово поддерживали лю-
бимцев, но вели себя в рамках
правил, не позволяя себе выбе-
гать на игровую площадку. А бук-
вально в метре от меня дама
весьма преклонных лет столь от-
чаянно размахивала армейским
флагом, что порой тем самым пе-
рекрывала видимость происходя-
щему.

И баскетболисты, в основном
ЦСКА, оправдали ожидания много-
численных поклонников. Правда, в
первом тайме здорово смотрелись
и динамовцы, они со старта на ко-
роткое время ошарашили соперни-
ков напором, поведя в счете - 9:4.
Но армейцы недолго пребывали в
шоке. Уже к концу десятиминутки
ЦСКА лидировал - 23:20.

Второй тайм стал кошмарным
для хозяев площадки и их бо-
лельщиков. Армейцы блестяще
действовали в обороне, застав-
ляя часто ошибаться оппонен-
тов в бело-голубой форме. К то-
му же «красно-синие» букваль-

но забросали кольцо соперни-
ков мячами, попадая с разных
дистанций, особенно хорош был
в эти моменты грек Теодорос
Папалукас. Разрыв в счете не-
умолимо рос в пользу армей-
цев, и когда он достиг двадцати
очков - 49:29, явственно запах-
ло разгромом...

Впрочем, не везде царило
уныние. Самые преданные по-
клонники «Динамо» - а их, как
можно было убедиться, подав-
ляющее большинство, - продол-
жали верить в свою команду. И
трибуны не покинули. Хотя на
табло к концу третьего тайма
светились, например, те же уни-
зительные для динамовцев
цифры - 50:70 не в их пользу.
Но несколько искрометных атак
«бело-голубых», и счет немнож-
ко «подтаял» - 56:70.

Однако при всех издержках в
технике и тактике, браво, «Ди-
намо»! Мужики в этой команде

играют, а не кисейные барыш-
ни. Думаю, мало кто ожидал пе-
ред заключительным таймом,
что динамовцы вплотную под-
берутся к далеко вырвавшимся
в счете армейцам. Казалось,
еще чуть-чуть, и хозяева арены

добьются овертайма, чтобы
окончательно перебороть
судьбу в поединке с грозным
соперником. За одну минуту и
шесть секунд до финальной
сирены счет - 76:71 в пользу
ЦСКА.

Страсти закипели нешуточ-
ные. Совсем не агрессивный
на площадке и вне ее динамо-
вец Лазарь Попандопуло от-
пихнул в одном из эпизодов
капитана армейцев Сергея Па-
нова, это так Лазарь вступил-
ся за партнера по клубу Вален-
тина Кубракова, с которым
дружит семьями. Едва не
вспыхнула массовая драка. Та-
ктика мелкого и частого фола
в конце встречи динамовцам
не помогла, они, пусть и не-
много, но проигрывают - 74:81.

- Нельзя так далеко по ходу
матча отпускать в счете ар-
мейцев, это непозволительная
роскошь, - сказал корреспон-

денту «МС» по окончании игры
расстроенный президент «Ди-
намо», знаменитый Евгений Го-
мельский. - Пришлось «герои-
чески» догонять. Не догнали... 

В голосе Евгения Яковлевича
все-таки ощущались нотки гор-

дости за своих ребят. Но дина-
мовцам надо еще много рабо-
тать над ошибками, об этом за-
явил на послематчевой пресс-
конференции их наставник Ду-
шан Ивкович. Потенциал есть,
осталось его реализовать.

...На подступах к Дворцу спорта на улице Лавоч-
кина царило столпотворение. Болельщики,  в ос-
новном «Динамо», почти что штурмовали подхо-
ды к арене, пытаясь раздобыть заветный биле-
тик на матч любимой команды с извечным сопер-
ником - ЦСКА. 

-М ихаил Сергеевич,
накануне вылета в
Турин как бы вы

оценили шансы столичных
«сборников»? В каких видах
спорта и на медали какого
достоинства могут рассчи-
тывать их болельщики?

- Вообще состав сборной
укомплектован москвичами
более чем на сорок процен-
тов, это уже о многом гово-
рит. Награды можем взять,
например, в фигурном ката-
нии, очень рассчитываем на
Ирину Слуцкую, Елену Соко-
лову в одиночном катании,
на Романа Костомарова и
Татьяну Навку в танцах.

В лыжных гонках почти на-
верняка порадуют болельщи-
ков Юлия Чепалова и Алена
Сидько, в биатлоне - Ольга
Зайцева. В хоккейной муж-
ской команде больше поло-
вины состава - москвичи.
Они постараются обязатель-
но вытянуть сборную в фи-
нал олимпийского турнира,
давно ребята не становились
чемпионами... Во фристайле,
может быть, завоюем две-
три медали разного достоин-
ства. Это виды, где наши ат-
леты реально претендуют на
награды. 

В обозримом будущем по-
пытаемся потеснить с пьеде-
стала зарубежных конкурен-
тов в соревнованиях по кер-
лингу - неплохо его развива-
ем в столице. Еще в шорт-
треке у нас солидное пред-
ставительство. Пора и здесь
медалями обзавестись.

- А с какими вопросами
приходили к вам столич-
ные олимпийцы в процессе
подготовки к Играм в Тури-
не? Все ли удалось осуще-

ствить в намеченные сро-
ки?

- Руководство Моском-
спорта, его специалисты ра-
ботают в тесном контакте с
представителями федераций
по видам спорта. Это кропот-
ливый, ежедневный труд. Не
бывает такого, чтобы атлеты,
их тренеры, образно говоря,
сваливались на нас с пробле-
мами, как снег на голову.
Давно проводим совместные
коллегии, совещания, на ко-
торых рассматриваем и ре-
шаем вопросы по готовности
к важнейшим турнирам.

В бюджете Москомспорта
запланированы средства как
раз на эти высокие цели. И
программу тренинга реали-
зуем через наши центры
олимпийской подготовки, на
базе школ высшего спортив-
ного мастерства. Там есть
все условия для полноцен-
ных занятий.

- Не получается ли так,
что в год проведения зим-
ней или летней Олимпиад
проблемы массового спор-
та столицы уходят как бы
на второй план?

- Отнюдь. Средства есть и
на спорт высших достижений,
и на массовую физкультуру.
Имеется четкий календарь
проведения состязаний среди
физкультурников, развития
инфраструктуры по месту жи-
тельства. Так что большой
спорт никак не ущемляет ин-
тересы малых форм.

- Вернемся к предстоя-
щей Олимпиаде в Турине.
Приоткройте, пожалуйста,
секрет: как столичное пра-
вительство отблагодарит
своих атлетов-лауреатов,
завоевавших медали?

- Как правило, по оконча-
нии подобных соревнований
Москомспорт готовит мате-
риалы мэру Москвы на поощ-
рение спортсменов. Мы, мо-
жет быть, не выплачиваем
столь высоких премий, как,
например, Олимпийский ко-
митет России, но москвичи-
олимпийцы на нас не в оби-
де. Они, поверьте, получают
вполне достойные суммы за
свои достижения, принимают
их с благодарностью...

Михаил СТЕПАНЯНЦ: 

МОСКВИЧИ 
НА ВЕДУЩИХ РОЛЯХ

В ближайшую пятницу, 10 февраля, в 10 ча-
сов вечера по московскому времени в италь-
янском Турине состоится торжественное от-
крытие XX зимних Олимпийских игр. В них не
просто поучаствуют, а поборются за самые
высокие награды и российские спортсмены,
среди которых немало московских атлетов.
Накануне главных соревнований четырехле-
тия корреспондент «МС» побеседовал с
председателем Москомспорта Михаилом
СТЕПАНЯНЦЕМ.

ИГРА В ДОГОНЯЛКККК ИИИИ
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Если листья комнатного растения изме-
нили окраску, надо вынуть его из
горшка прямо с комом земли и внима-

тельно осмотреть корни. Они оказались здо-
ровыми? Значит, причина желтизны в недо-
статке питательных веществ или света. Не-
обходимо частично возобновить почву и
внести удобрение.

От недостатка света часто погибают мо-
лодые сеянцы. Поэтому светолюбивые ви-
ды, особенно пеларгонии, необходимо за-
благовременно поместить на солнечное ме-
сто, поближе к оконному стеклу. А вот папо-
ротники, некоторые бегонии, узамбарские
фиалочки, наоборот, страдают от избытка
света и на солнце желтеют. При дефиците
света у теплолюбивых культур листья могут
бледнеть, стебли вытягиваются. При избы-
точном освещении, напротив, листья приоб-
ретут коричневую окраску.

Недостаток тепла в комнате сказывается
на растении. Оно развивается медленно. У
некоторых даже начинают краснеть листья.

О высокой сухости воздуха у влаголюби-
вых растений можно судить по сухим краям

листьев. Цветки иногда опадают. При избы-
точной влажности воздуха соцветия могут
обламываться, а стебли растрескиваться.

Очень большое значение в развитии рас-
тений имеют удобрения. К примеру, при не-
достатке азота листья становятся мелкими и
светло-зелеными, а само растение отстает в
росте. Зато избыток азота приводит к разви-
тию мощных листьев, задержке цветения и
уменьшению количества цветков.

Если края листьев светлеют, а их концы
отмирают, листовые пластинки закручива-
ются вниз, стебли изгибаются - скорее все-
го, налицо дефицит калия. Но избыток ка-
лия  не даст растению хорошо развиваться,
их листья опадают.

При нехватке фосфора листья окрашива-
ются в интенсивный красно-фиолетовый
или коричневый цвет. Цветки мельчают,
стебли становятся короткими и тонкими, за-
медляется рост, листья отмирают и опадают
раньше времени.

Недостаток бора сказывается на окраске
молодых листьев. Они становятся утолщен-
ными, светлыми и хрупкими.

ЧТО ХОРОШО ФИАЛКЕ - 
БЕДА ДЛЯ ПЕЛАРГОНИИ
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Проверяем семена на всхожесть. Не за-
будьте: семена большинства овощей обычно
прорастают через одну-две недели. Морковь,
петрушка, сельдерей, шпинат и спаржа - че-
рез 20-28 дней.

Подготавливаем клубни для получения
раннего картофеля, проращиваем их. Пригод-
ны только ранние сорта: дружный, зорька,
смена, арина, белорусский ранний, воротын-
ский ранний.

Готовим тару для пикировки рассады. Пора
сеять однолетние цветы в ящики: петунию,
агератум, живокость, шалфей, лобелию и др.

Производят посев в ящики позднеспелых
сортов и гибридов высокорослых томатов: де
Барао, бычье сердце, гигант, микадо, карлсон,
вираж, журавль, стриж, красная стрела, а так-
же перцев и баклажан.

Пора позаботиться о покупке семян цве-
тов, которые украсят ваш сад летом. Чтобы
получить как можно раньше растения с про-
должительным вегетационным периодом,
семена высевают в начале или середине
февраля. К примеру, посев примулы, глокси-
нии и кальцеолярии в эти сроки позволит до-
биться их цветения уже в нынешнем году. Из
многолетников в феврале желательно сеять

цветы, характерные для альпинария: камне-
ломку, очиток, тимьян, веронику, примулу и
другие.

Высеваем на рассаду летники для балко-
нов и террас.

Восхитительная бегония очень капризна
при выращивании. Чтобы в вашем саду поя-
вились клубневые бегонии, в феврале делай-
те посев в пластиковые кюветы высотой 4 - 5
см в пористый и свежий субстрат. Землю ут-
рамбуйте, пролейте темно-розовым раство-
ром марганцовки, а сверху насыпьте стериль-
ный речной песок (просеянный, промытый и
прожаренный в духовке) слоем 0,5 см. Семе-
на рассыпьте вразброс или рядками и слегка
прижмите специальной трамбовкой. Пос-
тавьте емкость с посевами в пленочный пакет
и плотно его закройте. Посевы надо держать
в тепле и на свету, пакет ежедневно вывора-
чивать наизнанку, а песок смачивать капель-
ным орошением. Как только появятся всхо-
ды, пакет начинайте приоткрывать, а через
неделю с него «покрывало» снимите совсем.
Следите, чтобы земля не пересыхала. Сеянцы
необходимо прореживать. А чтобы они не
вытягивались, поставьте дополнительное ос-
вещение.

22
КАК БЫ НИ СВИРЕПСТВОВАЛИ МОРОЗЫ – 
ПОМНИТЕ: ВЕСНА НЕОТВРАТИМА! 
ЗНАЧИТ, ПОРА ПРОВЕРЯТЬ СЕМЕНА 
НА ВСХОЖЕСТЬ

Делу - время,
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О плесени мы писали не раз,
рассказывали об особенно-
стях ее обитания в помеще-
нии. Теперь поговорим о том,
как она воздействует на че-
ловека.

Сейчас многие офисы, магазины, мастер-
ские, производственные цеха «спустились»
в подвалы и полуподвальные помещения. У

людей, которые там работают, медики с тревогой
констатируют повышенный уровень таких забо-
леваний, как насморк, конъюнктивит, атопиче-
ский дерматит, бронхиальная астма. Все они име-
ют аллергическое происхождение. Большую оза-
боченность медиков вызывают и очень трудно
поддающиеся лечению микозы – заболевания,
вызываемые микроскопическими грибками, рас-
тущими в человеке и приводящими к поражению
кожи или любого органа. 

Какова связь между грибковыми патологиями
и подвалами? Да самая прямая! Дело в том, что

для этих помещений характерна повышенная
влажность, плохая вентиляция, а то и ее отсутст-
вие.  Это и есть самая благотворная среда для
жизнедеятельности грибков. Вот почему очень
важно  контролировать влажность в своей квар-
тире, например, с помощью гигрометра. Если
влажность выше 50 процентов (в норме она со-
ставляет 30-50 процентов), квартиру следует су-
шить масляными калориферами или  климати-
ческими установками. Кондиционеры использо-
вать можно, но время от времени, поскольку они
способны накапливать вирусы и вызывать тяже-
лую пневмонию. Очень хорошо очищают кварти-
ру от грибков пылесосы. Из них предпочтитель-
ны приборы с НЕРА-фильтром, разовыми меш-
ками и  влажными пылесборниками.

Специалисты называют целый ряд помещений,
в которых высокая влажность, а значит, и вероят-
ность заражениями грибковыми заболеваниями.
Это уже упомянутые подвалы, бассейны, бани,

парикмахерские, теплицы. Здесь надо проявлять
повышенную осторожность. В бассейне и банях
обязательно пользуйтесь резиновыми тапочка-
ми. После посещения таких мест вытирайте ноги
досуха, после чего смажьте кожу стоп слабым
раствором йода или настойкой календулы. 

Если вам не повезло и вы подхватили грибко-
вое заболевание, постарайтесь поскорее обра-
титься к специалисту. Без квалифицированного
лечения оно чревато серьезными осложнения-
ми. Это относится и к онихомикозу, или грибко-
вому заболеванию ногтей. Однако нередко люди,
имеющие такую патологию, не считают ее серь-
езной и даже не пытаются с ней бороться. А ко-
гда обращение к врачу становится неизбежным,
лечение растягивается на многие месяцы. Иног-
да приходится прибегать к хирургическому уда-
лению ногтевой пластины.

Существует много народных средств лечения
онихомикоза. Заслуживает внимания состав из

лука или чеснока, смешанного (1:1) с медом. Ка-
шица наносится на пораженный ноготь 2-3 раза
в день - вплоть до излечения. Весной или летом
можно попробовать извести грибок соком моло-
чая, смазывая им ноготь 3-4 раза в день в тече-
ние месяца.

Провоцирует развитие онихомикоза и потли-
вость ног. Для борьбы с ней хороши пятнадца-
тиминутные ванночки из равных частей коры
дуба, ивы, корней калгана, травы душицы и
шалфея, после чего в кожу стоп втирается одно
из масел: календулы, лаванды, эвкалипта, мя-
ты, пихты. Кстати, с межпальцевой опрелостью
неплохо справляется алтайский малавит. Смо-
чите им вату и зажмите ее между пальцами на
10-15 минут. Для профилактики грибка  можно
закладывать в обувь на ночь вату, смоченную
формалином.

Валерий ПЕРЕДЕРИН, 
врач

ПОДВАЛ ОСОБОГО РИСКА
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О ВЕРБЛЮЖЬИХ ОДЕЯЛАХ 
И НЕ ТОЛЬКО

Одеяло из верблюжьей шерсти во все времена считалось
очень ценным предметом домашнего обихода  и очень час-
то служило нескольким поколениям одной семьи. С чем

связана такая высокая ценность одеяла из верблюжьей шерсти?
Во-первых - это самое долговечное одеяло. Срок его службы в не-
сколько раз превышает срок службы одеяла из овечьей шерсти.

Во-вторых, в отличие от овечьей шерсти, верблюжий волос вы-
глядит как маленькая трубочка, поэтому одеяло из верблюжьей
шерсти намного лучше сохраняет тепло и при этом весит меньше,
чем овечье одеяло, следовательно, оно более комфортно. В-
третьих, на внутренних стенках этих трубочек находится живот-
ный воск - ланолин, который, постепенно выделяясь из полости,
придает одеялу лечебные свойства. Ланолин является составным
элементом многих лекарственных и косметических препаратов и
благотворно влияет на нервные окончания, находящиеся на по-
верхности тела человека. Поэтому изделия из верблюжьей шер-
сти рекомендованы для употребления при заболеваниях опорно-
двигательной системы. В-четвертых, верблюжья шерсть, в отли-
чие от овечьей, не накапливает статического электричества, поэ-
тому сон под верблюжьим одеялом наиболее спокойный.  Комп-
лекс этих свойств и ставит одеяла из верблюжьей шерсти на са-
мую высокую ступень в иерархии изделий из различных видов
животных  волокон.

До недавнего времени одеяла из верблюжьей шерсти были
только импортного производства, и это очень сильно влияло на
их стоимость. Либо в ряде случаев появлялись дешевые поддел-
ки, которые только назывались верблюжьими, но не содержали
на самом деле верблюжьей шерсти. Сегодня ситуация измени-
лась. Эти одеяла начала изготавливать Пушкинская тонкосукон-
ная фабрика, продукцию которой всегда отличали очень высо-
кие потребительские свойства.

Изделия из верблюжьей шерсти
ИНТЕРЬЕРНЫЙ САЛОН-МАГАЗИН

метро «Проспект Мира»
ул. Б. Переяславская, дом 10
тел. (495) 544-46-29, 545-31-85.

Попробуйте сделать чехол
для стула из одного куска
ткани. Для начала обмерьте

стул, его ширину, спинку, сиде-
нье. Теперь раскроите ткань в со-
ответствии с этими мерками и
накиньте ее на спинку и сиденье
стула.  По краям пришейте ленты
и завяжите их бантом. Такой че-
хол способен оживить самый
скучный интерьер.

Чехол с карманами для подло-
котника кресла не только будет
оберегать от загрязнения. В его
карманы можно положить дис-
танционный пульт телевизора,
книгу, рукоделие...  Отрежьте два
прямоугольных куска ткани дли-
ной около 70 сантиметров, шири-
ной на 6 см меньше длины под-
локотника и подшейте их по все-
му периметру двух подлокотни-
ков. Теперь возьмите два квад-
ратных куска любой другой ткани
и пришейте эти карманы к чехлу. 

Помните, чехлы позволяют
объединить некомплектную ме-
бель, придать старой обстановке
современное звучание.  Для та-
ких целей надо выбирать ткань
ярких доминирующих цветов.
Стоит учесть, что чехлы на под-
кладке прекрасно держат форму
и долго служат. 

Нарядную скатерть можно
превратить в главный стилевой
акцент комнаты. Для этого пона-
добится длинный кусок прозрач-
ной ткани.  Заколите его англий-
скими булавками вдоль центра
свисающего края скатерти по ти-
пу ламбрекена. По углам можно
расположить оригинальные ро-
зетки, для  чего соберите в
«гроздь» один край ткани и за-
крепите с помощью резинки. Еще
один вариант... Пришейте к краю
скатерти ленты, завязанные в
бант. Такая скатерть является ук-
рашением интерьера сама по се-
бе. Если же скатерть должна иг-
рать и функциональную роль, то
есть на ней вы будете сервиро-
вать стол, то она должна нахо-
диться в стилевом единстве с ак-
сессуарами. Например, на яркую
или пеструю скатерть можно ста-
вить только однотонную посуду.

Идеальным средством для
придания изысканности мягкой
мебели являются подушки. Пре-
красно смотрятся парные по цве-
ту подушки или если они в тон
штор. Однако для создания конт-
раста можно выбрать какой-то
яркий цвет, не повторяющийся в
интерьере вашего дома.  

Вера ЛАЗАРЕВА

НА ГРЯДКЕ
«Нынешней осенью меня удивила чер-

ная редька, выросшая в нашем огороде.
Не знаю, какого она сорта. Семена посея-
ла в мае в мини-парничок, чтобы поско-
рее проросли. Ботва развивалась быстро,
а вот корнеплодов не было видно вовсе. В
середине октября решила собрать уро-
жай. Стала дергать за ботву. И тут вылез-
ла сначала длинная, цилиндрической
формы фигура, потом вторая - с неболь-
шими ответвлениями. А третья напомина-
ла... дьявола.

Светлана ПЫНИНА».
Причиной возникновения подобных

причудливых плодов может служить не-
правильная обработка почвы. К примеру,
под корнеплоды нельзя вносить органи-
ческие удобрения во время посева. При
несоблюдении этого правила больше
всего страдают морковь и редька. Кроме
того, пахотный слой должен быть не
меньше штыка лопаты, чтобы корни про-
ходили через него свободно, а почву не-
обходимо просеивать  через «грохот».
Иногда камешек или кусочек глины, по-
павшие в зону развития корнеплода, мо-
гут до неузнаваемости изменить внеш-
ний вид растения.

Алексей 
ЦЫМБАЛЕНКО, 

агроном

И БУДЕТ 
ЧУБЧИК 
КУЧЕРЯВЫЙ!
Получить зелень петрушки в до-

машних условиях зимой не-
сложно. Для этого могут приго-

диться пластмассовые ведра из-под
майонеза или других пищевых проду-
ктов. В стенках импровизированного
горшка пробиваем отверстия, через
которые вставляем внутрь корни пет-
рушки. Макушку оставляем снаружи.
В горшок насыпается лиственная зем-
ля с песком или почва для овощных
культур, имеющаяся в продаже в лю-
бом специализированном магазине.
Необходим полив, чтобы почва не пе-
ресыхала, а корешки получали пита-
ние. Через некоторое время можно
снимать урожай, оставляя у корнепло-
дов черешки листьев длиной не менее
5 см. Подкармливают такую грядку
минеральными удобрениями после
каждой срезки зелени.

Причин может быть не-
сколько. Например, от-
сутствует надлежащий
дренаж, и корни, намокая
в воде, начинают подгни-
вать. Возможно, сказыва-
ется присутствие торфа,
который при высыхании
съеживается и рвет кор-
невую систему, что нега-
тивно отражается и на ли-
стьях растения. В таком
случае розу лучше пере-
садить в почву из расчета
3  части обычной земли
на 1 часть песка. Поли-
вать умеренно, но не до-

пуская пересыхания поч-
вы. При пересадке нельзя
повреждать корни. Если
на основном корне над-
лом, то его срезают но-
жом, припудривают срез
углем и немного подсу-
шивают во избежание
подгнивания.

Еще одна возможная
причина - личинки гриб-
ного комарика. Когда вода
высыхает, они начинают
сосать соки из корней.
Значит, почву надо немед-
ленно заменить, иначе ко-
марики отложат яйца в

другие горшки, заражая
тем самым остальные
растения. Чтобы быть
уверенным в отсутствии
вредителей, почву необ-
ходимо хотя бы на день
выставить на мороз, пос-
ле чего ошпарить крутым
кипятком с раствором
марганцовки. Пересадку
лучше делать в конце
февраля - начале марта,
когда начинает пригревать
солнышко, а растение вы-
ходит из состояния отно-
сительного покоя и всту-
пает в фазу активного ро-
ста.

Андрей 
СУСОКОЛОВ,
агроном фирмы

«Российские семена»

ДДДД ЬЬЬЬ ЯЯЯЯ ВВВВ ОООО ЛЛЛЛ     

КОМАР КОРНЯ НЕ ПОДТОЧИТ
«У меня в квартире растет роза. К сожалению, с ию-

ня прошлого года у нее начали опадать листья. Под-
скажите, пожалуйста, в чем тут дело?

Раиса ХОДКО».

Иногда достаточно внести в интерьер
своего дома небольшую деталь. Напри-
мер, из ткани. Не сомневайтесь, ваше жи-
лище она преобразит.

СЕКРЕТ В ДЕТАЛЯХ



Я - РАБ
Мне стыдно. Стыдно унижаться перед своим госпо-

дином, ловить на лету каждое его... Нет, даже не
слово - до слов он не снисходит - каждое желание,

чувство, настроение. Что самое ужасное - мне нравится!
Когда мой господин удовлетворен, он - сама доброта, я
греюсь в лучах его благорасположения, я плавлюсь, я плы-
ву.

Он требователен, придирчив и не идет на компромиссы.
Жалкие оправдания, нелепые уловки и неумные ссылки на
законы природы отвергаются им еще до оформления в по-
ступки. Немедленно и в лучшем виде - вот его девиз. И я...
И я подчиняюсь...

В начале я сказал, что стыжусь этого. Нет, если быть до
конца честным - нет, не стыжусь, это другое - это полное
покорение воли и сознания.

Иногда я думаю о восстании, освобождении, свобо...
Нет, это глупо, более чем глупо бороться с Господином -
это верная смерть! «Рабы - немы» - это обо мне!

Мой господин скуп на благодарность: час-другой успо-
коения, и вот уже первые сигналы - пора, пора, и я снача-
ла немного, но постепенно все сильнее и сильнее чувствую
его власть!

Я - раб своего желудка!
Василий ШИМБЕРЕВ,

покоренный

Автомобили кушают бензин, станки - кило-
ватты, котельные - газ и уголь. А человек
не может без пищи насущной. То есть: мя-
са, птицы, рыбы, круп, овощей и фруктов,
хлеба...
И обалдуевцы, надо заметить, отсутствием
аппетита не страдают, тем более, в наше
время на  недостаток продуктов жаловать-
ся просто грех. Другое дело, что одни едят
икру ложками, а другие седьмую воду на

киселе - вилками. На вкус и цвет, как гово-
рится, товарищей нет.
Но, кто бы там что ни говорил, есть в чело-
веческой жизни и другая пища - духовная.
Которая отнюдь не менее важна, чем пища
продуктовая. А когда эти два понятия на
разных полюсах, то тут возникает и третья
пища - пища для размышлений. С вечно ак-
туальными  для Обалдуевска вопросами:
«Что делать?» и «Кто виноват?»

Прогноз по Москве 
с 8 по 14 февраля 2006 года

В столичной области лютует зима. Такие морозы
в феврале (на фоне глобального потепления клима-
та) в последние два-три десятилетия  стали боль-
шой редкостью.  Однако за всю историю метеоро-
логических наблюдений  случались холода и по-
крепче.

Пальму первенства самого холодного месяца в
столице удерживает февраль 1929 года, когда сре-
днемесячная температура почти 12 градусов не до-
брала до климатической  нормы. В том же году был
зарегистрирован и абсолютный минимум месяца: 6
февраля под утро  в столице столбики термометров
опустились до -38,2 градуса. 

В ближайшие дни в Москве и области погоду бу-
дет определять антициклон. В среду, 8 февраля, его
стараниями в Москве и пригородах сохранится яс-
ная и солнечная, но очень холодная погода с темпе-
ратурой ночью  -30...-32, в центре города до -26, по
области -27...-32, местами до -36, днем -19...-21, по
области -18...-23, местами до -26, ветер слабый. В
четверг, 9 февраля, на окраине антициклона харак-
тер погоды существенно не изменится, лишь темпе-
ратура слегка повысится: ночью до -25...-27, по об-
ласти -24...-29, местами до -32, днем до -14...-16, по
области -14...-19, местами до -22, ветер слабый. В
пятницу юго-западный ветер смягчит морозы:  но-
чью до -19...-24, днем до -11...-16 градусов.

При переменной облачности осадков не будет во-
все. В субботу к столице с запада приблизится ци-
клон. Под его влиянием облаков станет больше,
пройдет небольшой снег. Южный ветер  повысит
температуру ночью до -17...-22, днем  до -7...-12
градусов. В воскресенье наступление теплого воз-
духа на столицу продолжится, температура снова на
2 - 3 градуса повысится. Потепление будет сопрово-
ждаться снегом и метелями.

В понедельник   и вторник в Москве и ее пригоро-
дах водворится настоящая февральская погода со
снегом и метелями и  температурой ночью чуть ни-
же -10, днем около -5 градусов.

В дальнейшем в Москве и пригородах сохранится
погода ярко выраженного спастического типа. В ус-
ловиях повышенного атмосферного давления и
очень низкой температуры воздуха особенно труд-
но придется людям с сердечно-сосудистыми заоб-
леваниями, больным бронхиальной астмой. Осо-
бенно высока вероятность спастических реакций в
ранние утренние часы при выходе из теплого поме-
щения на мороз. В выходные дни и в начале новой
рабочей недели погодные условия станут более
комфортными. 11, 13 и 14 февраля дополнитель-
ные нагрузки на организм создаст неспокойный
геомагнитный фон.

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить кругло-
суточно по мобильным телефонам: МТС,
БИ-Лайн, Мегафон - 0656. 

МЕТЕО

23потехе - час
ПОКА УЧЕНЫЕ СПОРЯТ О МАСШТАБАХ

ГЛОБАЛЬНОГО ПОТЕПЛЕНИЯ,
КОММУНАЛЬНЫЕ СЛУЖБЫ ОЗАБОЧЕНЫ

МАСШТАБАМИ ПОХОЛОДАНИЯ
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Сработы Мамоляпов припоздал и вы-
глядел взъерошенней обычного.
Сняв в прихожей пиджак, он про-

скользнул на кухню и пытливо уставился
на жену. Ксения Петровна что-то стряпала.

КАРТИНА
- Ксения, помнишь, в Третьяковке есть

картина - «Три богатыря»?
- Конечно, помню, - ответила жена и с

удовольствием добавила: - Сейчас таких нет.
«Дерзит», - подумал Мамоляпов, но

сдержался и сказал: 
- Говорят, Алеши Поповича на месте

нет. Исчез.
- Загулял парень, - предположила

Ксения Петровна и засмеялась.
- Как загулял? - нахмурился Мамоля-

пов. - Он же поповский сын!
- Ладно, Вася, без тебя разберутся.

Садись есть, - жена поставила на стол
глубокую  тарелку.

- Как без меня, опять без меня! Нет
уж, я сам разберусь! - и Мамоляпов сор-
вал с вешалки пиджак...

У картины Васнецова народу было
больше обычного. Мамоляпов поднял
глаза на знаменитое полотно и остолбе-
нел... Алеша был на месте. Не было Доб-
рыни Никитича. Мамоляпов бросился к
седой служительнице. Сказать он ничего
не мог, только показывал рукой в сторо-
ну картины.

- И спрашивают, и спрашивают, - от-
махнулась служительница, - а чего не
понять, время отпускное, богатырь от-
дыхает.

Мамоляпов прислонился к стенке и
почему-то шепотом спросил: 

- А шеф когда?
- Кто? - не поняла служительница.
- Ну... в смысле сам Илья, - уточнил

Мамоляпов.
- А-а, - зевнула служительница. - Това-

рищ Муромец по графику, в августе...
Андрей МУРАЙ,

искусствовед

Раньше меня жена по музеям
таскала, потом - по вернисажам,
теперь знакомит с питейными за-
ведениями. Недавно посидели для
души в ночном клубе «По знаком
«Пи-пи».

Ну что вам об  этом клубе ска-
зать? Роскошная точка! Все на
уровне: цены, интерьер, солидная
клиентура. Но имеются и недора-
ботки - обслуга одета весьма убо-
го: официантки ходят в одних се-
режках, вышибалы наряжены
только в бабочки, и лишь у метр-
дотеля помимо галстука имеются
еще и часы. Вот что с народом ин-
фляция может сделать!

Я одну официантку на лету пой-
мал, спрашиваю:

- Не холодно?
А она сразу прыг ко мне на ко-

лени и сидит, греется, как у до-
машнего очага. Минут через пять
оттаяла, с меня слезает и говорит:

- С вас, мужчина, двести баксов.
- За что это, хотелось бы знать?

- спрашивает жена.
- За эротический контакт и дру-

гие доставленные удовольствия.
- Удовольствия, говорите? Вы

своим контактом моему мужу все
брюки насквозь измяли! В чем те-
перь он домой пойдет?!

- Но я же на нем сидела! Вы
должны оплатить!

- Вас никто не просил его об-
служивать!

- Так ведь это моя работа!
- Не нравится - увольняйтесь!

На своей работе вы даже на белье
себе заработать не можете!

- С такими клиентами голой в
Африку уйдешь!

- Вот и идите!
Метрдотель подлетел:
- В чем дело?
Ему объяснили. Он говорит:
- Если в нашем заведении дама

садится на колени к гостю, обси-
женный обязан оплатить посадку
по прейскуранту. Айм сорри!

- Двести долларов?
- Можно больше.
- Давайте уточним. Присядьте,

пожалуйста! - просит жена метр-
дотеля. Тот присаживается. И
только он сел на стул, моя - прыг
к нему на колени.

- С вас пятьсот баксов! - гово-
рит. - А можно и больше!

- За что?
- За то, что я вас только что обсиде-

ла. И я с вас с живого не слезу, пока
вы со мной сполна не расплатитесь!

Метрдотелю деваться некуда.
- Но почему так дорого?! - спра-

шивает он.
- Так я же тяжелее вашей скеле-

тины не менее чем в пять раз!
- О’кей! - говорит метрдотель. -

Слезайте с меня, и будем считать,
что мы квиты!

- О’кей! - говорит моя.
- Нет, не о’кей! - возражаю я,

хватаю все ту же официантку и
водружаю ее себе на колени. - Ты
у него на пятьсот долларов поси-
дела, а она у меня - только на две-
сти. Пусть на триста еще сидит.
Ты, дорогая, не возражаешь?

Моя, конечно, возражать стала,
но я ей не уступил. Тут дело прин-
ципа: за все надо платить!

Александр 
КОСТЮШИН, 

принципиал

ДЕЛО ПРИНЦИПА

КРОЛИК 
В МАЛИНОВОМ
СОУСЕ

Сженой Хроманцеву повезло.
Готовила она прекрасно. Ка-
кие чарующие запахи еже-

дневно расползались из кухни: то
кролика под малиновым соусом, то
перепелов с ананасами, то фарши-
рованных белыми грибами помидо-
ров, то запеканки из семги с коро-
левскими креветками.

Хроманцев сглотнул густую слю-
ну и принялся ждать.

Наконец жена вышла из кухни и,
нежно чмокнув Хроманцева в щеку,
выпорхнула на улицу.

Едва за ней захлопнулась дверь,
Хроманцев снарядом влетел на кух-
ню и, вдыхая божественные арома-
ты, с жадностью принялся упле-
тать... яичницу с колбасой, остав-
ленную ему женой.

В одну секунду слопав глазунью,
Хроманцев удовлетворенно икнул,
погладил наполненный живот ладо-
нью и блаженно задремал. Ему сни-
лись кролики под малиновым со-
усом, перепела с ананасами, фар-
шированные белыми грибами поми-
доры и дымящиеся куски запеканки
из семги с королевскими креветка-
ми.

Да, с женой Хроманцеву повезло.
Готовила она прекрасно. Но очень-
очень мало... Только для предприни-
мателя из офиса через дорогу, у ко-
торого за свою стряпню получала
хоть и небольшую, но вполне доста-
точную зарплату для того, чтобы им,
Хроманцевым, безработным стар-
шим научным сотрудникам расфор-
мированного Института обществен-
ного питания, хоть как-то питаться...

Антон 
МАКУНИ,

диетолог

Едва Бобров улегся спать, как в соседнем но-
мере гостиницы раздалось мерное повизги-
вание пилы.

- Пилят чего-то... - прислушался Бобров.
Пила за стеной смолкла. Раздался звон стекла.

Заскрипел паркет под тяжелой поступью.
- Ходят чего-то... - задумался Бобров.
За стеной еще немного поскрипел паркет. Утих.

И раздались лязгающие металлические удары.
- Ломают чего-то... - удивился Бобров.
Тем временем послышался скрежет ключа, по-

ворачиваемого в замке, скрип открываемой двери.
На секунду стало тихо. А потом грохнул выстрел.

- Убивают кого-то! - Бобров вылетел в коридор.
Через пять минут он стоял с милиционером пе-

ред дверью соседнего номера.
За дверью повизгивала собака.
- Жалеет кого-то, - прошептал Бобров.
А милиционер вынул из кобуры пистолет и вла-

стно постучал.
Собачий визг в номере оборвался.
Приехавший на гастроли артист - имитатор зву-

ков, приехавший в Обалдуевск на День города,
прервал репетицию и пошел открывать дверь.

Аркадий ИНИН,
администратор

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ПРОИСШЕСТВИЕ
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